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Руслан Мельников

ВТОРАЯ ночь перемирия на 
Донбассе прошла относительно 
спокойно. В целом сторонам уда-
лось удержаться от активных бо-
евых действий, но без стрельбы 
все же не обошлось. Второй день 
тоже начался тихо. Опять-таки 
относительно. 

«Ночь с 15 на 16 февраля для 
жителей Донецка прошла спо-
койно. В городе работают все 
коммунальные службы и ава-
рийные бригады предприятий. 
Ситуация с продовольственным 
обеспечением удовлетворитель-
ная… Системы жизнеобеспече-
ния города работают в штатном 
режиме. По состоянию на 9.30 в 
Донецке боевые действия не ве-
дутся», — сообщила в понедель-
ник утром городская админи-
страция Донецка.

 В учебных заведениях Донец-
кой народной республики даже 
возобновились занятия в обыч-

ном режиме. До сих пор из-за не-
прекращающихся обстрелов 
школьники и студенты обуча-
лись дистанционно. Впрочем, 
если быть точнее, министерство 
образования и науки ДНР лишь 
рекомендовало учащимся, где 
это возможно, вернуться к обыч-
ному режиму работы. Остальное 
— на усмотрение местного руко-
водства. Дело в том, что многие 
школы и вузы еще не восстанов-
лены после обстрелов. Это, на-
пример, касается Киевского, Пе-
тровского и частично Куйбы-
шевского районов Донецка. Же-
лезнодорожный институт, в ко-
торый попали украинские сна-
ряды, тоже пока не может при-
нять студентов в своих аудито-
риях.

 Во второй день перемирия 
представители ДНР и ЛНР в кон-
тактной группе Денис Пушилин 
и Владислав Дейнего 
выступили с совмест-
ным заявлением.

КОНФЛИКТ На Донбассе пошли
вторые сутки перемирия

Ни войны, ни мира

Ксения Колесникова 

СИСТЕМЫ электронных днев-
ников, на которые перешли 90 
процентов российских школ, пе-
риодически становятся целью 
хакеров: в день может быть до 
трех-четырех атак. Особую ак-
тивность они проявляют во вре-
мя выставления четвертных и 
годовых оценок.

— Злоумышленники исполь-
зуют разные ухищрения и тех-
нические средства, самое рас-
пространенное из которых — до-
машний компьютер рядового 
пользователя. В результате слу-
чаются задержки в работе систе-
мы. Иногда мы вынуждены даже 
временно запрещать к ней до-
ступ некоторым провайдерам, — 
рассказали в пресс-службе Де-
партамента информационных 
технологий Москвы.

Как обезопасить систему? 

Специалисты постоянно совер-
шенствуют технические и про-
граммные средства. Однако о за-
щите своих данных должен поза-
ботиться и сам пользователь. 
Хотя бы поставить антивирус на 
компьютер.  А в министерстве 
образования и науки подчерки-
вают, что защиту от нападения 
хакеров должны обеспечивать 
привлеченные организации, ко-
торые заключили со школой до-
говор.

В Москве, например, не так 
давно из-за хакерских атак си-
стему дневников пришлось даже 
отключить. Чтобы отфильтро-
вать «паразитный» трафик, ко-
торый нагружал сервер, и опти-
мизировать настройки оборудо-
вания, понадобилось два дня. 
Однако киберугрозы — не един-
ственная проблема 
электронных журна-
лов.

ОБРАЗОВАНИЕ У хакеров новое
«развлечение»  — 
электронные дневники

Двоек.NET 
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Кошелек Верховный суд готовит разъяснения, 
как нам можно оспорить оценку своей недвижимости

По ценам 
небоскребов

Александра Воздвиженская

Н
есмотря на сложную об-
становку в экономике, 
нашим компаниям при-

ходится легче, чем зарубежным. 
Иностранный бизнес напрямую 
связывает свое погружение в ре-
цессию с санкциями, которыми 
Евросоюз ударил и по себе. 

Как в этой ситуации продол-
жить оставаться в позиции по-
бедителя и как еще государство 
могло бы помочь бизнесу и насе-
лению, в интервью «Российской 
газете» рассказал президент 
Общероссийской общественной 
организации «Деловая Россия» 
Алексей Репик.

Так в чем мы можем дать фору 
нашим зарубежным конкурен-
там, Алексей Евгеньевич?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: В России есть миро-

вые лидеры в сфере навигацион-
ных систем и тренажеров для 
морских и воздушных судов, а 
также национальные чемпионы 
в области фарминдустрии и 
строительного рынка. 

Есть и новички, у которых 
пока нулевой оборот, но идеи, 
заложенные в основу их бизнес-
моделей, могут привести к тому, 
что они станут не просто лиде-
рами, а сформируют под себя 
отрасли. В этом случае даже 
размер не имеет значения. Ва-
жен принцип работы, чтобы в 
бизнесе были небезразличные 
люди, готовые подставить кол-
леге плечо даже в трудные вре-
мена. Такие предприниматели 
отличаются от стереотипного 
негативного образа бизнесме-
на.

Почти все компании, кото-
рые входят в «Деловую Рос-

сию», созданы с нуля. Часто они 
возникали как семейный биз-
нес, выросший в несырьевых от-
раслях экономики, которые 
пока занимают малую долю в 
валовом внутреннем продукте.

Недостаточной долей несы-
рьевого бизнеса в экономике 

России объясняется высокая за-
висимость от нефтяных котиро-
вок. Хочется, чтобы мы переста-
ли каждое утро проверять, на-
сколько сильно пошатнулись 
цены на «черное золото», а 
больше внимания уделяли от-
крытию и развитию производ-
ственных предприятий.

Государство в этом плане возла-
гает большие надежды на импор-
тозамещение.
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Да. В России хоро-
шие заделы в машино- и станко-
строении, фармацевтике.

 Курс на импортозамещение 
буквально всколыхнул агропро-
мышленную отрасль: в нее пош-
ли инвестиции, и уже есть новые 
проекты в птицеводстве, «молоч-
ке», животноводстве, 
зерновой промышлен-
ности. 

Владислав Куликов

В
российские суды массо-
во пошли иски граждан, 
которые не согласны с 
оценкой  своей недви-
жимости. Дело в том, 

что с нынешнего года начал дейст-
вовать закон, по которому налог 
на недвижимое имущество исчи-
сляется исходя из его кадастровой 
стоимости. И цена вопроса о нахо-
дящихся в собственности граждан  
жилищных и земельных площадей 
резко возросла.

По всей стране сейчас идет  ка-
дастровая оценка  соток и ква-
дратных метров. Результаты ее 
граждане ощутят на себе не сей-
час, а в следующем году, когда по-
лучат налоговые уведомления.  Но 
то, что в любом случае платить 
придется больше - очевидно.Рань-
ше квартира оценивалась по вы-

кладкам БТИ, которые были много 
ниже рыночной стоимости недви-
жимости. Соответственно, налог 
для многих получался незамет-
ным. Но с этого года ставки резко 
возросли: налоговой процент бе-
рется от кадастровой стоимости 
квартиры. А это -  серьезные день-
ги. Например, ежегодный налог на 

стандартную однокомнатную 
квартиру, которая по оценке БТИ 
стоит 450 тысяч рублей составлял 
1350 рублей. А по кадастровой 
оценке цена квартиры - 7 млн ру-
блей. Соответственно, новый на-
лог может составить 7 тысяч ру-
блей. Разница налицо.

Определяют же стоимость 

квартиры специально подобран-
ные местными властями оценщи-
ки. Но они живые люди и могут 
ошибиться.  Сомневающиеся в 
оценке граждане идут в суд. С ав-
густа прошлого года люди в ман-
тиях получили уже более шести 
тысяч заявлений от граждан, недо-
вольных оценкой своей недвижи-
мости. По их мнению, их жилье 
стоит меньше, чем было подсчита-
но. Суды пытаются с этим разо-
браться. А пленум Верховного 
суда России сейчас готовит проект 
постановления, детально разъя-
сняющего вопросы, связанные с 
оценкой недвижимости. После 
того, как документ будет принят, 
масса проблем должна 
исчезнуть, так как поя-
вится определенность.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Кризис станет для многих россиян самым удачным 
периодом для открытия своего бизнеса

Дело за малым

3
За угон машины предлага-
ют назначать наказание 
как за кражу — до десяти лет 
лишения свободы

5
Оставлять «пальчики» 
для получения шенгенской 
визы придется 
начиная с сентября

6
Капуста подорожала 
в полтора раза с начала года, 
а лук — меньше чем на треть

7
Запах духов попал 
под запрет в читальных 
залах библиотеки

9
Полицейские ответят 
за каждый рубль, 
полученный от подработки 
или в наследство

10
Десять московских боль-
ниц превратились в «уни-
верситетские клиники»

11
Студенческие стипендии 
в вузах и техникумах хотят 
повысить на 20 процентов

15
Лига чемпионов возвраща-
ется: где смотреть матчи 
и каких ждать сенсаций

АКЦЕНТ ПЕРСПЕКТИВЫ

Воздушные замки налогом 
не облагаются. За другие апарта-
менты платить придется дороже.

Даже в непогоду Даже в непогоду 
полеты полеты 
в московские в московские 
аэропорты аэропорты 
полностью безопасны полностью безопасны 
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Австралийский доллар  48,7708
Азербайджанский манат  79,9377
Армянский драм**  13,0821
Белорусский рубль****  41,2394
Болгарский лев  36,5724
Бразильский реал  22,1065

Венгерский форинт**  23,3469
Вон Республики Корея***  56,8874
Датская крона*  96,0989
Доллар США  62,6632
Евро  71,5426
Индийская рупия*  10,0734

Казахский тенге**  33,8345
Канадский доллар  50,3764
Киргизский сом*  10,3064
Китайский юань  10,0272
Молдавский лей*  33,8720
Новый румынский лей  16,1071

Новый туркменский манат  17,9089
Норвежская крона*  82,8101
Польский злотый  17,1127
СДР  88,6998
Сингапурский доллар  46,1948
Таджикский сомони  11,3623

Турецкая лира  25,5195
Узбекский сум***  25,5247
Украинская гривна*  24,0089
Фунт стерлингов  96,5640
Чешская крона*  25,8923
Шведская крона*  74,5360

Швейцарский франк  67,2713
Южноафриканский рэнд*  53,8566
Японская иена**  52,8380

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.02.15 

Акцент

 В суды поступило уже более 
шести тысяч заявлений 
от  граждан, недовольных 
оценкой жилья, от которой 
зависит сумма налога
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ЦИФРА

21
ПРОЦЕНТ
ВВП России создает малый биз-
нес. Есть куда развиваться. 
В Европе — 50 процентов P
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ВИЗИТ Сергей Нарышкин 
посетил Монголию

Степной толк

Виталий Петров, Улан-Батор

РОССИЯ и Монголия выступают за прекращение крово-
пролития на Украине и начало конституционного про-
цесса в этой стране. Такое заявление председатель Госу-
дарственной Думы Сергей Нарышкин сделал вчера во 
время своего визита в Улан-Батор.

Международная повестка заняла существенную часть 
времени на переговорах главы нижней палаты россий-
ского парламента и председателя Великого государст-
венного хурала Монголии Зандахуугийн Энхболда. Оба 
политика выразили надежду на то, что минские соглаше-
ния остановят военный конфликт, разразившийся на Ук-
раине, и предотвратят очередной виток гражданской 
войны. «Мы надеемся, что они приведут к началу мир-
ных переговоров, запустят конституционный процесс, 
стержнем которого должна стать разработка новой кон-
ституции страны», — заявил Нарышкин. 

Москва же продолжит использовать международные 
площадки для того, чтобы доносить свою позицию по Ук-
раине до мирового сообщества. Спикер Госдумы сооб-
щил, что делегация нижней палаты примет участие в 
осенней сессии Парламентской Ассамблеи ОБСЕ, кото-
рая пройдет в Улан-Баторе. «Сегодня на переговорах с 
моим монгольским коллегой мы высказались за расши-
рение межпарламентских связей в двустороннем форма-
те», — пояснил Нарышкин. Речь идет в том числе о коор-
динации действий и позиций России и Монголии при об-
суждении тех или иных вопросов на площадках между-
народного сотрудничества. 

Спикеры обсудили и торгово-экономическое взаимо-
действие между двумя странами, которое имеет долгую 
историю. Правда, Энхболд признал наличие некоторого 
дисбаланса, указав 
на то, что в прошлом 
году монгольский 
экспорт в Россию со-
ставил лишь 3 про-
цента, и высказался 
за реализацию но-
вых крупных проек-
тов, которые могли 
бы исправить эту си-
туацию. Одно из его 
предложений каса-
лось создания кори-
дора из России в Ки-
тай через террито-
рию Монголии.

Нарышкин со своей стороны заверил, что в Москве 
ценят уже имеющиеся результаты торгово-экономиче-
ского взаимодействия с Улан-Батором. Немалую роль иг-
рают три крупнейших российско-монгольских предпри-
ятия, которые являются флагманами экономического 
развития Монголии. 

«Мы видим перспективы развития транспортного по-
тенциала в дружественной нам стране. Речь идет и о же-
лезнодорожном, и об автомобильном, и о трубопровод-
ном транспорте», — отметил Нарышкин, подтвердив го-
товность России к сотрудничеству в этой сфере. По сло-
вам спикера Госдумы, сейчас развернулась напряженная 
работа по подготовке среднесрочного плана развития 
стратегического партнерства между двумя странами, 
который должен учесть достигнутый уровень взаимо-
действия в экономической сфере и определить перспек-
тивы развития торгово-экономических отношений. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Дмитрий Медведев не считает возможным экономить на здоровье 
сограждан

Бюджет идет на поправку 
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев планирует про-
вести серию совещаний, 

посвященных корректировке 
бюджета на 2015 год. Доработан-
ная с учетом экономических ус-
ловий версия документа должна 
поступить в Государственную 
Думу уже в начале марта.

Вчера глава правительства 
провел совещание по поправкам 
в бюджет-2015. Таких мероприя-
тий в правительстве запланиро-
вано несколько, в том числе обсу-
ждения инициатив с депутатами 
Госдумы и членами Совфеда. Ра-
бота предстоит сложная и кро-
потливая, предупредил глава 
кабмина. Предложения уже сте-
каются в правительственную ко-
миссию, возглавляемую первым 
вице-премьером Игорем Шува-
ловым.

Ранее правительство одобри-
ло новый консервативный про-

гноз социально-экономического 
развития страны в 2015 году. В 
нем заложено, что средняя стои-
мость нефти будет на уровне 50 
долларов за баррель. «При дора-
ботке поправок в бюджет мы бу-
дем исходить из этой оценки. 
Хотя некоторые эксперты пола-
гают, что ситуация может ока-
заться более благоприятной, но 
нам сейчас лучше проявить боль-
шую осторожность, для того что-
бы бюджет имел лучший запас 
прочности», — заявил Медведев 
чуть ранее на совещании с вице-
премьерами.

— Мы должны посмотреть, что 
можем сэкономить, а по каким 
статьям финансирование необ-
ходимо сохранить в полном объе-
ме с учетом тех приоритетов, по 
которым мы с вами определи-
лись некоторое время назад, а по 
каким проектам можно вообще 
перенести сроки реализации, — 
поставил премьер задачу.

Например, глава правительст-

ва не считает возможным эконо-
мить на здоровье граждан, поэто-
му предлагает и дальше разви-
вать мероприятия по диспансе-
ризации населения. В прошлом 
году в ней приняли участие 22 
миллиона взрослых и более 18 
миллионов детей. «Проведение 
диспансеризации привело к 
основному результату — увеличе-
нию продолжительности жизни, 
которая достигла 71 года», — зая-
вила вице-премьер Ольга Голо-
дец.

С этого года в программу ди-
спансеризации включены ряд но-

вовведений. В частности, будут 
проводиться исследования, кото-
рые на ранних стадиях позволя-
ют выявить серьезные заболева-
ния кровообращения и в области 
онкологии. Кроме того, проведе-
нию диспансеризации будет 
предшествовать система опро-
сов. «Опросники гражданин дол-
жен будет заполнить до того, как 
придет на диспансеризацию, что 
позволит сфокусировать иссле-
дования на тех точках риска, ко-
торые зависят от образа жизни, 
режима труда и отдыха человека 
и других особенностях», — рас-
сказала вице-премьер.

Глава правительства призвал 
развивать процедуры диспансе-
ризации, а не экономить на этом, 
как предлагают некоторые гу-
бернаторы. «Думаю, что это не 
лучшая идея с учетом того, что в 
последние годы мы пытались вос-
становить правильную организа-
цию диспансеризации», — рассу-
дил он.

— Это направление должно 
быть продолжено и необходимо 
обеспечить доступность бесплат-
ной диспансеризации для каждо-
го гражданина нашей страны, — 
заявил Медведев. — Работу эту 
останавливать нельзя, несмотря 
на то что она требует финансо-
вой мобилизации.

Также в ходе встречи с за-
мпредами правительства зашел 
разговор о планах развития, в 
том числе в кризисных условиях, 
Дальнего Востока. Вице-премьер, 
полпред президента в Дальнево-
сточном федеральном округе 
Юрий Трутнев рассказал о ряде 
проблем, которые волнуют влас-
ти в регионах. В первую очередь 

их беспокоит несбалансирован-
ность бюджетов и большая кре-
дитная нагрузка. «Наибольшая 
кредитная нагрузка сегодня у 
Амурской области, Хабаровско-
го края — там 69 и 41 процент», — 
сообщил вице-премьер.

Кроме того, по его словам, воз-
никла проблема со сдачей экза-
мена по русскому языку на Даль-
нем Востоке, где работают корей-
цы и китайцы. Всего — около 46 
тысяч человек. «Тот экзамен по 
русскому языку, который сегодня 
предложен, для них абсолютно 
неподъемен, его и носители язы-
ка сдают не всегда с первого раза, 
— считает Трутнев. — Поэтому 
есть предложение или каким-то 
образом перенести срок экзаме-
на, или снизить его планку».

Что касается инвестиционных 
планов на Дальнем Востоке в це-
лом и в территориях опережаю-
щего развития, то ведется отбор 
соответствующих проектов. Уже 
определено три проекта в рамках 
ТОРов. Кроме того, отобрано 
шесть инвестиционных проек-
тов, которые до 2025 года дадут 
налогов на 100 миллиардов ру-
блей.

— Реализация этих проектов 
только с учетом якорных инве-
сторов и запланированных уже 
инвестиций приносит 180 мил-
лиардов рублей частных инве-
стиций на Дальний Восток, — рас-
сказал Трутнев. — Количество 
требуемых государственных ин-
вестиций на строительство ин-
фраструктуры — 23 миллиарда 
рублей. Только налогов до 2025 
года получим 100 миллиардов, то 
есть четыре раза вернем эту сум-
му. Будет создано дополнительно 
15 тысяч рабочих мест.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев в свою очередь предло-
жил обсудить пути развития 
Дальнего Востока в новых эконо-
мических условиях в рамках дей-
ствующей правительственной 
комиссии. «Там поговорим и о 
антикризисных мерах, и о стра-
тегических направлениях», — 
сказал глава правительства.

ДУМА Депутаты 
хотят усилить 
ответствен-
ность СМИ 
за экстремизм

ПРЕССА 
ПОД ШТРАФОМ 

Татьяна Замахина

ШТРАФЫ за публичные призы-
вы к терроризму и экстремизму 
в СМИ могут составить до 1 млн 
рублей. Соответствующий зако-
нопроект рекомендовал при-
нять в первом чтении Комитет 
Госдумы по конституционному 
законодательству и госстрои-
тельству. На заседании при этом 
стало известно: «пропаганду 
культа насилия и жестокости» 
из документа позже могут 
исключить.

Ожидается, что поправки в 
КоАП, ранее поддержанные ад-
министрацией президента, бу-
дут рассмотрены 20 февраля. В 
сопроводительных документах 
подчеркивается, что законопро-
ект «разработан в целях усиле-
ния противодействия экстре-
мистской деятельности». Изна-
чально поводом для появления 
документа стали события в Би-
рюлеве в октябре 2013 года. Од-
нако работа над ним растяну-
лась на год — в итоге сфера дейст-
вия законопроекта существенно 
расширилась. В версии, подго-
товленной к первому чтению, 
штрафы распространяются на 
«призывы к осуществлению тер-
рористической деятельности 
или материалы, публично оправ-
дывающие терроризм». Речь так-
же о «материалах, призываю-
щих к осуществлению экстре-
мистской деятельности и (либо) 
обосновывающих или оправды-
вающих необходимость осу-
ществления такой деятельнос-
ти». Производство и выпуск та-

кого рода продукции влечет на-
ложение штрафа на юридиче-
ских лиц в размере от 100 тыс. до 
1 млн рублей с тиража (если речь 
о печатных СМИ). Предлагается 
также повысить в десять раз — со 
100 тыс. до 1 млн рублей — мак-
симальные штрафы за «массо-
вое распространение, производ-
ство либо хранение» экстре-
мистских материалов.

Основную дискуссию на засе-
дании комитета вызвала другая 
новелла — штрафы от 20 тыс. до 
200 тыс. рублей (с конфиска-
цией) за «производство и выпуск 
продукции средств массовой ин-
формации, содержащей матери-
алы, пропагандирующие культ 
насилия и жестокости». Замгла-
вы комитета Дмитрий Вяткин 
предложил ко второму чтению 
исключить эту норму. Разграни-
чить, «где имеется пропаганда 
культа насилия и жестокости, а 
где реальное доведение инфор-
мации до зрителя», по его сло-
вам, сложно. Глава профильного 
комитета Владимир Плигин со-
гласился, что возможна произ-
вольная трактовка понятия.

«Мы предлагали эту норму 
для полноты конструкции», — от-
ветил замглавы минкомсвязи РФ 
Алексей Волин, добавив, что ее 
исключение не повлияет на об-
щую концепцию законопроекта. 
По его словам, работа над этим 
положением будет продолжена 
наряду с корректировкой закона 
о СМИ. В целом же главная идея 
поправок как раз в пользу СМИ. 
По словам председателя комите-
та по информполитике Леонида 
Левина, создается возможность 
применения к ним альтернатив-
ного вида наказания в виде 
штрафа. Таким образом, издание 
будет избавлено от угрозы полу-
чения предупреждения (грозя-
щего, в свою очередь, закрыти-
ем).

Президент Владимир Путин обсудил с членами Совбеза 
ситуацию на Донбассе

После Минска

Кира Латухина

В
чера Владимир Путин 
встретился с постоян-
ными членами Совета 
безопасности. Состоя-
лось детальное обсужде-

ние реализации подписанных в 
Минске договоренностей по уре-
гулированию ситуации на юго-
востоке Украины с учетом теле-
фонных контактов в «норманд-
ском формате», а также в контек-
сте запланированных на ближай-
шее время новых консультаций. 
Об этом сообщается на сайте 
Кремля.

Участники совещания реши-
тельно осудили очередное варвар-
ское убийство в Ливии террори-
стами ИГИЛ египетских христиан 
и выразили глубокие соболезно-
вания президенту Египта Абдель 
Фаттаху ас-Сиси и в его лице все-
му народу Египта. Выражено осо-
бое беспокойство продолжаю-
щимся расширением географии 
террористических деяний ИГИЛ и 
исламского экстремизма в целом.

Обсуждался также ряд вопро-
сов внутрироссийской повестки 
дня. Среди участников совещания 

— глава правительства Дмитрий 
Медведев, председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко, 
руководитель кремлевской адми-
нистрации Сергей Иванов, секре-
тарь Совбеза Николай Патрушев, 
глава МИД Сергей Лавров, ми-
нистр внутренних дел Владимир 
Колокольцев, директор Федераль-
ной службы безопасности Алек-
сандр Бортников, глава Службы 
внешней разведки Михаил Фрад-
ков.

Россия надеется на реализа-
цию всех минских договоренно-
стей, сообщил вчера помощник 
президента РФ Юрий Ушаков. «В 
принципе неплохо ситуация раз-
вивается, особенно если сравнить 
то, что сейчас происходит, и то, 
что было всего лишь несколько 

дней назад, буквально в преддве-
рии заседания в Минске. Сейчас 
все-таки ситуация радикально ме-
няется», — отметил он. Ушаков на-
помнил, что наступает срок для 
реализации второго пункта мин-
ских соглашений — отвода тяже-
лых вооружений. На этом Россия 
уже давно настаивала, и об этом 
Владимир Путин говорил еще в 
письме украинскому лидеру Пет-
ру Порошенко.

Президент России направил те-
леграмму соболезнования египет-
скому коллеге Абдель Фаттаху ас-
Сиси в связи с жестоким убийст-
вом египетских граждан и передал 
соболезнования родным и близ-
ким погибших и всему народу 
этой страны. Глава государства ре-
шительно осудил чудовищное 

преступление, выразив уверен-
ность в том, что его исполнители и 
заказчики будут найдены и поне-
сут заслуженное наказание. Пу-
тин еще раз подтвердил, что Мо-
сква готова к самому тесному со-
трудничеству с Каиром в борьбе 
со всеми проявлениями террори-
стической угрозы.

Президент также произвел ряд 
отставок и назначений. В частно-
сти, освободил Сергея Дубика от 
должности советника главы госу-
дарства. На этом посту Дубик ра-
ботал с июня 2012 года. До этого 
чиновник возглавлял Управление 
президента по вопросам госслуж-
бы и кадров (с 2009 по 2012 год). 

Теперь у главы государства — де-
вять советников. Кроме того, Вла-
димир Путин освободил от дол-
жности начальника Главного 
управления общественного пита-
ния Управления делами главы го-
сударства Анатолия Вуколова. 

Президент утвердил состав на-
учного совета при Совбезе. Совет 
возглавил секретарь Совбеза Ни-
колай Патрушев. Его первый заме-
ститель Юрий Аверьянов утвер-
жден заместителем председателя 
научного совета. Всего в этой 
структуре около 150 человек. 

Владимир Путин провел совещание 
с постоянными членами 
Совета безопасности. 

Бюджет должен иметь запас прочности, уверен Дмитрий Медведев. 

НА ПОЛЯХ ВСТРЕЧИ
Сергей Нарышкин уделил немалое внимание и историче-
скому прошлому, которое связывает Россию и Монголию. 
Спикер Госдумы посетил музей Маршала Советского Сою-
за Г.К. Жукова и возложил венок к его памятнику. Россий-
ский политик заверил, что Россия хорошо помнит  и высо-
ко ценит помощь, поддержку монгольского народа в борьбе 
Красной армии, советского народа против немецко-фа-
шистских захватчиков. Именно на средства, собранные в 
Монголии, были поставлены целая колонна танков и эска-
дрилья истребителей для советской армии. Помощь так-
же выражалась в поставках продовольствия, обмундирова-
ния, что внесло, по словам Нарышкина, немалый вклад в 
победу СССР над врагом. 
«Конечно, память о совместных боевых действиях мы 
должны и будем передавать из поколения в поколение», — 
пообещал спикер Госдумы. В свою очередь, Энхболд отме-
тил, что, если сравнивать продовольственную помощь из 
Монголии и поставки по ленд-лизу с учетом территории и 
населения этих стран, можно увидеть, насколько важное 
значение монгольский народ придавал победе и помощи со-
ветскому народу. «В 1941 году именно Монголия одной из 
первых стран заявила о готовности поддержать СССР в 
борьбе с фашистской Германией», — напомнил монголь-
ский политик. 

МЕЖДУ ТЕМ
Первый зампред Комитета Гос-
думы по делам общественных 
объединений и религиозных орга-
низаций «единоросс» Михаил 
Маркелов подтвердил журнали-
стам, что намерен уйти из ни-
жней палаты парламента. 
Впрочем, он не уточнил, в какую 
организацию и на какую дол-
жность переходит. Согласно про-
звучавшим в СМИ предположени-
ям, депутат может занять ме-
сто замначальника Управления 
президента по социально-эконо-
мическому сотрудничеству со 
странами СНГ, Абхазией и Юж-
ной Осетией. 

Акцент

  Россия надеется 
на реализацию всех минских 
договоренностей

Акцент

 Доработанный бюджет 
должен поступить в Госдуму 
в начале марта

Видеосюжет смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1084297

Деловой завтрак

Дмитрий Владимирович Пегов
Начальник Московского метрополитена

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 19 ФЕВРАЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

( БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

НО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU 

Сейчас разверну-
лась работа по под-
готовке среднесроч-
ного плана разви-
тия стратегического 
партнерства между 
двумя странами

Законопроект 
«разработан 
в целях усиления
противодействия 
экстремистской 
деятельности»

Сергей Нарышкин передал представителям минобороны 
Монголии копии архивных документов об аттестации мон-
гольских военнослужащих в учебных заведениях СССР. 
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КСТАТИ
Президент России решил не сокращать финансовую помощь Абхазии. 
Об этом заявил в Сухуме помощник главы государства Владислав Сур-
ков после встречи с руководителем республики Раулем Хаджимбой. На 
финансирование программ развития Абхазии на этот год предполага-
лось выделение чуть более 4 млрд рублей, но после подписания нового до-
говора «О союзничестве и стратегическом партнерстве» сумма была 
увеличена на 5 млрд. Все предусмотренные средства будут предостав-
лены. Главное — эффективно их использовать, считает Сурков. Он так-
же заявил, что между Россией и Абхазией не должно быть границ.
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ПРОГНОЗ Антикризисный 
план замедлит спад 
российской экономики

Пора пахать

Роман Маркелов

РОССИЙСКАЯ экономика все-таки просядет по итогам 
2015 года. Смягчить падение ей поможет антикризи-
сный план правительства — не исключено, что его выпол-
нение замедлит спад ВВП на 0,9 процентных пункта.

Об этом говорится в уточненном макроэкономиче-
ском прогнозе минэкономразвития на 2015 год.

«Реализация принятого правительством РФ пакета 
мер по обеспечению устойчивого развития экономики и 
социальной стабильности позволит добиться сокраще-
ния глубины спада в 2015 году по ряду важнейших ма-
кроэкономических показателей. В результате совокуп-
ное снижение темпа прироста ВВП ожидается меньше, 
чем в сценарии», — отмечают в ведомстве. Прогноз «по 
сценарию» означает трехпроцентный спад российской 
экономики. В «минус» уйдет промышленность, а вот 
сельское хозяйство будет расти благодаря процессам 
импортозамещения и росту кредитования аграриев.

Общий спад экономики сюрпризом не назовешь — 
слишком много факторов играет против роста ВВП. Друг 
на друга наложились падение цен на нефть, снижение 
курса рубля, геополитические и санкционные факторы. 
Все они учтены в уточненном прогнозе минэкономраз-
вития. По нему средняя цена за баррель нефти на 2015 
год ожидается в 50 долларов, а среднегодовой курс дол-
лара — 61,5 рубля. Инфляционный пик случится в конце 
первого — начале второго квартала. В высшей точке сред-
негодовой рост цен может составить 17—17,5 процента. 
Дальше инфляция быстро расти не будет. «Во втором 
квартале среднемесячный темп замедлится более чем 
вдвое в условиях стабилизации курса рубля и растущих 
спросовых ограничений. Во втором полугодии рост цен 
существенно замедлится вследствие сжатия платеже-
способного спроса», — полагают в минэкономразвития.

ЗАКОНОПРОЕКТ Налог 
на добычу драгоценного 
металла урежут вдвое

Золото 
расширяет штат

Александра Воздвиженская

ДОБЫВАТЬ россыпное золото в труднодоступных райо-
нах Дальнего Востока и Байкальского региона станет вы-
годнее: налог с концентратов и других полупродуктов 
(НДПИ), в которых есть желтый металл, могут понизить 
с 6 процентов до 3,6 процента. Это позволит привлечь к 
золотым запасам больше добытчиков и открыть новые 
рабочие места в регионах.

Законопроект, который предусматривает такие по-
правки, завтра рассмотрит Государственная Дума. По 
словам депутатов Магаданской областной думы, кото-
рые стали инициаторами поправок, Дальневосточный и 
Байкальский регионы хранят в себе исполинские богат-
ства — до 80 процентов месторождений россыпного золо-
та, но добираться туда тяжело.

Так, если залежи желтого металла находятся более 
чем в 200 километрах от поселений с удобоваримой до-
рогой, то местным 
добытчикам нужно 
дать фискальные по-
слабления. Сегодня 
НДПИ на золото со-
ставляет 6 процен-
тов, при этом 40 про-
центов из них отчи-
сляется в федераль-
ный бюджет, а 60 
процентов — в регио-
нальную казну. Что-
бы сделать месторо-
ждения привлека-
тельнее, нужно не 
только снизить ставку до 3,6 процента, но и весь выру-
ченный налог отправлять субъекту РФ, уверены авторы 
законопроекта.

Как правило, в столь отдаленные уголки производите-
ли добираются на вертолетах или по зимнику (автодоро-
га, которой можно воспользоваться только зимой, при 
минусовой температуре). Из-за этого затраты на перевоз 
топлива и материалов подскакивают до 15—20 процен-
тов, а содержание зимника обходится еще в 30—35 про-
центов, подсчитали магаданские депутаты. Тем време-
нем в месторождениях кроется 142,2 тонны россыпного 
золота, а значит, ежегодная добыча вполне может до-
стичь пяти тонн, из которых 3,5 тонны обеспечат труд-
нодоступные, но осваиваемые недра. 

Но целесообразность изменения для золота налога на 
добычу полезных ископаемых должна определяться не 
тем, насколько далеко от месторождения расположены 
дороги, потому что инфраструктура — лишь один из фак-
торов, говорит председатель Союза золотопромышлен-
ников России Сергей Кашуба. 

Здесь во главе угла должна стоять прибыльность про-
екта. Да и налоговикам будет технически тяжело опреде-
лить, откуда эти 200 километров отсчитывать.

Кроме того, может так оказаться, что в 300 киломе-
трах находятся еще более крупные залежи желтого ме-
талла. На них тоже могут распространить этот закон, и 
производители в удаленных уголках будут в одинаковом 
положении, что, вполне вероятно, вызовет конфликт.

Однако Сергей Кашуба отмечает, что Союз золотодо-
бытчиков всегда поддерживает снижение налогового 
бремени. Так, в 2014 году он предложил привязать став-
ку НДПИ на золото к цене, но пока инициатива не полу-
чила развития. Идею магаданских депутатов эксперт 
тоже поддерживает, но опасается, что реализовать ее бу-
дет сложно.

Авиация Самолеты начтут летать над столицей по новым правилам

Аэропортам поставят 
метеоусловия

Татьяна Шадрина 

С
амолеты над москов-
скими аэропортами 
будут заходить на по-
садку по кратчайше-
му маршруту с наи-

меньшим временем нахождения 
в воздухе. Это повысит безопа-
сность полетов, поскольку сни-
зится число конфликтных участ-
ков воздушных трасс, сообщили 
«РГ» в Росавиации.

В ведомстве рассчитывают до 
конца этого года ввести в эксплуа-
тацию новый Московский центр 
автоматизированного управле-
ния воздушным движением. Ста-
рый работает уже 34 года. Понят-
но, за это время его не раз модер-
низировали, но для эффективного 
обслуживания  720 тысяч ква-
дратных километров воздушного 
пространства со сложной струк-
турой и высокой интенсивностью  
требуется новый центр. Он уже 
построен, оснащен новым обору-
дованием, отметил в беседе с «РГ» 
глава Росавиации Александр Не-
радько. Что касается информации 

в некоторых СМИ о проблемах с 
движением в столичном воздуш-
ном пространстве, то она не сов-
сем корректна. Действительно, 
всплески интенсивности воздуш-
ного движения возникают, не стал 
скрывать Нерадько. Но обычно 
они связаны с введением времен-
ных ограничений использования 
воздушного пространства, либо с 
метеоусловиями. Тогда аэронави-
гационным службам в москов-
ском регионе приходится рабо-
тать с повышенной интенсивно-
стью. Но угроз безопасности поле-
тов это не создает, успокоил глава 
Росавиации. Это преувеличение, 
добавил он, которое используется 
для раздувания проблемы.

В целом в России в январе за-
фиксирован спад авиаперевозок 
на 1,3 процента. Особенно постра-
дали маршруты на международ-
ных линиях. Но в Росавиации над-
еются, что будет традиционный 
всплеск перевозок в начале марта. 
А основная активизация полетов 
наступает в мае, отметил Нерадь-
ко. В этом году авиакомпаниям 
предстоит выполнить почетную 
миссию — перевозку ветеранов на 
празднование 70-летия Победы. 

Говоря о взаимоотношении с 
украинскими диспетчерами по 
району полетов над Крымом, Не-
радько заметил, что Россия гото-
ва вести переговоры о районе по-
летной информации Симферопо-

ля, которое является нейтраль-
ной зоной.

«Воздушное пространство над 
территорией государства и над 
территориальными водами явля-
ется суверенным воздушным про-
странством любого государства. 
Пространство над нейтральными 
водами рассматривается Между-
народной  организацией граждан-
ской авиации (ИКАО) при исполь-

зовании всеми государствами на 
принципах суверенитета», — отме-
тил он. Со стороны Киева наблю-
даются попытки убедить между-
народную авиаобщественность, 
что управление в нейтральном 
пространстве рядом с Крымом 
должна осуществлять Украина. 
Но по документам ИКАО управле-
ние полетами в нейтральном про-
странстве должно вестись по 
принципу безопасности, а не су-
веренитета, объяснил Нерадько. 
Решить судьбу этого района 
управления без России вряд ли по-
лучится. Ураина выдает желаемое 
за действительное и всячески 
уклоняется от переговоров по это-
му вопросу, хотя Россия открыта 
для этого, подчеркнул глава Роса-
виации.

Этой зимой аэронавигационным 
службам часто приходилось рабо-
тать очень интенсивно.

Акцент

 Всплеск авиаперевозок 
Росавиация ожидает 
в начале марта 

 Законопроект читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1084301

Читайте также: 
Летчиков обязали чаще 
докладывать диспетчерам 
о своих координатах 
www.rg.ru/art/1079952

Пониженные нало-
говые ставки прине-
сут добытчикам 
золота прибыль, 
а регионам — новые 
рабочие места

Александр Нерадько: Полеты ста-
нут безопаснее с новыми схемами. 

ИНИЦИАТИВА 

Предлагается
убрать 
из УК статью 
об угонах

ПРИЕХАЛИ? 
СВОБОДНЫ

Владимир Баршев

ДЕПУТАТ Олег Нилов предло-
жил отменить статью 166 УК РФ 
«Неправомерное завладение ав-
томобилем или иным транспор-
тным средством без цели хище-
ния». 

По его мнению, эта статья 
дает возможность угонщикам 
уходить от реальной ответствен-
ности за кражу автомобиля, за-
являя, что они угнали авто, не 
имея корыстных побуждений. А 
для борьбы с угонщиками впол-
не достаточно статьи 158 «Кра-
жа».

Мнения экспертов на этот 
счет разошлись. Они сходятся 
только в одном: количество уго-
нов будет расти. И причина в 
том, что б/у детали на различные 
иномарки будут только расти в 
цене. Поэтому рост количества 
угонов будет напрямую связан с 
разбором техники. Увы, но отлов 
таких автомобилей довольно 
труден. Спасет ли отмена 166 
статьи УК от этой напасти? Как 
сообщил «РГ» представитель од-
ной из крупных компаний-раз-
работчиков охранных систем 
Владимир Макаров, сейчас за 
угон без цели хищения (согласно 
статье 166 Уголовного кодекса) 
многие попавшиеся и осужден-
ные преступники отделываются 
лишь штрафами. Вероятно, что 
если угонщик будет знать, что 
данное деяние будет квалифици-
роваться как кража, то более су-
ровое наказание может его от-
пугнуть от совершения этого 
преступления.Также, считает эк-
сперт, сегодня стоимость ремон-

та и обслуживания автомобиля 
ощутимо растет, запчасти суще-
ственно дорожают. Поэтому у 
населения растет спрос на услу-
ги дешевых автосервисов. При 
этом абсолютное большинство 
машин угоняется с целью разбо-
ра на запчасти, которые и реали-
зуются через эти криминальные 
автосервисы.

Также эксперт указал на те 
моменты, которые могут сделать 
бизнес угонщиков невыгодным: 
например, законодательно уже-
сточать ответственность за уго-
ны и одновременно сделать 
принцип неотвратимости нака-
зания обязательным для любого 
случая.

Ведь в этой сложной крими-
нальной цепочке задействованы 
не только исполнители угона, но 
и недобросовестные работники 
автосервисов, разбирающие ма-
шины и реализующие краденое. 
В паре с угонщиком нередко ра-
ботает вор-карманник, который 
крадет ключи у невнимательно-
го автовладельца. Нередко в 
этом бизнесе задействованы и 
сотрудники ГИБДД, регистриру-
ющие краденые автомобили с 
перебитыми номерами.

Надо сказать, что отказ от 
статьи об угонах тоже особой 
пользы не принесет. Дело в том, 
что согласно ее формулировке 
наказывается тот, кто проехался 
на машине без цели хищения. А 
именно эту цель доказать крайне 
сложно. Статья о краже предус-
матривает, что злоумышленник 
хотел воспользоваться чужим 
имуществом в личных целях. По-
этому, если убрать 166 статью 
УК, следователям придется дока-
зывать именно хищение в целях 
обогащения. Таким образом те 
бандиты, в отношении которых 
таких доказательств не найдет-
ся, вообще будут отпущены с ми-
ром. Именно для таких недока-
занных случаев статья об угонах 
должна существовать.

Если автомобиль вскрыт спе-
циальными устройствами, если 
повреждены замки — это уже 
можно считать кражей. Ведь 
была применена техника, чтобы 
проникнуть в машину и ее заве-
сти. И таких случаев большинст-
во. А если во дворе стояла откры-
тая машина, в замке зажигания 
был ключ, то какой это угон? 
Это, скорее, страховое мошен-
ничество.

Если угонщик знает, 
что его деяние будет 
квалифицировать-
ся как кража, 
то суровое наказа-
ние его отпугнет

Публикацию комментирует 
Владимир Дыбский
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Какие машины угоняют 
чаще всего
www.rg.ru/art/1083033
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СОТРУДНИЧЕСТВО  Владимир Путин 
обсудит в Венгрии 
вопросы энергетики

Маршрут для газа

Кира Латухина

СЕГОДНЯ глава государства от-
правляется с однодневным рабо-
чим визитом в Будапешт. На пе-
реговорах речь пойдет в том чи-
сле о поставках газа и строитель-
стве новых блоков АЭС.

Программа начнется с возло-
жения венка к Могиле Неизвест-
ного Cолдата у монумента тыся-
челетия Венгрии. Затем состоит-
ся церемония открытия после 
масштабной реставрации совет-
ского воинского мемориального 
комплекса на центральном клад-
бище Будапешта. Здесь захороне-
но свыше 5 тысяч военнослужа-
щих Советской армии, в том чи-
сле 21 Герой СССР. 

После этого Владимир Путин 
побеседует с венгерским пре-
мьер-министром Виктором Ор-
баном «один на один». Затем со-
стоятся переговоры в узком со-
ставе и с участием делегаций в 
форме рабочего обеда и подписа-
ние документов. 

Между лидерами сложился ак-
тивный политический диалог. Пу-
тин не раз встречался с Орбаном, 
общались они и по телефону, в том 
числе совсем недавно — в декабре 
2014 года. Тогда и была достигну-
та договоренность о визите.

«Россия не первый год сохра-
няет статус крупнейшего торго-
вого партнера Венгрии за преде-
лами ЕС», — констатировал по-
мощник президента РФ Юрий 
Ушаков. В прошлом году товароо-
борот достиг почти 8 млрд долла-
ров. Ключевая задача — перело-
мить наметившуюся тенденцию 
к некоторому его сокращению. 
Объем накопленных российских 
капиталовложений в экономику 
Венгрии — 1,5 млрд долларов, 

венгерских в российскую — около 
2 млрд долларов.

В ходе переговоров будет за-
тронут вопрос о строительстве 
д вух энергоблоков на  АЭС 
«Пакш». Стоимость контракта — 
почти 10 млрд евро, 80 процен-
тов которых обеспечивается рос-
сийским кредитом на 30 лет. 

На повестке также перспекти-
вы совместной работы в нефтега-
зовой сфере: Россия поставляет 
около 80 процентов нефти и 70 
природного газа, потребляемых 
в Венгрии. «Очевидно, будет об-
суждена ситуация, которая воз-
никла из-за позиции Еврокомис-
сии, когда мы были вынуждены 
свернуть проект строительства 
газопровода «Южный поток» и 
был выбран другой вариант, по 
которому газ будет поступать в 
Европу через Черное море», — 
считает Ушаков. «Для нас Венг-
рия по-прежнему много значит 
как рынок сбыта углеводов и по-
тенциальная страна-транзи-
тер», — добавил он. «Готовы к диа-
логу и взаимовыгодному пар-
тнерству в этой сфере», - подчер-
кнул представитель Кремля.

 В ходе визита будет рассмо-
трена возможность продления 
или заключения нового контрак-
та о поставках газа. Действую-
щий контракт истекает в декабре 
2015 года. Российские компании 
готовы принять участие в тенде-
ре на поставку подвижного со-
става для будапештского метро-
политена (222 вагона). В ходе пе-
реговоров также запланировано 
обсуждение сотрудничества в 
сельском хозяйстве и в области 
здравоохранения. Неплохо раз-
виваются и культурные связи: в 
конце марта в Будапеште прой-
дут Дни культуры России.

АКЦИЯ В Москве состоится шествие против 
попыток повторить майдан в России

Антимайдан стартует 
на Страстном
Татьяна Замахина

21 
февраля — в годовщину 
госпереворота на Ук-
раине — в Москве прой-

дет масштабная акция протеста 
против попыток повторить май-
дан в России. Организаторы из 
движения «Антимайдан» не 
исключают, что мероприятие со-
берет более 10 тысяч человек.

Новое движение, напомним, 
заявило о себе в середине января. 
Под лозунгами «Антимайдана» 
объединились самые разные 
люди — от байкеров «Ночных вол-
ков» и казаков до сенаторов. Один 
из создателей и сопредседатель 
движения — член Совфеда Дмит-
рий Саблин — объяснил главную 
цель: не допустить «цветные ре-
волюции» в России, а по програм-
ме максимум — и в других странах. 
То есть исключить повторения 
украинской трагедии, «уличных 
беспорядков, хаоса и анархии». За 
этим и собирают масштабную ак-
цию, не исключая, что заявка на 
10 тыс. участников окажется пре-
вышена. «На сегодня более 100 ор-
ганизаций присоединились к дви-
жению «Антимайдан». Если прий-
дут более 10 тысяч, конечно, мы 
будем платить штраф», — сказал 
вчера Саблин на пресс-конферен-
ции в Москве.

21 февраля в 12.00 «антимай-
дановцы» соберутся на Страст-
ном бульваре и пройдут по улице 
Петровка до площади Революции, 
где и состоится митинг. По словам 
Саблина, отклик поступил из де-
сятков регионов страны — даже из 
Приморья хотят приехать. С Ура-
ла, например, прибудут члены 

движения «Патриоты»: его лидер 
Илья Белоус уверен, что заявить 
«о своей готовности защищать и 
отстаивать свой дом, Россию, 
выйдут не платные бабули за 500 
рублей и студенты за зачет», а ре-
ально неравнодушные и инициа-
тивные граждане.

Цель — продемонстрировать 
неприятие гражданского общест-

ва России внешним попыткам ор-
ганизовать повторение украин-
ского сценария в нашей стране, 
объяснил «РГ» один из сопредсе-
дателей движения, известный пи-
сатель Николай Стариков. Он на-
поминает, что за госпереворота-
ми по «оранжевому» образцу 
всегда следует кровь, обнищание 
населения, разрушение экономи-
ки и полное подчинение жизни 
страны интересам внешних сил, 
этот сценарий и провернувших.

«Мы видим, к какой трагедии 
привели те красивые слова и ло-
зунги и те совершенно некраси-
вые технологии, которыми США 
и их союзники осуществили госу-
дарственный переворот на Укра-
ине. На сегодняшний день, по не-
которым данным, погибло около 
50 тысячи человек и, к сожале-
нию, конца этой трагедии пока не 

видно», — напоминает Стариков. 
Технологию майдана, по его сло-
вам, попытаются применить и в 
России — Запад и «пятая колон-
на» внутри самой страны. Публи-
цист считает, что США пытаются 
создать «почву для протестных 
настроений», повлияв на цены на 
нефть. Возможны и провокации с 
целью дискредитировать власти 

РФ, не исключил он, вспомнив 
опыт из прошлого страны. Впро-
чем, российское общество доста-
точно консолидированно, чтобы 
этого не допустить. Дополни-
тельным подтверждением и ста-
нет многотысячная акция 21 фев-
раля.

О своем участии заявили и ряд 
парламентариев, в частности, ли-
дер Российского союза ветеранов 
Афганистана, первый замруково-
дителя фракции «Единая Россия» 
в Госдуме Франц Клинцевич. Он 
объявил, что придет в центр Мо-
сквы вместе со своими друзьями 
— воинами-афганцами. «Запад 
пытается разорвать Россию изну-
три через «пятую колонну», — 
сказал депутат. Однако люди, ко-
торые попытаются устроить май-
дан в России, получат жесткий от-
пор, уверен он.

Акцент

 Сегодня технологию майдана 
попытаются применить 
и в России
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АВТОПРОМ В марте вазовские
машины могут вновь
подорожать

«Лада»
набивает цену

Ольга Дмитренко, «Российская газета», Тольятти

В МАРТЕ руководство АвтоВАЗа рассматривает возмож-
ность дальнейшего повышения цен на автомобили 
«Лада», говорится в бухгалтерской отчетности компа-
нии по РСБУ за 2014 год. Каким может быть размер удо-
рожания, на заводе пока затрудняются ответить. Опро-
шенные «РГ» дилеры считают, что максимальное увели-
чение цены, которое может позволить себе АвтоВАЗ, — 
это 10 процентов.

Напомним, что в январе компания уже повышала сто-
имость своей продукции на 5—12 процентов. «Уровень 
повышения цен был ниже, чем у конкурентов, — говорит-
ся в документах автопредприятия. — Руководство счита-
ет, что таким образом общество использует возмож-
ность увеличения своей рыночной доли и компенсации 
снижения объемов продаж».

В то же время 2014 год автозавод уже завершил с ог-
ромным «минусом». Чистый убыток АвтоВАЗа по стан-
дартам РСБУ составил 25,4 миллиарда рублей. Это 
в 3,7 раза больше, чем в 2013 году, когда этот показатель 
был равен чуть менее семи миллиардов. На заводе объя-
сняют, что на размер убытка повлияли расходы от курсо-
вой разницы по валютным обязательствам, создание ре-
зервов под обесценивание финансовых вложений, инве-
стиций и прочих активов.

Директор агентства «АВТОСТАТ» Сергей Целиков 
ожидает в этом году существенного роста цен на автомо-
били на внутреннем рынке и как следствие снижение его 
емкости как в долларовом, так и в рублевом эквиваленте. 
Падение авторынка в России в 2015 году может соста-
вить от 24 до 35 процентов. Несмотря на это, по итогам 
текущего года топ-менеджмент АвтоВАЗа намерен выве-
сти предприятие на прибыльные показатели.

— Успешная реализация программы сокращения за-
трат помогла снизить операционный убыток 2014 года 
на 7,2 миллиарда рублей, — комментирует президент Ав-
тоВАЗа Бу Андерссон. — Программа оздоровления пред-
приятия приносит результаты. Мы не можем предска-
зать, как поведет себя рынок, но накануне запуска в этом 
году моделей «Лада Веста» и «Лада Икс-Рей» АвтоВАЗ 
рассчитывает выйти на операционную прибыль по ито-
гам 2015 года.

В амбициозных планах компании также значится уве-
личение в 2015 году доли на внутреннем рынке до 
20 процентов (в 2014 году — 16,6 процента). Кроме того, 
в планах компании выход на уровень операционной при-
быльности в шесть процентов. Последний раз получить 
прибыль заводу удавалось в 2012 году — порядка 
211 миллионов рублей.

Добиться всех этих показателей топ-менеджмент 
предполагает с помощью антикризисной программы со-
кращения издержек. В том числе за счет сокращения пер-
сонала, в частности служащих, руководителей и специа-
листов, на 10—15 процентов, говорится в том же годовом 
отчете компании. Однако, когда планируются сокраще-
ния, не указывается. 

ЭКОЛОГИЯ В Крыму
будут опреснять воду

Не солью единой

Марина Грицюк

НЕ ИСКЛЮЧЕНО, что в Крыму будут опреснять мор-
скую воду, как это делают в арабских странах. Все дело — 
в цене вопроса, но она пока не определена.

Об этом сказал председатель подкомитета по водным 
ресурсам Госдумы Георгий Карлов в ходе совещания, по-
священного решению «водной проблемы» в Крыму. На-
помним, дефицит пресной воды в Крыму появился после 
присоединения его к России. До этого 85% воды поступало 
в регион из Днепра через Северо-Крымский канал, постро-
енный еще в советские времена. Однако после изменения 
статуса Крыма Украина полностью перекрыла этот поток. 
Частично проблему решили, перебросив в Северо-Крым-
ский канал воды из реки Биюк-Карасу. 

«Сейчас есть не-
сколько альтернатив-
ных источников во-
доснабжения Кры-
ма — естественный 
водосток, подземные 
источники, водоемы, 
реки, озера плюс си-
стема опреснения. 
Опреснять можно 
воду из Азовского 
моря, так как оно ма-
лосоленое. Проектов 
много, все дело — в конечной цене, которая в итоге ляжет на 
плечи потребителей», — считает депутат. 

Тем временем первые шаги по преодолению «крым-
ской жажды» уже сделаны. Так, утверждена федеральная 
целевая программа социально-экономического развития 
республики. Один из ее разделов как раз посвящен воде. 
В ее рамках уже в этом году в Крыму начнется строитель-
ство новых водохранилищ и водоводов, на что из феде-
рального бюджета будет выделено 6 млрд рублей, расска-
зал директор департамента госполитики и регулирова-
ния в области водных ресурсов Минприроды России 
Дмитрий Кириллов. Всего программа рассчитана 
до 2020 года, и в общей сложности на преодоление водно-
го кризиса в Крыму госбюджет потратит более 60 млрд 
рублей.

«В рамках ФЦП планируется строительство крупных 
магистральных водоводов, водохранилищ, будет продол-
жен ремонт сетей, в основном в населенных пунктах», — 
сказал Дмитрий Кириллов.

Кстати, ремонт сетей реально поможет экономить воду. 
Как признался на совещании министр жилищно-комму-
нального хозяйства Республики Крым Александр Жданов, 
потери воды в сетях сегодня составляют порядка 40%. Цен-
ная жидкость просто уходит в землю, не доходя до потре-
бителя.

Выполнение федеральной целевой программы позво-
лит гарантировать полную обеспеченность региона водой 
для хозяйственно-питьевых и промышленных нужд, доба-
вил Кириллов. А вот что касается сельского хозяйства, 
власти региона должны определиться, какие его направле-
ния они будут развивать, а от чего лучше отказаться, после 
того как сельхозпланы будут сверстаны, станет понятна 
потребность сельхозугодий в воде и уже после этого будет 
окончательно решено, из каких источников эту воду 
брать, добавил представитель министерства.

Дело за малым
Напрасно мы забыли, 
что такое российское 
мясо, привыкли к ав-

стралийской говядине. Но ведь 
воронежская ничуть не хуже.

Но проблема в том, что креди-
ты в экономике идут по ставкам, 
которые большинство компаний 
выплатить не в состоянии. Собст-
венники ищут помощи у государ-
ства, которое помогло бы адапти-
роваться к текущей ситуации.

Такой опорой для бизнеса дол-
жен стать антикризисный план 
правительства.
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Безусловно, но здесь 
есть нюансы. Нас немного насто-
раживает, что по каждому пункту 
необходимо принять закон, раз-
работать проект постановления, 
подготовить доклады… Главное, 
не растерять темп и не перейти 
в бюрократическую плоскость. 
Впрочем, судя по интенсивности 
дискуссий ведомств и правитель-
ства, есть надежда, что «скелет» 
плана быстро обрастет «мясом 
решений».

Смогут ли малые и средние пред-
приятия разогнаться с налого-
выми послаблениями, которые 
готовят государство и регионы?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Кабмин предложил 
повысить предельные значения 
выручки вдвое, но для самых ма-
леньких из этого списка, по сути, 
ничего не поменялось. Для ми-
кроорганизаций уровень повы-
шается с 60 миллионов до 120, 
для малого бизнеса — с 400 до 
800 миллионов, а для среднего — 
с одного до двух миллиардов. Это 
те же значения, скорректирован-
ные с учетом ослабления курса 
рубля. В то же время компании 
с оборотом 60 миллионов чаще 
всего непроизводственные. А вот 
в части упрощенной системы на-
логообложения предложены дей-
ствительно интересные льготы, 
которые могли бы стимулиро-
вать региональную активность.

Но нужно понимать, что пред-
ложенные меры по поддержке, 
например, малого бизнеса никак 
не помогут среднему. Измене-
ния, касающиеся микропредпри-
ятий, — тоже. И если мы сейчас не 
запустим маховик внутренних 
инвестиций, то рассчитывать, 
что мы уйдем от безработицы, 
найдем альтернативные источ-
ники наполнения бюджета в не-
фтегазовом секторе, не придется.

При этом говорить сейчас про 
иностранные инвестиции — толь-
ко терять время. Вся надежда на 
предпринимателей и граждан, 
которые поверят бизнесу и будут 
вкладывать в новые предприятия 
здесь, сегодня, сами.

Что нужно сделать, чтобы насе-
ление начало вкладывать деньги 
в реальный сектор экономики?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Раскрутить маховик 
внутренних инвестиций можно, 
если создать условия, при кото-
рых люди поймут, что это безопа-
сно и выгодно.

Мы понимаем позицию ЦБ, 
который поднимает ключевую 
ставку в попытке затормозить 
темпы роста инфляции, но замед-
ление инвестиционной активно-
сти сказывается на промышлен-
ных предприятиях. Страна жи-
вет, когда работают заводы. И по-
этому, когда мы ставим цель 
остановить инфляцию, не надо 
забывать, что самое важное — это 
экономический рост, поддержка 
и развитие промышленности.

Деловое сообщество участвует 
в решении этой проблемы?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Бизнес активно при-
влекается к работе над антикри-
зисными мерами. В частности, 
мы обсуждаем их с министерст-
вом промышленности и торговли 
и с министерством экономиче-
ского развития. 

Например, налоговые канику-
лы для проектов greenfield, кото-
рые строятся в чистом поле 
с нуля. Этот механизм успешно 
применяется в Индии, Китае, 
Южной Корее. Налоговые кани-
кулы для новых предприятий 
способствуют повышению инве-
стпривлекательности отрасли, 
росту промпроизводства, созда-
нию новых рабочих мест.

Также мы обсуждаем возмож-
ность введения ускоренной 
амортизации высокотехнологич-
ного оборудования, которое се-
годня востребовано по програм-
ме импортозамещения. Эта мера 
особенно нужна для предприя-
тий, производство которых свя-
зано с использованием сложного 
дорогостоящего оборудования, 
например в машиностроении. 
В результате введения ускорен-
ной амортизации создается сти-
мул для предприятий вклады-
ваться в модернизацию и обнов-
ление оборудования, тем самым 
повышая производительность 
и расширяя производство. Об 
этом свидетельствует практика 
Индии, Китая и Сингапура.

А как докапитализация банков 
скажется на здоровье бизнеса?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Здесь самое главное, 
чтобы помощь кредитным орга-

низациям на триллион рублей 
дошла до реального сектора эко-
номики, где работает масса лю-
дей и где создается продукция 
с наиболее высокой добавленной 
стоимостью. Тогда эти предприя-
тия останутся на плаву, и мы уви-
дим реальные плоды — рабочие 
места, которые умножатся.

Кроме того, у государства есть 
еще один сильный рычаг — это 
госзаказ, к которому необходимо 
открыть доступ малому и средне-
му бизнесу. В том числе необхо-
димо разрешить механизм аван-
сирования предприятий для вы-
полнения контрактов.

Иначе выходит, что не все — 
даже крупные — компании в со-
стоянии участвовать в таких кон-
курсах, и мы вынуждены стоять 
и смотреть, как Германия и Ав-
стралия, у которых достаточно 
денег, получают госзаказ РФ.

Может, нам надо полностью от-
казаться от импорта?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Нет, просто надо ис-
кать точки, где это осмысленно 
и необходимо, где это приведет 
к созданию сильных компаний 
с экспортным потенциалом. 
А подстегнуть процесс можно 
тем, что компаниям разрешат 
в заверительном порядке воз-
врат НДС с экспорта. А то пред-
приятия проходят по 18 судов 
в год, чтобы вернуть деньги.

Государство, конечно, стиму-
лирует производство в России, 
но то, что компоненты для товара 
облагаются более высокими 
пошлинами, чем готовый импор-
тный товар, совершенно нело-
гично. Получается, выгоднее ку-
пить целое вместо части, чтобы 
сделать, например, электронный 
чип. Именно так многие и посту-
пают, из-за чего рождается миф, 
что у нас нет умельцев. Но мы 
блоху подковали и любой прибор 
сделаем не хуже других. Поэтому 
нужно сделать рокировку нало-
гов и снять пошлину на экспорт — 
ее вообще нужно возвращать са-
мой компании. Эти меры мы об-
суждаем с минэкономразвития.

Кроме того, правительство 
сейчас занимается разработкой 
структурных реформ. Надеюсь, 
с фокусом на частнопредприни-
мательскую инициативу. Таким 
образом мы дадим бизнесу боль-
ше свободы за счет приведения 
ставок по кредитам в приемле-
мое русло. Снижение ключевой 
ставки на два процента — это важ-
ный сигнал, который вселил над-
ежду в тех, кто собирался прио-
станавливать свои проекты.

Если ЦБ не снизит ставку, что бу-
дет с теми,  кто «на грани»?

АЛЕКСЕЙ РЕПИК: В этом случае я уже 
предложил субсидировать кре-
диты, исходя не из ставки рефи-
нансирования (8,25 %), а из клю-
чевой (15 %). Кажется, что в пра-
вительстве нас услышали, хотя 
минфин по определению ведом-
ство консервативное: оно как 
цербер охраняет средства, нако-
пленные в «тучные» годы. Но все-
таки пора прийти к тому, что 
ставка у нас одна.

Мы же конкурируем с зару-
бежными компаниями — Япони-
ей, США, Европой, Сингапуром. 
Там ставки совсем другие, один-
три процента. Поэтому вполне 
закономерно, что мы просим по-
ставить нас на один уровень воз-
можностей с конкурентами. 
А если на ноги навесить гири 
и бежать на скорость, то не надо 
удивляться, что мы отстаем. Хотя 
на экономику и бюджет не мень-
ше давит внешнее воздействие 
из-за неадекватного поведения 
некоторых исторических партне-
ров России, которые решили ог-
раничить бизнесу возможность 
вести взаимовыгодный диалог.

Какие отрасли сильнее других 
ощутили эффект санкций?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Санкции ударили по 
целому ряду отраслей, особенно 
в части доступа к капиталам. И по 
крупному, и по среднему, и по ма-
лому бизнесу. Компании, являю-
щиеся основой национальной 
безопасности, получили приори-
тетное финансирование из дока-
питализирующихся банков. А те, 
кто работает с потребительски-
ми товарами, остались без денег. 
Вот им тяжелее всего.

Не меньше проблем появи-
лось у зарубежных партнеров. На 
форуме в Давосе европейский 
бизнес заявлял, что рецессия в их 
странах напрямую связана с сан-
кциями. Предприниматели гото-
вы отказаться от неадекватного 
«диалога» хоть завтра — но не они 
принимают решение.

Все зависит от того, готовы ли 
услышать зарубежные правитель-
ства своих предпринимателей. 
В России, например, в этом плане 
ситуация обстоит лучше. Как пра-

вило, из пяти предложений прохо-
дит два-три, а это уже показатель, 
особенно когда остро встает во-
прос о сокращении расходов во 
всех секторах экономики.

Как это отразится на работаю-
щем населении?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Скоро может встать 
вопрос о том, могут ли крупные 
предприятия позволить платить 
зарплату всем сотрудникам. Но 

у сокращенных работников будет 
возможность найти себя в пред-
принимательской деятельности.

Среди льгот для малого бизне-
са в антикризисном плане есть 
меры по поддержке индивидуаль-
ных предпринимателей. Двухлет-
ние каникулы должны стать сти-
мулом для тех, кто не мог решить-
ся начать свое дело.

Судя по социологическим опро-
сам, людям больше нравится ра-
ботать в нефтегазовых корпора-
циях с большим опытом, нежели 
вести свой бизнес.
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Престижно рабо-
тать в тех отраслях, где деньги, 

большие мощности и максималь-
ная добавленная стоимость. Там 
у сотрудников выше зарплаты, 
больше соцблаг и льгот. Вопрос: 
сохранится ли такой статус-кво 
всегда или центры будут переме-
щаться в другие индустрии.

Думаю, нефтегазовый сектор 
для России не всегда будет важ-
ным. Есть много отраслей, кото-
рые заслуживают внимания мо-
лодого специалиста. Между про-
чим, профессионал в любой отра-
сли всегда будет востребован 
и защищен от потрясений.

Сейчас в России наступило то 
самое время, когда молодежи от-
крыты возможности найти себя 
в отраслях, которые спустя не-
сколько лет станут престижны-
ми. Вопрос престижности отра-
сли — это вопрос производитель-
ности труда, эффективности ра-
боты.  Избыток менеджеров 
и специалистов широкого про-
филя приводит к тому, что мы 
сейчас наблюдаем — не хватает 
денег. А вот в машиностроении 
и химической отрасли зарплаты 
неплохие, значит, надо идти 
туда. 

Готов ли бизнес развивать сферу 
социальных услуг, чтобы и там 
зарплаты и производительность 
стали выше?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: Конечно. У нас уже 
появился комитет по бизнесу 
в социальной сфере и интере-
сные идеи для систем образова-
ния и здравоохранения в регио-
нах — от Владивостока до Кали-
нинграда. Полным ходом идет ра-
бота с Агентством стратегиче-
ских инициатив (АСИ).

Социальная сфера всегда 
была зоной ответственности го-
сударства, но когда туда прихо-
дит частный бизнес, эффектив-
ность растет на глазах. Более 
того, там, где государство не мо-
жет само финансировать широ-
кий спектр капитальных затрат, 
партнерство с бизнесом очень 
помогает, дает возможность не 
допустить падения качества жиз-
ни и ухудшения соцуслуг.

В качестве успешного приме-
ра можно привести проект АСИ 
по обустройству небольших 
частных детских садов на первых 
этажах жилых домов. 

Бизнес готов создавать новые 
компании и даже переквалифици-
ровать те, что уже есть. Практика 
доказала, что приход бизнеса в со-
циальную сферу позволяет в разы 
повысить качество услуг. 

Принято считать, что крупный 
бизнес во время кризиса выпол-
няют роль стабилизатора эконо-
мики. А что ложится на плечи ма-
лого и среднего?
АЛЕКСЕЙ РЕПИК: В период кризиса 
малый, средний и крупный биз-
нес — это просто разный уровень 
устойчивости, способности биз-
неса выстоять под давлением об-
стоятельств. При этом не совсем 
корректно говорить, что у круп-
ных компаний в этом плане боль-
ше «здоровья». На них ложится 
огромная социальная ответст-
венность — большой штат сотруд-
ников, их семьи.

В такое время тяжело всем. Но 
у каждой угрозы есть и оборотная 
сторона с преимуществами. На-
пример, растет производитель-
ность труда в валютном исчисле-
нии. Мы можем более эффектив-
но продавать за рубеж нефть, ме-
талл, газ, продукцию с высокой 
добавленной стоимостью, сокра-
щать дисбаланс и увеличивать 
чистый экспорт (весь экспорт 
минус импорт). Это тоже стаби-
лизирует ситуацию в экономике.

А если предприятие закреди-
товано или находится в середине 
инвестиционного цикла — напри-
мер, должно выкупить импор-
тные станки, комплектующие 
или ингредиенты, — то ему прихо-
дится тяжелее. Платить за эти то-
вары надо в валюте, а ее, в свою 
очередь, брать в долг. При этом на 
внутреннем рынке оплата в ру-
блях, у предпринимателя появля-
ется искушение поднять цену на 
свои товары. Но просто взять и 
поступить так не получится: по-
требитель не стерпит, потому что 
его доходы растут не так быстро, 
как валютный курс.

Сейчас молодежи открыты воз-
можности найти себя в отраслях, 
которые станут престижными.

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Алексей Евгеньевич Репик,
президент Общероссийской об-
щественной организации «Дело-
вая Россия».
Родился в 1979 году в Москве. 
Окончил НИУ «Высшая школа 
экономики» по специальности 
«Экономика и управление пред-
приятием». С 1995 года начал 
работать в сфере здравоохране-
ния, а позднее основал компанию 
«Р-Фарм». В 2012 году возглавил 
«Деловую Россию». Член эконо-
мического совета при президен-
те. Постоянный участник меж-
правкомиссий в области эконо-
мического сотрудничества Рос-
сии с Японией, Германией, Фран-
цией, Бельгией, Швейцарией . Бо-
лее пяти лет лично спонсирует 
именные стипендии для разви-
тия кадрового потенциала фар-
мацевтической отрасли. 

Акцент

 Пройдя через кризис, выжив-
шие компании определят лан-
дшафт экономики, станут сим-
волами несырьевой модели

Экономить воду 
позволит ремонт 
сетей, потери воды 
в которых составля-
ют порядка 40% 

1

 Малый бизнес получит 
антикризисные кредиты — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1075689

Узнайте больше:
Греция захотела покупать продукцию АвтоВАЗа 
www.rg.ru/art/1078042
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Какие профессии устареют на горизонте 2013–2030 годов

Устаревающие рабочие профессии Устаревающие интеллектуальные профессии

До 2020 года После 2020 года До 2020 года После 2020 года

Билетер Инспектор ДПС Стенографист Нотариус

Парковщик Водитель такси Копирайтер Риэлтор

Оператор колл-центра Вахтер Турагент Банковский операционист

Лифтер Машинист товарного состава Библиотекарь Журналист

Почтальон Швея / сапожник Лектор Бурильщик

Источник: Агентство стратегических инициатив
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ЕВРОСОЮЗ Еще пять граждан
России попали
под санкции ЕС

Брюссель 
вернулся 
к «спискам»

Надежда Ермолаева

В ПОНЕДЕЛЬНИК утром Евросоюз объявил о введении 
нового пакета санкций в отношении России и Украины. 
В него вошли 9 юридических лиц, а также 19 физических: 
пять российских граждан и 14 жителей Донецкой и Лу-
ганской народных республик.

В частности, в списке значатся первый замминистра 
обороны РФ Аркадий Бахин и замминистра обороны РФ 
Анатолий Антонов, начальник главного оперативного 
управления Генштаба Вооруженных сил РФ генерал-лейте-
нант Андрей Картаполов, первый заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по культуре Иосиф Кобзон и депутат 

Госдумы, руководи-
тель московского от-
деления КПРФ Вале-
рий Рашкин. В «чер-
ный список» также 
вошли представите-
ли руководства ре-
спублик и ополчения.

Таким образом, 
«черный список» Ев-
росоюза расширил-

ся до 151 гражданина России и Украины. Лицам, попав-
шим в «списки», запрещен въезд во все государства ЕС, 
их банковские счета и активы на территории Евросоюза 
будут заморожены.

Среди внесенных в список 9 «юридических лиц» зна-
чатся движение «Новороссия», «Казачья национальная 
гвардия» и 7 отрядов ополченцев, в числе которых 
«Спарта» и «Сомали». Число компаний, органов управ-
ления ЛНР и ДНР, общественных организаций и военных 
отрядов, подпавших под санкции, достигло 37. 

Страны — члены ЕС одобрили этот список санкций 
еще 9 февраля, но отложили его до 16 февраля, чтобы не 
осложнить переговоры в «нормандском формате».

Постпред РФ при ЕС Владимир Чижов пояснил, что на 
этот раз поводом для расширения «черного списка» стали 
события в Мариуполе. «Возникает вопрос: а что, кто-то 
провел расследование, кто-то определил виновную сторо-
ну в обстреле Мариуполя? Мой вопрос к ЕС пока повис 
в воздухе. Так же, как в воздухе висит аналогичный вопрос 
применительно к июльским санкциям, принятым на волне 
эмоционального всплеска в связи с катастрофой малай-
зийского «Боинга», — отметил он. Российский постпред 
также напомнил, что нет ответов и на вопросы о виновных 
в трагедиях в Одессе и в Мариуполе в прошлом году. 

КОНТРОЛЬ ЦБ отозвал лицензию у самого большого
банка за последние полтора года

Лишают по-крупному
Роман Маркелов

В
чера лицензии ЦБ впервые 
за долгое время лишился 
банк из первой сотни кре-

дитного рейтинга. Рынок покинул 
«Судостроительный банк» (СБ 
Банк), занимавший по величине 
активов 85-е место, но давно тер-
певший проблемы с ликвидно-
стью. В Агентстве по страхованию 
вкладов уже заявили, что выплаты 
бывшим клиентам организации 
начнутся не позднее 2 марта. 

По словам первого заместите-
ля председателя ЦБ Алексея Сима-
новского, разница между обяза-
тельствами и активами СБ Банка 
было слишком большой. «Понят-
но, что достаточный объем разни-
цы между активами и обяза-
тельств в пользу обязательств 
у этого банка есть, и довольно 
большая величина активов, кото-
рые связаны с предприятиями, не 
ведущими реальной деятельнос-
ти», — подчеркнул Симановский. 

При этом в случае СБ Банка 
у регулятора был выбор между ли-
шением лицензии и санацией, то 
есть финансовым оздоровлением 
кредитной организации. Однако 
чаша весов склонилась в пользу 
крайней меры воздействия. «С 
точки зрения той информации, 
которую мы получили, в том чи-
сле от коллег из Агентства по стра-
хованию вкладов, по результатам 
оценки ситуации, санирование 
этого банка было не показано», — 
заявил Алексей Симановский. 

В официальном заявлении ЦБ 
также говорится, что СБ Банк пре-
доставлял регулятору недостовер-
ную отчетность и не исполнял 
всех требований надзорного орга-
на. «Руководители и собственни-
ки кредитной организации не 
предприняли действенных мер по 

нормализации ее деятельнос-
ти», — сказали в ЦБ. 

Время на исправление ошибок 
было, поскольку проблемы у СБ 
Банка появились далеко не вчера. 
Первыми забили тревогу между-
народные рейтинговые агентства 
S&P и Moody’s, снизив в январе 
долгосрочные рейтинги кредит-
ной организации. В компаниях 
объясняли свое решение риском 
дефицита ликвидности, мог при-
вести к оттоку денег клиентов-
физлиц и бизнеса. Спустя пару не-
дель опустели банкоматы кредит-
ной организации, лимит выдачи 
наличных был снижен до 10 тысяч 

рублей в сутки. Со счетов выдава-
ли не больше ста тысяч рублей. 
Еще через несколько дней выдача 
денег всем клиентам была вовсе 
остановлена. Кончилось все отзы-
вом лицензии.

В АСВ напоминают, что быв-
шие клиенты банка могут претен-
довать на возврат вкладов в пре-
делах 1,4 миллиона рублей. Вы-
платы начнутся до 2 марта 2015 
года, а банки-агенты, в которые 
можно будет обратиться за ком-
пенсацией, определят уже к пят-
нице, 20 февраля. По данным от-
крытых источников на январь, 
физлица хранили в СБ Банке по-
чти 21,8 миллиарда рублей, при 
этом банк специализировался 
также на работе с малым и сред-
ним бизнесом. До этого в послед-
ний раз у банка из первой сотни 
рейтинга мегарегулятор отзывал 
лицензию в ноябре 2013 года — 
тогда право на работу потерял Ма-
стер-банк, в котором, кстати, физ-
лица хранили больше денег. 

ИНИЦИАТИВА

Слабый
алкоголь
поставят
на учет

ПИВО СТАНЕТ 
СВЕТЛЕЕ

Тарас Фомченков

ДАННЫЕ о производстве пива, 
сидра, медовухи и прочих слабо-
алкогольных напитков уже 
с июля 2015 года планируется 
заносить в ЕГАИС — систему 
контроля за объемом производ-
ства и оборота этилового спирта. 
По мнению экспертов «РГ», это 
может привести к серьезному 
росту стоимости спиртного на 
прилавках магазинов. Но и плю-
сы в нововведении тоже есть. 

Проект федерального закона, 
который предлагает эту инициа-
тиву, на днях прошел первое чте-
ние в Государственной Думе. 
В документе, в частности, про-
писано, что для введения ЕГАИС 
в секторе слабоалкогольных 
спиртных напитков планируется 
предусмотреть несколько пере-
ходных периодов. 

Так, например, с 1 июля 
2015 года начнется введение ин-
формации по пиву, пивным на-
питкам, сидру, пуаре и медовухе. 
С 1 ноября 2015 года в систему 
необходимо будет заносить све-
дения в отношении закупки, хра-
нения и поставок алкогольной 
и спиртосодержащей продук-
ции. С 1 июля 2016 года — данные 
по розничной продаже алкоголь-
ной продукции в городских посе-
лениях. И с 1 июля 2017 года — то 
же самое, но в отношении роз-
ничной продажи в сельских по-
селениях.

Нововведение действительно 
необходимо внедрять постепен-
но, уверены в нижней палате пар-
ламента. Отрасль, уверены раз-
работчики документа, должна 
успеть подготовиться, так как 
в результате принятия законо-
проекта количество пользовате-
лей ЕГАИС значительно увели-
чится — с 3 до 500 тысяч. К тому 
же для начала функционирова-
ния системы в части слабого ал-
коголя потребуется принятие по-
рядка 10 подзаконных актов, 
проведение широкого перечня 
технических мероприятий, свя-
занных с проектированием, вне-
дрением и тестированием ЕГАИС 
в организациях, осуществляю-
щих подобный род деятельности. 

По словам автора документа, 
депутата Виктора Звагельского, 
«законопроект предусматрива-
ет введение требований обяза-
тельной фиксации информации 
в ЕГАИС для организаций, осу-
ществляющих производство 
пива, пивных напитков, сидра, 
пуаре и медовухи объемом более 
чем 300 тысяч декалитров в год, 
а также для отдельных организа-
ций, осуществляющих закупку, 
хранение, поставку и розничную 
продажу алкогольной продук-
ции и спиртосодержащей про-
дукции». 

Депутат при этом уточнил, 
что «требование не будет рас-
пространяться на розничную 
продажу пива, пивных напитков, 
сидра, пуаре, медовухи, спирто-
содержащей продукции, на роз-
ничную продажу алкогольной 
продукции при оказании услуг 
общественного питания и в сель-
ских поселениях с численностью 
населения менее 3 тысяч чело-
век без наличия сети Интернет. 

Сегодня, напомним, пивова-
ры, например, уже учитывают 
свою продукцию как с помощью 
объемных счетчиков, так и с по-
мощью счетчиков учета готовой 
продукции. Поэтому «считаю, 
что подключение к системе не 
вызовет серьезных трудностей, 
а в будущем позволит отказаться 
от бумажных носителей в отчет-
ности», говорится в сообщении 
пресс-службы зампреда Комите-
та по экономической политике, 
инновационному развитию 
и предпринимательству нижней 
палаты парламента. 

Легально на пивном рынке се-
годня производится порядка 
60 процентов, считает руководи-
тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин. «То есть введе-
ние ЕГАИС сможет вывести из 
тени на свет очень серьезный 
объем пива и других слабоалко-
гольных напитков. И это очень 
хорошо. При этом на цене в роз-
ницу это вряд ли скажется», — 
уверен он. 

Туризм Евросоюз начнет выдавать биометрические визы россиянам 
в сентябре

Следите за руками

Алена Узбекова 

Б
иометрические визы 
в ЕС, для которых по-
требуется процедура 
с н я т и я  от п еч ат к о в 
пальцев, скорее всего, 

начнут выдавать с середины сен-
тября, рассказали «РГ» в пред-
ставительстве ЕС в Москве. Ранее 
говорилось, что новые правила 
оформления виз должны зарабо-
тать с середины апреля. Как уже 
писала «РГ», чтобы получить 
разрешение на въезд в страну Ев-
росоюза, потребуется сдать отпе-
чатки десяти пальцев. Биометри-
ческие данные будут передавать-
ся в единую визовую информаци-
онную систему, которая обеспе-
чивает обмен информацией о ви-
зах между всеми странами Шен-
генского договора. Кроме того, 
система объединяет консульст-
ва, расположенные в странах, не 
входящих в ЕС, и все погранич-
ные пункты пропуска на внеш-
ней границе Шенгенской зоны.

После внедрения системы при 
первой подаче анкеты на получе-
ние шенгенской визы заявитель 
должен будет присутствовать 

лично, чтобы предоставить свои 
биометрические данные. После-
дующие обращения этого же зая-
вителя за визой могут осуществ-
ляться онлайн, если такая воз-
можность будет предусмотрена 
конкретным консульством.

«По предварительным дан-
ным, мы можем начать выдачу 
биометрических виз с 14 сентя-
бря. Однако официального реше-
ния на сей счет пока нет, ждем ин-
формацию из Брюсселя», — рас-
сказал в беседе с «РГ» пресс-се-
кретарь представительства ЕС 
в России Сорен Либориус. По его 
словам, перенос сроков связан 
с техническими особенностями. 
«В России более 150 наших визо-

вых центров, они расположены 
в 20 городах — от Москвы до Кали-
нинграда. В каждом необходимо 
установить спецоборудование, 
в том числе машинки для снятия 
отпечатков пальцев. К тому же 
все данные должны стекаться 
в единую систему, на организа-
цию этого процесса требуется 
чуть больше времени, чем плани-
ровалось», — отметил Либориус.

Между тем ряд экспертов по-
лагает, что отсрочка связана с не-
готовностью некоторых стран. 
В частности, о переносах срока 
введения биометрии для россиян 
говорили власти Греции. Как пи-
шет греческая пресса, Греция 
возражает против введения визо-

вой информационной системы, 
о чем уже уведомлены соответст-
вующие структуры ЕС. По мне-
нию греческих властей, это от-
пугнет российских туристов 
и приведет к серьезным финансо-
вым потерям туротрасли.

Когда о новой системе только 
заговорили, представители рос-
сийской туриндустрии тоже от-
мечали, что ее введение может 
привести к резкому сокращению 
спроса на поездки в Европу. Одна-
ко сейчас говорят о том, что боль-
ших сложностей быть не должно. 
«Я думаю, на начальном этапе 
спрос снизится процентов на де-
сять. И это больше психологиче-
ский фактор, — отметила в разго-
воре с «РГ» исполнительный ди-
ректор Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе. — 
К тому же в ЕС делают все, чтобы 
новые правила не ударили по 
спросу. Большинство стран выда-
ют многократные долгосрочные 
шенгенские визы. Гражданам, 
у которых она есть, не надо про-
ходить дактилоскопию до момен-
та окончания ее действия».

В российском представитель-
стве ЕС также подчеркнули, что 

введение биометрических виз 
никак не связано с политической 
ситуацией. «Это глобальный 
проект, который реализуется Ев-
росоюзом во всем мире. До этого 
мы вводили такую систему в Се-
верной Африке, Латинской Аме-
рике и ряде других стран», — от-
метил Сорен Либориус. И уточ-
нил, что весной российское пред-
ставительство ЕС начнет боль-
шую информационную кампа-
нию, в ходе которой будут разъя-
сняться все правила и условия 
получения биометрических виз.

По данным представительства 
ЕС в России, российским гражда-
нам отказывают в шенгенских 
визах менее чем в 1 проценте слу-
чаев. В течение последних трех 
лет каждый год выдается на 
1 миллион разрешений на въезд 
больше. Почти половина виз — 
многократные.

В конце этого года, не откатав 
пальчики, визу в страны Евросоюза 
не получишь.

Акцент

 Введение биометрических 
виз для россиян никак 
не связано с политической 
ситуацией в мире

«Черный список» ЕС 
расширился 
до 151 гражданина 
России и Украины

В розницу 
в 2014 году продано 
1,1 миллиарда
декалитров пива

ПЕРСПЕКТИВА Распространенная
в Европе офшорная схема
доживает последние месяцы

Рай закрывается

Ярослав Николаев

С 2016 ГОДА российским пред-
принимателям, любящим офшо-
ры, придется приспосабливаться 
под новые требования европей-
ского законодательства. Меcт-
ные чиновники, закрывающие 
распространенную схему по аг-
рессивному налоговому плани-
рованию, помогут и российским 
налоговым инспекторам.

Не всем нравится, когда счи-
тают их миллиарды. И активы 
стараются спрятать от лишних 
глаз. Одна из «акул» российского 
бизнеса создала структуру, в ко-
торой наша операционная ком-
пания является «дочкой» по от-
ношению к холдинговой компа-
нии в Люксембурге. Над послед-
ней стоит еще одна холдинговая 
структура — головная компания 
на Британских Виргинских 
островах (БВО). При выплате ди-
видендов, полученных от дея-
тельности в России, из люксем-
бургской компании напрямую 
в БВО приходилось платить на-
лог на дивиденды в 15 процентов. 
Поэтому бизнес-консультанты 
посоветовали ему создать между 
Люксембургом и БВО кипрскую 
«прослойку». В этом случае ди-
виденды, выплачиваемые из ЕС 
на Кипр, налогообложению не 
подлежат. 

Видимо, из-за того, что нали-
чие таких холдингов причиняет 
ущерб бюджетам стран ЕС, евро-
пейские чиновники решили вне-
сти изменения в свою директиву. 
Так, в случае выплат из Люксем-
бурга на Кипр теперь придется 
платить 15-процентный налог, 
если будет установлено, что хотя 
бы часть корпоративной струк-
туры является нереальной.

Изменения приведут к тому, 
что многие многоступенчатые 
холдинги упростят свою структу-
ру, отмечает налоговый консуль-
тант Рустам Вахитов. По его сло-
вам, налогоплательщики будут 
чаще выбирать основными юрис-
дикциями страны, где не предус-
мотрена выплата налога источ-
ником платежей нерезидентам. 
Ими могли бы быть Кипр, Вели-
кобритания, Мальта, Латвия. 
Возможен и другой тренд, когда 
бизнес перестанет оптимизиро-
вать налогообложение дивиден-
дов, говорит Вахитов. А налого-
вый консультант Сергей Кали-
нин призывает наших бизнесме-
нов «не обходить новые правила, 
а начать им соответствовать». 
То есть наделить получателя до-
хода бизнес-функциями, актива-
ми и персоналом. Юрист также 
замечает, что новые поправки 
в директиву ЕС не затрагивают 
одноуровневые структуры. 

От изменений в ЕС должны 
выиграть наши налоговые ин-
спекторы. В 2014 году РФ рати-
фицировала международную 
конвенцию о взаимной админи-
стративной помощи. Она предус-
матривает обмен информацией 
с иностранными налоговыми ор-
ганами, участие в совместных 
проверках. Если иностранными 
налоговиками в рамках провер-
ки обоснованности применения 
льгот по директиве ЕС будет вы-
явлена «бумажная» компания-
однодневка с «российским сле-
дом», то информацию могут пе-
редать налоговым органам РФ. 

ЦИФРА

85-Е
МЕСТО
по величине активов в России 
занимал потерявший лицензию 
СБ Банк

Антикризисный план под-
держит индустрию/ стр. 2
В России резко возросло 
количество дел 
о банкротствах/ стр. 7

Ранее по теме: Финляндия 
будет проверять визы 
с помощью автоматов 
www.rg.ru/art/1078607

Читайте также:
Более 200 российских 
банков столкнутся 
с недостаточностью 
капитала 
www.rg.ru/art/1076830

Проект закона 
о деофшоризации
читайте на сайте 
www.rg.ru/art/1048647

Трудоголизм может сделать 
человека алкоголиком — 
подробнее на сайте 
www.rg.ru/art/1070773
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Комиссии за снятие наличных денег с пластиковых карт в «чужих» банках могут 

снизиться. Такое развитие событий не исключено после перехода платежной си-

стемы MasterCard на процентный размер банковской комиссии вместо фиксиро-

ванного. «Устанавливаемые системой ставки межбанковских комиссий и серви-

сных платежей имеют самое непосредственное отношение к распространению 

безналичных платежей. Мы снизили сервисную комиссию за снятие наличных 

в банкоматах, чтобы стимулировать еще более активное использование карт для 

оплаты покупок и совершения других операций. Если держатель карты знает, что 

в любой момент и в любом банкомате он может снять наличные на одинаковых (и 

выгодных) условиях, он снимает меньшие суммы и, соответственно, оставляет 

больший остаток на счете, которым может воспользоваться, расплачиваясь кар-

той в торговых предприятиях», — рассказали «РГ» в MasterCard.

ВАМ И КАРТЫ В РУКИ

Деловой завтрак

Константин Петрович Тимофеев
Председатель Москомстройинвеста

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАВАТЬ 19 ФЕВРАЛЯ, В ЧЕТВЕРГ, ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 

(БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) С 10.00 ДО 11.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ. ВОПРОСЫ МОЖ-

НО ПРИСЛАТЬ ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: (499)-257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«БОРЬБА С ЦЕНОВЫМИ СГОВОРАМИ — ПУТЬ К СНИЖЕНИЮ РАСХОДОВ 
ГОСУДАРСТВА»
19 февраля в 12.00 состоится пресс-конференция, в ходе которой 
заместитель руководителя ФАС России Александр Кинёв и 
начальник Управления по борьбе с картелями ФАС России Андрей 
Тенишев расскажут:

Является ли борьба с ценовыми сговорами при осуществлении 
государственных закупок путем к снижению расходов 
государственного бюджета? Как бороться с ценовыми сговорами на 
торгах? Каковы результаты рассмотрения дел об антиконкурентных
соглашениях в области добычи и поставки минтая, краба, лососевых?

Аккредитация: 
ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

В НОМЕРЕ

МЕЖДУ ТЕМ
Марин Ле Пен, президент французской партии «Нацио-
нальный фронт», считает, что Европа должна признать 
присоединение Крыма к России.
«Нет другого выхода. Год назад мы имели дело с путчем. Не-
онацистские боевики организовали революцию на Украине», 
— заявила Ле Пен в интервью польскому изданию Do Rzeczy..
Вхождение Крыма в состав Российской Федерации, по мне-
нию французского политика, следует признать, поскольку 
оно состоялось де-факто, когда власть в Киеве была нелегаль-
ной. «Власти начали принимать решения, которые должны 
были привести к гражданской войне», — уверена Марин Ле 
Пен, имеющая, кстати говоря, юридическое образование. 
Кроме того, она подчеркнула, что Россия является естест-
венным союзником Европы. «Россия — великая страна, это 
великий народ, с которым Европа имеет много общих 
стратегических интересов. С Россией нужно разговари-
вать», — считает лидер «Национального фронта».
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СОДРУЖЕСТВО Посол КНР 
в России Ли Хуэй 
обратился 
с поздравлением 
к читателям «РГ»

На пути 
к 100 миллиардам

КИТАЙЦЫ и миллионы людей во всем мире 19 февраля 
2015 года отметят первый день нового года по восточно-
му календарю. Чрезвычайный и Полномочный Посол 
КНР в РФ Ли Хуэй поздравил читателей «РГ» по случаю 
наступления праздника весны, Нового года Овцы.

Посол подвел итоги 2014 года, который стал первым 
годом всестороннего углубления реформ в Китае. Значи-
тельную часть послания занимает анализ нынешнего со-
стояния отношений между Москвой и Пекином. По сло-
вам высокопоставленного китайского дипломата, пред-
седатель КНР Си Цзиньпин и президент России Влади-
мир Путин, которые в минувшем году встречались в об-
щей сложности 6 раз, выдвинули всеобъемлющую про-
грамму повышения уровня китайско-российских отно-
шений всестороннего стратегического взаимодействия 
и партнерства. За минувший год стороны подписали бо-
лее 50 документов по сотрудничеству. Во время 19-й ре-
гулярной встречи между китайским и российским пре-
мьерами было подписано около 40 документов по со-
трудничеству. «Это позволило существенно продвинуть 
многие важные стратегические проекты, — констатиро-
вал Ли Хуэй. — В важных международных вопросах Китай 
и Россия поддерживают тесные контакты и осуществля-
ют эффективное взаимодействие. Стороны внесли весо-
мый вклад в мирное урегулирование международных 
споров и горячих проблем». 

По словам китайского посла, новый 2015 год для все-
го мира и для Китая будет иметь очень важное значение. 
В части китайско-российских отношений в этом году 
объем двусторонней торговли должен достичь 100 мил-
лиардов долларов США. Согласно «Совместному заявле-
нию КНР и РФ о новом этапе всеобъемлющего стратеги-
ческого взаимодействия и партнерства», обнародован-
ному лидерами обеих стран, стороны будут совместно 
отмечать 70-ю годовщину Победы во Второй мировой 
войне. «Китай и Россия будут твердо выступать против 
любых попыток извратить факты истории, нарушить по-
слевоенный мировой порядок. Будет формироваться ки-
тайско-российское всестороннее энергетическое пар-
тнерство, углубляться сотрудничество в нефтяной обла-
сти, повышаться эффективность взаимодействия в обла-
сти новых и высоких технологий, осуществляться со-
трудничество по важным проектам, касающимся мирно-
го использования атомной энергии, гражданской авиа-
ции, фундаментальных космических исследований, зон-
дирования земной поверхности, спутниковой системы 
навигации, зондирования глубокого космоса, пилотиру-
емых космических полетов и по другим направлениям», 
— заключил Ли Хуэй, добавив, что Китай и Россия наме-
рены оптимизировать структуру двусторонней торгов-
ли, увеличивать взаимные инвестиции.

КОШЕЛЕК Минсельхоз зафиксировал с начала 2015 года серьезный рост 
стоимости хлеба и овощей

Цены рвутся по щам
Тарас Фомченков

М
инсельхоз зафиксировал 
подорожание овощей с 
начала 2015 года. По ряду 

позиций рост цен составил почти 
50 процентов. По мнению экспер-
тов, одной из причин является пе-
реориентация спроса населения 
на более дешевые продукты. И 
остановить рост стоимости мож-
но только административными 
методами. 

Больше всего выросла в цене 
капуста, отчитались в ведомстве, 
по состоянию на 16 февраля, сра-
зу на 49,5 процента. На втором 
месте «антирейтинга» лук (29,1 
процента), на третьем — карто-
фель, который вырос в цене на 
18,8 процента. Кроме того, се-
рьезный рост цен зафиксирован 
на яблоки (16,7 процента) и мор-
ковь (18,3 процента). 

Однако одним из опасных 
«звоночков» стало повышение 
цен на хлеб — как из ржано-пше-
ничной, так и просто из пшенич-
ной муки. Если черный хлеб подо-
рожал на 4,9 процента в рознице, 
то белый — на 5,6 процента, под-
считали в минсельхозе. При этом 
темп экспорта пшеницы из Рос-
сии за две недели февраля 2015 
года замедлился в 5,7 раза и соста-

вил 87 тысяч тонн. Об этом также 
сообщил минсельхоз со ссылкой 
на данные Федеральной таможен-
ной службы. Причиной назвали 
введение с 1 февраля 2015 года 
экспортной пошлины. 

Рост цен на овощи и хлеб дей-
ствительно могла подтолкнуть пе-
реориентация спроса населения, 
поделился с «Российской газе-
той» первый заместитель гене-

рального директора Всероссий-
ского центра уровня жизни Нико-
лай Волгин. 

«Даже из моих личных наблю-
дений можно сделать вывод, что в 
очень многих учреждениях люди 
перестали питаться в столовых 
или стараются себя ограничивать 
в этом, так как стоимость обычно-
го «перекуса» постоянно растет. В 
результате многие делают дома 

«продуктовые наборы», чтобы 
перекусить на рабочем месте. А 
это, соответственно, хлеб, что-ни-
будь простое и дешевое. Налицо 
переориентация спроса — населе-
ние переключается на дешевые 
вещи, спрос растет, цены растут», 
— рассказал эксперт.

В то же время, уверен Нико-
лай Волгин, нужно обратить вни-
мание и на сбытовую цепочку. 
«Несмотря на то что зима — тра-
диционное время для роста цен 
на овощи и фрукты, той же капу-
сте, например, на 50 процентов 
дорожать за неполных два меся-
ца совершенно не с чего, объек-
тивных причин для такой взрыв-
ной динамики просто нет», — объ-
яснил он. 

И добавил, что можно и нужно 
начинать вводить механизмы, ре-
гулирующие динамику стоимо-
сти товаров первой необходимо-
сти даже в условиях рыночной 
экономики. «Рост на продукты из 
этой категории очень негативно 
влияет на динамику качества жиз-
ни населения», — объяснил он. 
Другое дело, резюмировал эк-
сперт, какими должны быть эти 
меры. 

«Вполне возможно, что необ-
ходимо на законодательном уров-
не установить границы роста 
цены. Может быть, это должно 
быть связано с ограничением се-
бестоимости на уровне произво-
дителей», — предложил он. 

СПЕЦСЛУЖБЫ

МЧС узнает 
и предупредит 
мир о ЧС

«SOS» ПО ВСЕМ 
КАНАЛАМ

Тимофей Борисов

МЧС России продолжит разви-
вать систему раннего предупре-
ждения о глобальных и локаль-
ных ЧС. При этом собственными 
данными о возможных бедах 
наши спасатели поделятся со 
странами, у которых такой си-
стемы нет. 

Не секрет, что российские на-
работки по прогнозированию и 
управлению рисками считаются 
едва ли не самыми революцион-
ными. В России действует Наци-
ональный центр по управлению 
в кризисных ситуациях, куда 
стекается вся возможная инфор-
мация о погоде, сейсмике, тем-
пературных аномалиях и про-
гнозах на ближайшие месяцы по 
всему миру. 

По своим возможностям с на-
шей национальной системой 
раннего предупреждения о воз-
можных угрозах может срав-
ниться разве что аналогичный 
европейский центр в Брюсселе. 
Когда в прошлом году глава МЧС 
посещал брюссельский антикри-
зисный центр, то смог убедить-
ся, что европейцы, так же как и 
мы, вполне способны отслежи-
вать всю ситуацию вплоть до Ан-
тарктики. 

При этом в мире есть много 
стран, которые не обладают по-
добными возможностями. Поэ-
тому в 2005 году возникла идея 
создать глобальную сеть безопа-
сности, предупреждающую о 
природных и техногенных ката-
строфах. Поводом для создания 
системы стало увеличение коли-
чества природных катастроф в 
мире. К примеру, только за по-

следние 25—30 лет — с 1980—1989 
по 2004—2013 годы — их количе-
ство возросло в среднегодовом 
выражении в 2,1 раза, количест-
во погибших — в 2,7 раза, постра-
давших — в 4 раза.

Идею стали реализовывать 
под эгидой Генассамблеи ООН. 
Хиогская Рамочная программа 
действий под названием «Созда-
ние потенциала противодейст-
вия бедствиям на уровне госу-
дарств и общин» была принята 
на Всемирной конференции в го-
роде Кобе Японской провинции 
Хиого. А теперь реализуется и 
программа «Хиого-2».

Россия в составе 168 стран, 
естественно, к программе присо-
единилась. Как говорится, взаи-
мопомощь — дело хорошее. 

Общее количество разрабо-
танных и принятых в Россий-
ской Федерации за 2005—2014 
годы нормативных правовых ак-
тов в области защиты от чрезвы-
чайных ситуаций превысило 
27,5 тысячи.

 А общий объем финансирова-
ния мероприятий по уменьше-
нию опасности бедствий в рам-
ках федеральных целевых про-
грамм только за последние 7 лет 
составил около 34,2 миллиарда 
рублей.

Деньги не пропали даром. 
Была создана эффективная си-
стема космического мониторин-
га. К примеру, и мы, и европейцы 
могут теперь в режиме онлайн 
видеть на экране, где в мире что 
происходит. Мы видим и смерчи, 
и траектории и места падения 
метеоритов. А система сейсми-
ческой защиты позволяет зара-
нее спрогнозировать места воз-
можных землетрясений и цуна-
ми.

Теперь задача ставится не 
только развить уже существую-
щую систему раннего предупре-
ждения, но и наладить более те-
сное взаимодействие со страна-
ми — участниками программы. 

Специалисты говорят о том, 
что мгновенным должен быть, 
прежде всего, обмен информа-
цией между национальными ан-
тикризисными центрами, кото-
рые в настоящее время создают-
ся по всему миру.

Оружие  Небо Индии прикроют российские самолеты

Истребители зайдут
на второй круг

Сергей Птичкин

М
инистерство обо-
роны Индии отка-
жется от приобре-
тения 126 много-
целевых истреби-

телей Rafale. 
Сообщение об этом прошло в 

индийских СМИ. Там написали, 
что вместо покупки Rafale обо-
ронное ведомство заказало 272 
российских истребителя Cу-
30МКИ, которые знакомы мест-
ным летчикам и собираются по 
лицензии в Индии. Сделку пла-
нируют реализовать до 2018 
года. Тот факт, что эти машины 
соответствуют требованиям 
ВВС, отмечал и министр оборо-
ны Индии Манохар Паррикар.

Однако не исключен вариант, 
что также состоится и тендер, где 
ВВС Индии будут предложены и 
другие российские самолеты. В 
частности, МиГ-35. Во-первых, ин-
дийские летчики хорошо знакомы 
с истребителями, на базе которых 
создавалась новая машина. Во-
вторых, Россия, в отличие от ее за-
падных конкурентов, готова пере-
дать Индии многие новейшие тех-

нологии. В том числе по производ-
ству двигателей. На тендере, про-
веденном несколько лет назад, 
главным образом соперничали 
наш МиГ-35 и французский Rafale. 
Тогда обсуждалась возможность 
передачи документов на лицензи-
онное производство российского 
истребителя.

Французы, напомним, были 
готовы продавать только гото-
вые машины, о передаче техно-
логий речи не шло. И тем не ме-
нее победили они. Позже выя-
снилось, что стоимость «Рафа-
лей» выше заявленной, платить 
придется более 200 миллиардов. 

Отказ от Rafale не означает, 
что в перспективе индийский 

рынок займет другой европей-
с к и й  с а м о л е т .  С к а ж е м , 
Eurofighter Typhoon. По словам 
представителя минобороны Ин-
дии, на которые ссылаются жур-
налисты, ВВС страны будут ис-
кать других поставщиков. 

Помимо МиГ-29, в качестве 
варианта может рассматривать-
ся и Су-35. Этот истребитель 
развивает скорость до 2400 км/
час и беспосадочно летает на 
расстояние до 3600 км. Боевая 
нагрузка — 8 тонн. На внешней 
подвеске машина может нести 
все виды авиационного воору-
жения. Самолет одинаково хо-
рош как истребитель и как даль-
ний перехватчик. 

Однако предпочтением оста-
ется МиГ-35. Он способен нести 
перспективные авиационные 
средства поражения российско-
го и иностранного производст-
ва. Он обладает сверхманеврен-
ностью за счет мощных двигате-
лей с отклоняемым вектором 
тяги. Одна из главных особенно-
стей — наличие радиолокацион-
ной станции «Жук-А» с актив-
ной фазированной антенной ре-
шеткой. Новейший радар и циф-
ровая система обработки ин-
формации позволяют истреби-
телю сопровождать 30 целей и 
одновременно атаковать шесть. 
Дальность работы радара — 160 
километров, а в перспективе бу-
дет увеличена до 280 км. 

МиГ-35 оснащается комплек-
сом активной защиты — на борту 
находятся специальные датчи-
ки, предупреждающие летчика о 
ракетных атаках. В его систему 
вооружений входят противора-
кеты, способные уничтожать 
чужие ракеты класса воздух — 
воздух. Пожалуй, пока это един-
ственный истребитель, имею-
щий на борту индивидуальный 
комплекс ПВО.

РЛС «Жук-А» позволяет па-
раллельно работать в режимах 
«воздух — воздух» и «воздух — 
поверхность», распознавать и 
классифицировать одиночные 
воздушные объекты. Система 
управления практически анало-
гична той, что установлена на 
истребителях МиГ-29К/КУБ. 
Эти палубные истребители ис-
пользуются на авианосце «Ви-
крамадитья», который уже стал 
гордостью ВМС Индии. Морские 
летчики в восторге от боевых 
возможностей российского 
МиГ-29К. Возможно, в будущем 
это сыграет роль в судьбе МиГ-
35.

Пока же все внимание прико-
вано к открывающемуся в Банга-
лоре авиасалону Aero India 2015. 
Франция отправила туда три ис-
требителя Rafale для демонстра-
ции фигур высшего пилотажа. За-
метно активизировались немцы, 
шведы, американцы. Но и Россия 
выставляет свои лучшие образ-
цы авиационной и ракетной тех-
ники. Между прочим, многие из 
них — плод российско-индийско-
го сотрудничества в сфере высо-
ких технологий. 

Посол КНР Ли Хуэй: В сфере китайско-российского делового 
сотрудничества был осуществлен новый прорыв.

Зимой традиционно растут цены 
на овощи и фрукты. Но для свер-
хроста нет объективных причин.

Акцент

 МиГ-29 имеет на борту 
систему активной защиты, 
своего рода индивидуальный 
комплекс ПВО

Полный текст новогоднего поздравления посла КНР 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1084363

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131

Более чем в два 
раза возросло коли-
чество глобальных 
катастроф за 30 лет. 
Поэтому и нужна 
новая система SOS  
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Иван Петров

П
олицейские столичного 
УВД по Южному админи-
стративному округу за-

держали подозреваемых в мо-
шенничестве, применивших но-
вый способ обмана при покупке 
автомобиля по объявлению. Об 
этом «РГ» вчера рассказали в 
столичном главке МВД. 

Заявление о мошенничестве 
поступило 12 февраля. По сло-
вам потерпевшего, решив про-
дать свой автомобиль марки 
«БМВ», он разместил соответст-
вующее объявление на одном из 
популярных сайтов в Интернете. 
9 февраля ему позвонил неиз-
вестный мужчина, сказавший, 
что готов приобрести его ино-
марку. Все параметры, техниче-
ское состояние и цена машины 
потенциального покупателя 
устроили. На следующий день в 
11 утра в кафе на Каспийской 
улице автовладелец встретился с 
потенциальными покупателями. 
На сделку пришли трое молодых 
мужчин, представившихся со-
трудниками одной из столичных 
фирм.

В ходе переговоров покупате-
ли предложили, чтобы не ехать в 
банк и не стоять в очередях, пере-
вести деньги за машину с расчет-
ного счета их компании прямо на 
месте, используя систему «банк-
клиент». 

Продавец согласился и сооб-
щил лже-предпринимателям рек-

визиты банковской карты. Через 
несколько минут и пары нехи-
трых манипуляций в ноутбуке 
покупатели показали хозяину 
«БМВ» на мониторе компьютера 
уведомление о переводе на его 
счет 1 миллиона рублей.

Посчитав, что этого достаточ-
но, чтобы убедиться, что деньги 
находятся у него на карте, заяви-
тель передал аферистам автома-
шину и документы на нее, а так-
же подписал договор купли-про-
дажи. 

К слову, автовладелец не был 
совсем «дремучим» в познаниях 
компьютерного дела и с систе-
мой «банк-клиент» ранее рабо-
тал. 

Однако при попытке снять не-
большую сумму в банкомате с 
«заработанного» миллиона быв-
шего владельца «БМВ» ждало 
горькое разочарование. Выясни-
лось, что денежные средства к 
нему на счет не поступили. По-
терпевший незамедлительно 
обратился в полицию.

Уже 12 февраля непода-
леку от ресторана, где 
мошенники встреча-
лись с жертвой пре-
ступления, оператив-
ники ОЭБиПК УВД по 
ЮАО задержали троих по-
дозреваемых. 

Ими оказались приез-
жие из Свердловской обла-
сти в возрасте от 21 года до 36 
лет. По данным полицейских, за-
держанные осуществили мо-
шенничество с помощью спе-
циальной программы, кото-
рая имитировала операции с 
«банк-клиентом», но денежные 
средства не перечисляла. Такую 
программу разработал и устано-
вил на свой ноутбук один из пой-
манных «покупателей».

Оперативники не исключают, 
что таким способом мошенники 
приобрели не один автомобиль. 
В настоящий момент выясняет-
ся, были ли другие пострадав-
шие от их действий. Пока же уго-
ловное дело возбуждено по од-

ному факту. Дело 
будет расследоваться 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ «мо-
шенничество». По ней преступ-
никам грозит до 10 лет лишения 
свободы и крупный денежный 

штраф. До суда злоумышлен-
ники будут находиться в следст-
венном изоляторе. Суд уже удов-
летворил ходатайство следствия 
о заключении всех троих подо-
зреваемых под стражу. 

Акцент

 Оперативники полагают, что 
программа-имитатор «банк-
клиент» помогла мошенникам 
приобрести не одну машину

ИНИЦИАТИВА

Посетителям 
библиотеки 
запретили 
духи

МЕШАЮТ 
ЧИТАТЬ

Вера Черенева, Санкт-Петербург

ПОМИМО мобильного телефо-
на, к раздражающим факторам в 
библиотеке имени Маяковского 
в Петербурге отнесли и парфюм. 
Перечеркнутое изображение 
флакона духов теперь украшает 
вход в здание. Сами работники 
учреждения объясняют: чрез-
мерно надушенные посетители 
не дают остальным сосредото-
читься на чтении.

Табличка на входе носит ско-
рее рекомендательный характер, 
и повесили ее не от хорошей жиз-
ни. Центр базируется в охраняе-
мом здании, окна зимой не от-
крываются. После визита одной 
дамы, переборщившей с духами, 
у работницы библиотеки случил-
ся приступ аллергии. Клиенты 
центра восприняли нововведение 
спокойно, многие стали выби-
рать менее агрессивные ароматы.

— Аромат духов должен ощу-
щаться, когда к человеку прибли-
жаются ближе чем на 30 санти-
метров, — говорит ассистент ка-
федры этики института филосо-
фии СПбГУ Татьяна Барташевич. 
— Соответственно, чрезмерно ак-
тивное пользование парфюмом 
воспринимается как декларация 
того, что человек ворвался в зону 
комфорта окружающих.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Направлено 
в суд дело ОПГ 
экс-депутата кубанского 
парламента

Банда просит 
присяжных

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

ГЛАВНОЕ следственное управление СКР завершило 
расследование уголовного дела в отношении бывшего де-
путата кубанского парламента Сергея Зиринова и пяти 
его сообщников, обвиняемых в бандитизме и четырех 
убийствах предпринимателей в Анапе и Новороссийске. 
74 тома с утвержденным обвинительным заключением 
направлены в Краснодарский краевой суд. Еще на стадии 
следствия от фигурантов дела поступило ходатайство о 
рассмотрении его судом присяжных.

До своего ареста Зиринов был известен на Кубани, как 
успешный предприниматель и политик. В Анапе он со-
здал целую бизнес-империю, включающую не только 
сеть гостиниц и развлекательных учреждений, но круп-
ный медиахолдинг. Местные жители называли его «тене-
вым хозяином города». И сами работники его фирм 
«ВАН» между собой расшифровывали как «Вся Анапа 
наша»... 

Депутат активно позиционировал себя  в качестве ще-
дрого мецената. Вторая, тайная жизнь, тщательно скры-
валась, но следователи сорвали маску, предъявив обвине-
ние в организации и руководстве бандой, свыше 10 лет 
действовавшей на Черноморском побережье Кубани. По 
версии следствия, банда была создана в 1999 году в Анапе 
предпринимателем 
Сергеем Зириновым 
и его родственником 
Амбарцумом Эйрия-
ном. В состав ОПГ во-
шли сотрудник суда 
Евгений Александро-
вич, бывший сотруд-
ник милиции Игорь 
Нехаенко, а также 
знакомые Зиринова 
— Кнарик Асланян, 
Эдуард Паладьян, 
Амар Сулоев, Анастас Тильгеров, Дмитрий Сапожников, 
Андрей Мирошников и другие лица. В период до 2013 года 
в Анапе и Новороссийске участники банды совершили 
убийства гендиректора «Санаторий „Малая бухта“» Ви-
талия Садовничего и его жены, директора фирмы «Това-
ры для детей» Салмана Набиева... «Все преступления ха-
рактеризовались тщательным планированием и распре-
делением ролей между участниками организованной 
группы, использованием огнестрельного оружия, 
средств маскировки и конспирации»,— подчеркнул офи-
циальный представитель СКР Владимир Маркин.

 История, приведшая Зиринова за решетку, началась с 
покушения на кошевого атамана Анапы и директора ка-
зачьего рынка 63-летнего Николая Нестеренко. Тогда 
была обстреляна машина Нестеренко, сам он получил тя-
желые ранения, а его водитель Виктор Жук погиб.  Приме-
чательно, что конфликт депутата и казачьего атамана 
имел затяжной характер и был связан с захватом людьми 
Зиринова контроля над анапской недвижимостью и при-
родными территориями. Вскоре после покушения на Не-
стеренко был задержан охранник Зиринова Амар Сулоев 
и начальник охраны, бывший работник спецслужб Анд-
рей Мирошников. Следователи в течение месяца после 
покушения установили связь между преступлением и 
предполагаемым заказчиком — Зириновым. 

Как сообщили в СКР, шестеро фигурантов дела обви-
няются в совершении преступлений, предусмотренных ч. 
1–3 ст. 209 УК РФ (бандитизм), ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-
во более двух лиц, совершенное из корыстных побужде-
ний в составе банды), ч. 3 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (поку-
шение на убийство), а также ч. 3 ст. 222 УК РФ (незакон-
ный оборот оружия). Двое из них — Мирошников (води-
тель) и Сапожников (киллер) — заключили соглашение о 
сотрудничестве со следствием и уже осуждены к 13 и 16 
годам лишения свободы. На суде (открытые процессы 
прошли в Краснодаре прошлым летом) оба раскаивались 
в содеянном и просили прощения у потерпевших. «Мне 
доподлинно известно о дальнейших планах Зиринова, — 
заявил подсудимый Мирошников, выступая с последним 
словом. — И я пошел на сотрудничество со следствием в 
стремлении им воспрепятствовать, чтобы хотя бы ча-
стично загладить вину». Как следует из показаний еще од-
ного члена ОПГ Дмитрия Сапожникова, Зиринов поста-
вил перед руководителем ЧОПа задачу «собрать армию 
бойцов, способных оказать сопротивление любым си-
лам». В состав ОПГ входил и бывший начальник уголов-
ного розыска МВД Анапы Нехаенко, бросившийся в бега 
сразу после первых арестов. Поиски его продолжаются, в 
международном розыске находится и еще один член бан-
ды Эйриян (по кличке Ампар). 

Как удалось выяснить «РГ», сейчас в суд переданы ма-
териалы лишь по тем эпизодам совершенных преступле-
ний, по которым собрана достаточная доказательная 
база, а расследование бурной деятельности «теневого хо-
зяина Анапы» продолжается. 

Адвокат Сергея Зиринова Анна Ставицкая подтверди-
ла «РГ» наличие в уголовном деле этих материалов, одна-
ко назвала их «не имеющими отношения к ее подзащит-
ному». И  заявила, что «намерена доказать невиновность 
Сергея Зиринова». Примечательно, что обвиняемые вна-
чале давали признательные показания, а потом отказа-
лись от них. То есть повторяется история  с делом «цап-
ков», почти год пытавшихся убедить присяжных, что яко-
бы «признавались под пытками».  Как известно, заседате-
ли тогда им не поверили, но сейчас опять делается ставка 
на присяжных.

СЛЕДСТВИЕ Мошенники изобрели новый способ обмана при покупке 
подержанного автомобиля 

«BMW» поставили на карту Сергей Зиринов  вместе со своей защитой выбрал тактику 
отрицания фактов, мол, он тут ни при чем. А показания сви-
детелей — наговор... Все как в деле «Цапков».

Банда экс-депутата 
свыше 10 лет дейст-
вовала 
на Черноморском 
побережье Кубани

Право Эксперты призывают регламентировать использование беспилотников 
частными лицами

Не подглядывать!

Иван Петров

П
резидент США Барак 
Обама распорядился 
создать механизм, за-
щищающий право на 
частную жизнь аме-

риканцев при использовании бес-
пилотных летательных аппаратов. 
Как отмечается в тексте пресс-ре-
лиза, выпущенного Белым домом, 
в последние годы БПЛА все чаще 
применяются как федеральными 
ведомствами, так и местными вла-
стями, компаниями и частными 
лицами. В России проблема втор-
жения беспилотников в частную 
жизнь граждан также актуальна. 
Особенно злоупотреблять воз-
душной съемкой полюбили блоге-
ры, активисты различных движе-
ний, которые таким образом соби-
рают компромат на соперников. 
Так что проблема, поднятая в 
США, стала острой и в России. 
Нужно и в нашей стране законода-
тельно ограничивать использова-
ние беспилотников для сбора ин-
формации о частной жизни гра-
ждан? 

— К сожалению, у нас зачастую 
видеозаписи и фотографии ком-
прометирующего характера ока-
зываются в Сети. И некоторые из 
них могли быть добыты с помо-
щью беспилотников. Поэтому за-
конодателям нужно потрудиться 

и прописать четкие правила ис-
пользования технологических но-
винок, — считает юрист Николай 
Ермаков. — Например, видеосъем-
ка с помощью беспилотников, к 
примеру, пляжей, где купаются 
люди, — это однозначно является 
посягательством на их частную 
жизнь. Согласно 23-й статье Кон-
ституции РФ каждый гражданин 
имеет право на неприкосновен-
ность частной жизни, личную и 
семейную тайну, защиту своей че-
сти и доброго имени. 

— Проблема, скорее, касается 
не беспилотных летательных ап-
паратов как таковых, а того, что их 
зачастую снабжают средствами 
фото- и видеофиксации, — полага-
ет управляющий партнер юриди-
ческой компании Дмитрий Воло-
сов. — Собственно, этим современ-
ное использование беспилотни-
ков и отличается от авиамодели-

рования времен СССР. А вот фо-
тосъемка и видеосъемка без раз-
решения в большинстве случаев 
будет признаваться как незакон-
ное вторжение в частную жизнь. 

При этом следует заметить, 
уточняет эксперт, что на практике 
факт фото- или видеосъемки бес-
пилотником доказать крайне за-
труднительно. Тем более что неко-
торые модели подобных аппара-
тов передают изображение прямо 
оператору и не записывают их в 
память на самом аппарате. А вот 
эксперт по беспилотным аппара-
там, главный редактор интернет-
портала о беспилотной авиации 
Денис Федутинов пояснил корре-
спонденту «РГ», что использова-
ние беспилотников гражданами в 
личных целях происходит у нас 
практически без ограничений. 

— В последние несколько лет с 
развитием технологий микроэ-

лектроники, микроэлектромеха-
ники, систем связи и т.д. получили 
широкое распространение мало-
размерные беспилотные аппара-
ты вертолетного типа с несколь-
кими винтами, так называемые 
мультикоптеры, — напомнил эк-
сперт. — Подобные аппараты мо-
гут оснащаться аппаратурой 
фото- и видеосъемки. И у облада-
телей таких «игрушек» появился 
соблазн использовать их не толь-
ко для наблюдения за природой, 
но также и, допустим, за соседями. 

Эта проблема стала острой для 
всех стран, где имеются в свобод-
ной продаже подобные системы, — 
уверен Федутинов. — В том числе и 
России. 

Замечу, что процесс использо-
вания беспилотников в професси-
ональных целях в нашей стране и 
так сильно забюрократизирован и 
имеет массу ограничений. В част-
ности, требуется сертификация 
беспилотных систем, получение 
разрешений на полеты и т.п. . По-
лагаю, что здесь также необходи-
мо регулировать вопросы приме-
нения, в том числе в части невме-
шательства в частную жизнь. Воз-
можным оппонентам предлагаю 
попробовать поставить себя на 
место людей, за которыми ведется 
наблюдение с такого мини-беспи-
лотника. Думаю, это мало кому 
придется по душе. 

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

По мере того, как беспилотные летательные аппараты (БПЛА) все больше пере-

ходят из плоскости научной фантастики в реальность, растет потребность в ре-

гулировании в этой сфере. Президент США Барак Обама в воскресенье подпи-

сал документ, направленный на защиту гражданских свобод американцев в про-

цессе сбора информации беспилотниками. В связи с тем, что государственные 

ведомства все чаще используют их в повседневной деятельности, меморандум 

предписывает им ограничить сбор и хранение данных о личной жизни амери-

канцев. В частности, федеральным ведомствам запрещается хранить такую ин-

формацию свыше 180 дней, за исключением особых случаев. В целом документ 

призывает осуществлять интеграцию БПЛА в рабочие процессы «с учетом не 

только правил безопасности, но и соблюдения гражданских свобод».  Ведомст-

вам рекомендуется при внедрении дронов проконтролировать соблюдение 

всех действующих законов и процедур по охране личной жизни. Правозащитни-

ки из Американского союза по гражданским свободам раскритиковали мемо-

рандум как недостаточный, требуя обязать власти получать санкцию суда на 

сбор данных о каждом конкретном лице и ограничить использование беспилот-

ников. 

Тем временем Федеральное управление по авиации США обнародовало указ, 

открывающий небо для частного использования дронов. Предлагается разре-

шить полеты компактных беспилотников на небольшой высоте в коммерческих 

целях. При этом оператору аппарата должно быть не менее 17 лет, ему необхо-

димо знать нормы законодательства в этой сфере и получить лицензию управ-

ления, а аппарат должен оставаться в зоне его прямой видимости. Запрещаются 

полеты над скоплениями людей и рядом с аэропортами, а максимальная ско-

рость БПЛА ограничена 160 км/ч. Аппараты предлагается использовать, напри-

мер, для осмотра линий телекоммуникационных вышек и линий на большой вы-

соте, что избавило бы рабочих от необходимости забираться на них. В послед-

ние годы возникали идеи использования дронов, например, для доставки пиц-

цы, а глава Amazon Джефф Безос озвучивал планы по доставке товаров в тече-

ние 1,5—2 часов после заказа при помощи беспилотников. Однако пока такое их 

использование считается опасным: с 2005 по 2009 год в результате крушения 

компактных БПЛА, занимавшихся аэрофотосъемкой, погибли 19 человек. 

Беспилотники в России и других странах находятся в свободной торговле.
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Акцент

 У владельцев таких «игрушек» 
появился соблазн наблюдать 
не только за природой, 
но также и за соседями

Полиция не рекомендует 
использовать дистанционное 

банковское обслуживание 
при продаже с рук.

ДРОНЫ В ЗАКОНЕ

PHO
TOXPRESS



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 февраля 2015 
вторник №32 (6603)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Расстрел
в Копенгагене
устроил
датчанин

СЛЕДЫ ВЕДУТ 
В ЛИВАН

Екатерина Забродина

ПОЛИЦИЯ Дании установила 
личность копенгагенского стрел-
ка, трижды открывавшего огонь в 
одном из районов столицы и уби-
того сотрудниками местной служ-
бы безопасности во время послед-
ней атаки возле железнодорожно-
го вокзала. Им оказался 22-летний 
молодой человек, родившийся и 
выросший в Дании. Его имя офи-
циально не разглашается. Однако 
местным СМИ удалось узнать из 
источников, близких к следствию, 
что речь идет о датчанине по име-
ни Омар Хусейн, чьи родители 
еще в середине 1980-х эмигриро-
вали из Ливана.

Спустя двое суток после лик-
видации предполагаемого пре-
ступника следствие утвердилось 
в версии, что стрельбу в кафе, 
возле синагоги и на железнодо-
рожном вокзале, которая унесла 
жизни троих человек, устроил 
один и тот же злоумышленник. 
«Подозреваемому стрелку было 
22 года, он родился и вырос в Да-
нии», — говорится в сообщении 
Франс Пресс.  Местные журнали-
сты выяснили, что убитым в ночь 
на 15 февраля мужчиной оказал-
ся некий Омар Хусейн — датчанин 
палестинского происхождения, 
чьи родители в 1985 году уехали в 
Европу из Ливана. На историче-
ской родине Омар, живвший в 
иммигрантском квартале Норре-
бро, никогда не был.

Зато датский таблоид Ekstra 
Bladet уверяет, что и до трагиче-
ских событий минувших выход-
ных у него были большие пробле-
мы с законом. Якобы всего две 
(по другим данным — три) недели 
назад он вышел из тюрьмы, где 

отбывал наказание за нападение 
с поножовщиной. Прежде Хусейн 
привлекался к ответственности 
за незаконное хранение оружия 
и, как пишет немецкое издание 
Spiegel Online, был членом одной 
из копенгагенских преступных 
банд. Возможно, связанных с на-
ркоторговлей.

При этом до сих пор неясно, 
состоял ли копенгагенский стре-
лок в какой-либо экстремистской 
организации или был фанати-
ком-одиночкой. На брифинге гла-
ва датской Службы безопасности 
и контрразведки (ПЕТ) Йенс 
Мадсен заявил, что у спецслужб в 
настоящее время нет данных о 
том, участвовал ли предполагае-
мый террорист в боевых действи-
ях на территории Ирака или Си-
рии. Между тем в понедельник 
появилась информация о том, 
что в одном из столичных интер-
нет-кафе по горячим следам были 
арестованы двое мужчин — «веро-
ятных сообщников» стрелка. Как 
рассказали в полиции, эти люди 
(их личности также не разглаша-
ются) «могли помогать ему сло-
вом и делом», в том числе снаб-
жать оружием.

Журналисты напоминают, что 
в декабре прошлого года в Дании 
был повышен уровень террори-
стической угрозы. Правда, она не 
оценивалась слишком серьезно. В 
последнем, подводящем итоги 
года докладе ПЕТ назвала риск 
атаки экстремистов «ограничен-
ным», при том что прежде он ква-
лифицировался как «очень огра-
ниченный». Тогда Йенс Мадсен 
объяснил изменение формули-
ровки «негативным развитием 
ситуации», поскольку люди про-
должают уезжать из Дании на 
войну в Сирию и Ирак. Кстати, 
еще в сентябре Дания направила 
в Ирак семь истребителей F-16 
для борьбы с боевиками «Ислам-
ского государства». Столь при-
стальное внимание властей коро-
левства к этой стране не случай-
но. По данным Центра по анализу 
терроризма, входящего в струк-
туру ПЕТ, число обладателей дат-
ских паспортов, выехавших в 
зоны боевых действий, в настоя-
щее время не менее 110, однако 
точную цифру спецслужбы на-
звать не берутся, поскольку «этих 
людей может быть больше». Это 
один из самых высоких показате-
лей в Европе на душу населения. 

ЦИФРА

2
НЕДЕЛИ
назад датский стрелок вышел 
из тюрьмы

СКАНДАЛ Япония впервые
после Второй мировой
провела военные учения
за рубежом

«Кобра» 
доползла 
до Таиланда

Константин Волков

ЯПОНСКИЕ Силы самообороны провели первые за по-
слевоенную историю сухопутные учения за пределами 
своей страны. Принимая участие в одних из крупнейших 
международных войсковых тренировок под названием 
«Золотая Кобра», проходящих в Таиланде, они отрабаты-
вали спасение сограждан в случае экстремальных ситуа-
ций.

По сценарию, японские солдаты взяли на себя поддер-
жку безопасности в городе, где только что случилось 
землетрясение силой 7 баллов и следом тут же начались 
антиправительственные выступления. Военные отвели 
группу условных пострадавших к ближайшему аэродро-
му, где их  ждали самолеты и вертолеты. Операция прово-
дится в сотрудничестве с войсками США и Таиланда. 
Участие в подобных мероприятиях было разрешено Си-
лам самообороны в 2013 году, когда в Токио пересмотре-
ли соответствующий закон. До того японские войска, со-
гласно принятым после Второй мировой войны прави-
лам, не имели права на тренировки за пределами роди-
ны. Причиной пересмотра такой позиции стали захват и 
убийство 10 японских граждан в Алжире в 2013 году. А 
недавняя казнь двоих японских заложников террориста-
ми «Исламского государства» сделала тему участия То-
кио в операциях по спасению соотечественников за ру-
бежом еще более актуальной.  Помимо США, Таиланда и 
Японии в «Золотой Кобре» участвовали Индонезия, Син-
гапур и Южная Корея. Стремление нынешнего японско-
го правительства во главе с Синдзо Абэ обеспечить без-
опасность страны и граждан, а также милитаристская 
риторика, с которой премьер пришел к власти, дают по-
нять, что Токио в ближайшие годы может начать посы-
лать свои силы во многие горячие точки мира. А недав-
ний провал с вызволением заложников из плена «Ислам-
ского государства» показал, что Японии необходимо раз-
вивать собственный механизм для спасения своих гра-
ждан в любой точке мира, потому что на помощь рассчи-
тывать в таких случаях не приходится. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО На востоке
Франции вновь
осквернили еврейское
кладбище

Могилы били 
кувалдами

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж

ПРИЗЫВ премьера Израиля к проживающим в Европе 
евреям был услышан. В понедельник стало известно об 
очередном акте вандализма на еврейском кладбище в не-
большом городке Сар-Юньон (департамент Нижний 
Рейн) на востоке Франции. Неизвестные преступники 
разрушили около 300 могил.

Как считают жандармы, прибывшие на место проис-
шествия, злоумышленники орудовали кувалдами и ло-
мами. Валили надгробные памятники, крушили камен-
ные плиты, многим из которых более ста лет. И никто ни-
чего не заметил.

Министр внутренних дел Бернар Казнев назвал налет 
на кладбище в Эльзасе «гнусным актом» и «еще одним 
покушением на республиканские ценности». Со своей 
стороны президент Франсуа Олланд в распространен-
ном Елисейским дворцом коммюнике потребовал «в 
кратчайшие сроки найти виновных в отвратительном, 
варварском деянии» и привлечь их к судебной ответст-
венности. 

Это далеко не первый случай, когда еврейский некро-
поль в Сар-Юньоне подвергается нападению вандалов. В 
1988 году они опрокинули более 60 плит, а тремя годами 
позже разрушили 54 могилы. Позже в соседнем эльзас-
ском департаменте Верхний Рейн неподалеку от города 
Кольмар неизвестные изрисовали свастиками и прочей 
нацистской символикой 127 надгробий, а спустя не-
сколько лет обезобразили еще два десятка. Как заявил 
главный раввин Франции Хаим Корсия, «антисемитизм 
становится все более агрессивным, он обрушивается как 
на живых, так и на мертвых». С ним полностью согласен 
глава Совета еврейских общин Франции Роже Кукерман, 
который высказал серьезную озабоченность нескончае-
мой чередой антисемитских актов как в самой Франции, 
так и в соседних странах. 

Несмотря на предпринимаемые французскими вла-
стями меры, чтобы успокоить еврейскую общину, а она 
насчитывает свыше полумиллиона человек и является 
самой крупной в Европе, число антисемитских выпадов 
разного свойства постоянно растет. Как подсчитала 
служба безопасности общины, в прошлом году было за-
регистрировано 815 подобных актов — в два раза больше, 
чем в 2013 году. В 2014 году в Израиль из Франции вые-
хало 7231 человек. Это в два с лишним раза больше, чем 
в предыдущем году (тогда репатриировались 3293 чело-
века). Причем Тель-Авив готов предоставить возвращен-
цам самые благоприятные условия. Это вызывает раз-
дражение французских властей. Хотя именно их бездей-
ствие и стало причиной массового отъезда евреев из 
страны. 

Полицейские ищут улики на еврейском кладбище в Сар-
Юньон, где неизвестные разрушили около 300 могил.

КАЗУС Телеканал перепутал насильника 
с президентом

Похож на Обаму 
Алексей Чуриков

В 
ходе выпуска новостей на 
телеканале Fox 5 San Diego 
в сюжете, рассказывающем 

об изнасиловании девушки, в ка-
честве возможного подозревае-
мого появилась фотография пре-
зидента США Барака Обамы. Ве-
дущая в прямом эфире, говоря о 
расследовании, назвала имя 
единственного подозреваемого, 
которому пока не предъявили об-
винения. В этот момент на экра-
не появилось лицо Обамы и под-
пись под фотографией «Никаких 
обвинений». Редактор новостей 
Майк Вилле призна ошибку. Он 
заверил, что «это было сделано 
не нарочно». Телеканал не при-
нес извинений Обаме, поскольку, 
как считает редактор, такие «не-
значительные недоразумения» 
не заслуживают того, чтобы ак-
центировать на них внимание. 
Кроме того, Вилле указал и на то, 
что после этого выпуска ново-
стей никаких жалоб из Белого 
дома в адрес телеканала не по-
ступало. 

Фотография Обамы появилась на экране вместо лица обвиняемого.

...Но затем зрителям все же показали лицо настоящего преступника.

Ни войны, ни мира

В нем обозначены два 
пункта, реализации ко-
торых намерены доби-

ваться ополченцы Донбасса. Во-
первых, это отмена решений ру-
ководства Украины по объявле-
нию и ведению «антитеррори-
стической операции (АТО)». 
«Пока действуют все эти позор-
ные и преступные решения и 
приказы, приведшие к гибели ты-
сяч людей и страшным разруше-
ниям, никакое подлинное прими-
рение невозможно. Их отмена 
стала бы актом деятельного рас-
каяния киевской правящей оли-
гархии. А прощать или нет, решит 
народ Донбасса», — отмечают Пу-
шилин и Дейнего. Кроме того, 
представители ДНР и ЛНР высту-
пают за сохранение внеблоково-
го статуса Украины. «Любое по-
ползновение Киева в сторону 
НАТО или какого-либо иного ан-
тироссийского военного союза 
неприемлемо для нас. В таком 
случае мы немедленно прервем 
взаимодействие с Киевом и бу-
дем считать минские договорен-
ности ничтожными», — предупре-
ждают Пушилин и Дейнего.

Между тем с утра из Горловки 
приходила тревожная информа-
ция. «Вчера нас обстреляли с Ко-
дема и Курдюмовки. Это Арте-
мовское направление… Ополче-
ние не отвечает на огонь. Воз-
можно, зря, но таков приказ глав-
нокомандующего», — сообщают 
горловчане.

«Было зафиксировано три об-
стрела Горловки артиллерий 
ВСУ. Один снаряд угодил в базу 
МЧС в районе Калиновка. В ре-
зультате пострадала кровля зда-

ния. Также были попадания в жи-
лые кварталы Центрального рай-
она города и в район Перово», — 
заявил представитель ДНР на 
мирных переговорах в Минске 
Денис Пушилин. Сотрудники 
миссии ОБСЕ были поставлены в 
известность о случившемся.

Всего на утро 16 февраля в ми-
нобороны ДНР заявили о 27 на-
рушениях перемирия украин-
скими силовиками. Под обстре-
лы помимо Горловки попали До-
кучаевск и окраины Донецка. Не-
простая обстановка сохранялась 
и в районе Дебальцевского «кот-
ла». Ополченец (позывной «Ди-
зель») рассказывает о сложив-
шейся ситуации так: «Ночью 
ВСУ пытались обстреливать, но 
сейчас тихо. Бойцы ВСУ пытают-
ся бежать. Они поодиночке все 
бросают и ползут между деревья-
ми, а мы их вылавливаем. После 
таких прорывов мы собираем 
много трофейного оружия, тех-
ники и боеприпасов». Судя по со-
общению еще одного ополченца с 
позывным «Фомич», некоторые 
силовики используют перемирие 
для откровенного мародерства. 
Так, в поселке Михайловка укра-

инская диверсионная группа ог-
рабила магазин и забрала у мест-
ного жителя машину. Денис Пу-
шилин в очередной раз подтвер-
дил готовность ополченцев пре-
доставить «зеленый коридор» 
для выхода украинских силови-
ков из окружения без оружия и 
военной техники и сообщил, что 
в «котле» могут находиться от 
шести до восьми тысяч военно-
служащих. В минобороны ДНР 
отмечают, что вместо отвода тя-
желой техники от линии сопри-
косновения к населенным пун-
ктам, находящимся под контр-
олем силовиков, стягивается тя-
желое вооружение. Как сообщил 
представитель военного ведом-
ства Эдуард Басурин, украин-
ское командование сконцентри-
ровало тяжелые артиллерийские 
системы и РСЗО на позициях в 
Артемовске, Мироновском, Лу-
ганском и Святодарском. При-
чем на передовой появились 
группы журналистов. По мнению 
Басурина, это делается для того, 
чтобы начать обстрелы, спрово-
цировать ополченцев на ответ-
ную реакцию, и обвинить ДНР в 
срыве минских соглашений.

Кстати, во время поездки Ба-
сурина и группы журналистов в 
аэропорт Донецка произошел не-
ожиданный обстрел. Журнали-
сты должны были наблюдать ро-
тацию ополченцев, но раздались 
взрывы. Предположительно, 
стрельба велась из 152-милимит-
рового миномета.

— Украинская сторона накры-
ла частный сектор в поселке Ок-
тябрьский, возле аэропорта. Кро-
ме того, были попадания в здание 
на территории самого аэропорта. 
К счастью, никто не пострадал, — 
рассказал «РГ» Эдуард Басурин.

Он также заявил, что ополчен-
цы начнут отвод тяжелого воору-
жения лишь после прекращения 
обстрелов со стороны силовиков. 
Такой же точки зрения придер-
живается и министр обороны 
ДНР Владимир Кононов. — Завтра 
должен начаться отвод вооруже-
ния. Но он должен начаться од-
новременно по всей линии со-
прикосновения. Украинская сто-
рона обязана будет отвести свое 

вооружение. Мы отвод своего во-
оружения готовы продемонстри-
ровать на телекамеры, — сказал 
руководитель военного ведомст-
ва. Владимир Кононов также от-
метил, что в аэропорту до сих пор 
находятся тела 21 погибшего в 
боях силовика. А поскольку за-
просов по убитым от украинской 
стороны не поступало, ополчен-
цы перевезут тела в морг. На во-
прос «Российской газеты», какая 
все-таки ситуация сложилась в 
ДНР — мир или война, Эдуард Ба-
сурин тоже ответил вопросом: «А 
как вы сами думаете, если по го-
роду ведут обстрел из 152-мили-
митрового орудия — это война 
или мир?»

Перемирие позволило жителям 
Донбасса вновь вернуться к мир-
ной жизни.

Несмотря на перемирие, первый вице-спикер Верховной рады Украины Андрей 

Парубий отправится в США, чтобы в очередной раз потребовать поставок аме-

риканского оружия для украинской армии.

Успех миссии Парубия — одного из организаторов государственного переворо-

та, «куратора» нацгвардии и карательных батальонов — уже предсказывает экс-

президент Грузии Михаил Саакашвили. Будучи в розыске на родине, он с недав-

них пор подвизался при президенте Порошенко в качестве внештатного кон-

сультанта и помощника. Визит Парубия будет проходить на фоне скандала: сена-

тор от Оклахомы Джеймс Инхоф обвинил предыдущих киевских визитеров во 

лжи и фабрикации доказательств о присутствии российских войск на Донбассе. 

Когда при проверке правда обнаружилась, Инхоф, по словам его представите-

лей, «был просто взбешен». 

Подготовил Петр Лихоманов

ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА

1
Акцент

 Утром 16 февраля в минобо-
роны ДНР заявили о 27 нару-
шениях перемирия украин-
скими силовиками

Ситуация на Украине: 
оперативная информация, 
фото, видео с места 
событий 
www.rg.ru/sujet/5413
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Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1084231

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1084148

СПЕЦСЛУЖБЫ Британская разведка
набирает волонтеров 
со знанием русского 

Лондон 
подтянул язык

Анна Федякина

ЗАХВАТЫВАЮЩУЮ и высоко 
оплачиваемую работу предлага-
ют британские спецслужбы во-
лонтерам со знанием русского 
языка. Острый дефицит специа-
листов по России в Великобрита-
нии стал очевиден после того, как 
в MI5 (контрразведка) и в MI6 
(разведка) опубликовали обще-
доступное объявление о ваканси-
ях.

«Использование вашего зна-
ния русского языка, а также зна-
ний о культуре, истории, полити-
ке, идеологии и экономике Рос-
сии добавят реального понима-
ния разведке, которая собирала и 
подготавливала четкий анализ по 
разным направлениям», — гово-
рится в объявлении.

Критерии к специалистам 
предъявляются весьма не высо-
кие. Главное, что требуется, — это 
быть гражданином Великобрита-
нии по рождению или натурали-
зованным. Не менее важно — 
сдержанное использование соци-
альных сетей. В частности, в объ-

явлении отмечается, что даже ин-
формация о том, что волонтер 
подал заявку, не должна появ-
ляться на его личных страницах в 
Интернете. Не говоря уже о том, 
что подобное просто недопусти-
мо в случае получения работы. 
Что же касается требований к 
знанию языка, то они довольно 
лояльны. Так перед тем как на-
правлять британской разведке 
резюме, необходимо пройти он-
лайн-тест на уровень знания рус-
ского. И хотя в описании вакан-
сии речь идет о владении языком 
на уровне специалиста, очевид-
но, что работа найдется и для тех, 
чьи знания русского еще пред-
стоит совершенствовать. После 
тестат по языку соискателю еще 
предстоит пройти ряд собеседо-
ваний. Будущим специалистам со 
знанием русского предлагают 
зарплату в 30 тысяч фунтов стер-
лингов в месяц. А эксперты при-
знают, что профильные ведомст-
ва Великобритании сейчас испы-
тывают острый дефицит в про-
фессионалах, специализирую-
щихся на России. 
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МВД В полиции 
ужесточают контроль 
над дополнительными 
доходами сотрудников

Заработал — 
доложи

Михаил Фалалеев

СОТРУДНИК МВД России, решивший заработать что-то 
помимо должностного оклада, будет обязан уведомить 
об этом свое руководство. Вернее, не о самих, так ска-
зать, «бизнес-планах», а о полученном приработке. В 
проекте приказа министра внутренних дел, выставлен-
ном на правовом портале для общественной экспертизы, 
такое требование обосновано исполнением Закона «О 
противодействии коррупции» и необходимостью не до-
пустить конфликта интересов и соблюдения запретов, 
связанных с прохождением государственной службы. 

 В принципе, со-
трудникам МВД, как 
и служащим всех 
остальных правоох-
ранительных и сило-
вых структур, под-
рабатывать не за-
прещается. Но де-
лать это можно толь-
ко тремя способами 
— заниматься препо-
давательской, науч-
ной или творческой 
деятельностью. То 
есть в свободное от 
службы время и без ущерба для этой самой службы со-
трудник вправе читать лекции в каком-нибудь учебном 
заведении, что-то изобретать или исследовать, сочинять 
стихи, романы, симфонии, писать пейзажи или, скажем, 
ваять скульптуры. И, разумеется, получать за это гоно-
рары. Все остальные попытки дополнительно заработать 
другими способами приравнены к должностному пре-
ступлению. 

 Более того, категорически запрещено получать день-
ги от иностранных государств, организаций и граждан, 
если, разумеется, это не предусмотрено международны-
ми договорами, заключенными Россией, или нашим за-
конодательством. 

 Несмотря на то, что все доходы сотрудников — основ-
ные и дополнительные — учитываются в подаваемых раз 
в год декларациях, министр намерен потребовать от-
дельного уведомления о дополнительных заработках. По 
сути ужесточается контроль над сотрудниками. Возмож-
но, это происходит из-за того, что не всегда удается увя-
зать продекларированные доходы с дорогостоящей не-
движимостью или автомобилями, имеющимися в собст-
венности сотрудника. Ссылки на полученное якобы на-
следство или, скажем, помощь родителей в иных случаях 
кажутся неубедительными. Но и прямых доказательств 
коррупции тоже нет. Понятно, что к таким чересчур 

«обеспеченным» сотрудникам очень пристально при-
сматриваются «ревизоры» из подразделений собствен-
ной безопасности. Но вся эта игра в «кошки-мышки» не 
способствует нормальной службе и уж точно никому не 
улучшает настроения. В общем, как говорится, осадок 
остается. Поэтому Владимир Колокольцев предложил 
сделать любые заработки сотрудников МВД более про-
зрачными.

Еще относительно недавно, до глобального реформи-
рования и повышения зарплат, головной болью руково-
дителей были совсем другие «подработки» подчинен-
ных, из которых частный извоз по ночам — самое невин-
ное занятие. А уж соучредительство в коммерческих 
фирмах, дежурства в ЧОПах, сопровождение ценных 
грузов,  даже работа телохранителями у VIP-персон для 
тогдашних милиционеров было обычным делом. Коллеги 
удивлялись и откровенно считали лохом того, кто нигде 
не устроился и честно  жил «на одну зарплату». Во-пер-
вых, на такие смешные деньги тогда было просто невоз-
можно прожить, тем более — содержать семью. А во-вто-
рых, казалось глупым, получив «корочку», то есть  власт-
ные полномочия и оружие, не устроиться на вторую ра-
боту, которая оплачивалась всегда в разы  лучше, чем 
основная. Ведь коммерсанты всегда предпочитали, что-
бы их ларьки и товары охраняли действующие сотрудни-
ки, а не чоповцы. Нападение на сотрудника «при испол-
нении» — всегда более «тяжелая» статья УК. А кто знает, 
на службе этот сержант или капитан, или так, «левачит»? 
Надо ли говорить, что при повальном совместительстве 
в отделах и отделениях процветала круговая порука. 

 Но бывало и так, что соучредительство на деле оказы-
валось «крышеванием», а охранная служба — рейдерст-
вом. Известны случаи, когда начальники подразделений 
месяцами незаконно удерживали гастарбайтеров, сда-
вая их как рабов в аренду на разные стройки и хозрабо-
ты. 

 Теперь коррупционные схемы стали хитрее, их могут 
прятать под видом «творческих» или «научных» гонора-
ров.  Скажем, чтобы избежать возбуждения уголовного 
дела, какой-нибудь небедный подозреваемый может из-
дать за свой счет книгу, написанную якобы оперативни-
ком. Или, например, «подарить» следователю кандидат-
скую диссертацию, а то и предоставить кафедру в пре-
стижном вузе. Не секрет, что почти треть уголовных дел 
по коррупции возбуждаются именно в отношении руко-
водителей учебных заведений. Кто-то берет взятки за хо-
рошие оценки или проходные баллы на экзаменах, кто- 
то завышает сметы на ремонт. Поэтому, чтобы избежать 
подобных лазеек, каждая копейка, полученная помимо 
ведомости, должна быть взята на учет.

По ценам небоскребов
Впрочем, какие имен-
но подходы закрепит 
Верховный суд страны, 

пока сказать трудно. Но над до-
кументом работают лучшие 
юристы страны, в этом можно 
не сомневаться. Узнать же када-
стровую стоимость своей квар-
тиры может любой человек, 
обратившись в Росреестр.

«Поскольку налог введен в 
этом году, то первые счета из на-
логовой поступят не нынешней 
весной, как может быть, ждут 
некоторые граждане, а будущей, 
— сказал «РГ» юрист Вячеслав 
Голенев. — Но сейчас начисляют-
ся налоги за прошлый год. Так 
что повышенных счетов надо 
ждать будущей весной. Соответ-
ственно, заплатить надо будет 
до 1 октября 2016 года. 

Пока налог с кадастровой 
стоимости начнут  уплачивать 
только жители 28 регионов, 
включая Москву и Московскую 
область. Но с 2016 года, как за-
являли в налоговой службе, на 
новую систему налога должны 
перейти уже все регионы. Так 
что сейчас самое время поинте-
ресоваться стоимостью своей 
квартиры и в случае несогласия 
подать жалобу в соответствую-
щие инстанции».

Сведения о кадастровой сто-
имости можно получить в када-
стровой палате лично или от-
правив запрос по почте. Также 
справки можно навести в много-
функциональных центрах или 
через портал Росреестра. При-
чем справку по желанию гра-
жданина могут предоставить 
как в электронном виде, так и  
на бумаге.

«Надо подчеркнуть, что сам 
Росреестр оценкой не занимает-
ся, — рассказывает Вячеслав Го-
ленев. — Его роль — получив дан-
ные оценки, внести их в Госу-
дарственный кадастр недвижи-
мости и передать в налоговую 
службу. Оспорить же результа-
ты оценки можно не только в 
суде, но и в досудебном порядке, 
обратившись в комиссию по 
рассмотрению споров. Такие ко-

миссии уже действуют при тер-
риториальных органах Росрее-
стра».

Закон об оценочной деятель-
ности предусматривает два 
основания для пересмотра ре-
зультатов кадастровой оценки:

1. Недостоверность сведений 
об объекте недвижимости, ис-
пользованных при определении 
его кадастровой стоимости.

2. Установление в отношении 
объекта недвижимости его ры-
ночной стоимости на дату, по 
состоянию на которую была 
установлена его кадастровая 
стоимость.

По словам практиков, поряд-
ка 70 процентов обращений ре-
шаются в досудебном порядке. 
Например, бывает, что в када-
стре неправильно указана пло-
щадь квартиры и эта информа-
ция использована в оценке. Это 
техническая ошибка, которая 
достаточно легко исправляется. 
Надо просто заявить о том в ка-
дастровую палату. Бывает и дру-
гое: в кадастре площадь пра-
вильная, но оценщик использо-
вал некорректную величину. 
Тогда надо обратиться с заявле-
нием в комиссию.

Как правило, уверяют эк-
сперты, кадастровая стоимость 
квартир одной площади в одном 
многоквартирном доме одна и 
та же. По их словам, обычно 
оценка проводится в массовом 
порядке, при ней индивидуаль-
ные особенности квартиры не 
учитываются. Тем более, что 
оценщики по гостям не ходят, 
ремонт, виды из окна, занавески 
не рассматривают, не оценива-
ют. 

В большей степени на их вы-
воды влияют такие факто-
ры, как наличие до-
рог, школ, магази-
нов и прочее. Да-
леко ли от 
дома до ме-
тро или стан-
ции электрички? Терри-
тория вокруг ухожена или бом-
жи шастают? Можно ли нор-
мально подъехать к дому или 

дорога узка и разбита? И так да-
лее.

Впрочем, оценщик может 
принять во внимание, скажем, 
этаж. Иногда разница в оценке 
может быть связана с этим. 
Квартиры на первом этаже мо-
гут быть оценены ниже, чем 
апартаменты повыше. 

По словам Вячеслава Голене-
ва, срок на обращение в комис-
сию — не позднее 5 лет с момента 
внесения в государственный ка-
дастр недвижимости результа-
тов определения кадастровой 
стоимости, но в любом случае 
до момента определения новой 
кадастровой стоимости. 

Если же гражданин недово-
лен результатами кадастровой 
оценки и решением, принятым 
комиссией,  он может оспорить 
это решение в суде.

Исковое заявление подается 
на орган исполнительной влас-
ти субъекта Рос-
сийской Феде-
рации, уполно-
моченный на 
принятие реше-
ния о проведе-
нии государст-
венной када-

стровой оценки на территории 
субъекта Российской Федера-
ции.

Но сперва необходимо проа-
нализировать всевозможные 
варианты судебного разреше-
ния спора, понять какие иски и к 
кому должны быть предъявлены 
в той или иной ситуации.  Обра-
щение в суд  — дело не такое 
уж простое. Для установле-
ния цены недвижимости 
в судебном порядке есть 
несколько вариантов. 
Например,  подать иск 
об установлении када-
стровой стоимости зе-
мельного участка равной 
его рыночной стоимо-
сти, при этом рыночная 
стоимость устанавли-
вается судом на осно-
вании назначаемой су-
дебной экспертизы.

Проблема в том, что 
до сих пор единого су-

дебного подхода  в этих вопро-
сах еще не наработано. Поэтому 
гражданам рекомендуется об-
ращаться за помощью к юри-
стам, специализирующимся в 
решении подобных проблем. 

А дело это, понятно, недеше-
вое. Хотя вряд ли стоит сомне-
ваться, что, оно того стоит.

Для того же, чтобы дать су-
дам четкие правовые ориенти-
ры при решении подобных во-
просов,  Верховный суд и при-
ступил к подготовке разъясне-
ний того, как можно оспорить 
гражданам кадастровую оценку 
недвижимости.

1

АРМИЯ

Путевки 
в военные 
санатории 
Крыма
не подорожают

«ПЯТЬ ЗВЕЗД» 
НА ПОГОНЫ

Юрий Гаврилов

МИНИСТР обороны Сергей Шой-
гу издал приказ о новом статусе 
крымских военных здравниц. Ве-
домственные санатории в Парте-
ните, Евпатории, Саках, Феодо-
сии, Ялте и турбаза в Севастополе 
стали федеральными государст-
венными бюджетными организа-
циями. 

По словам начальника Управ-
ления санаторно-курортного ле-
чения и активного отдыха Главно-
го военно-медицинского управле-
ния минобороны Дмитрия Триш-
кина, это решение упорядочит 
организацию отдыха и поправку 
здоровья кадровых офицеров, ве-
домственных пенсионеров и чле-
нов их семей в специализирован-
ных учреждениях министерства, 
расположенных на полуострове. 

Кроме того, новый правовой 
статус армейских санаториев и 
турбазы Крыма позволит сфор-
мировать государственное зада-
ние на оказание врачебных, реа-
билитационных и курортных 
услуг не только офицерам, но и 
гражданам,  которые не имеют от-
ношения к Вооруженным силам. 
По-видимому, речь, в том числе, 
идет о людях, когда-то воевавших 
в «горячих точках», получивших 
там ранения или хронические бо-
лезни, но после увольнения в за-
пас потерявших связь с армией. 

Для того чтобы военным и ве-
теранам оказывали действитель-
но квалифицированную врачеб-
ную помощь, минувшей осенью 
главк минобороны командировал 
из Санкт-Петербурга в Крым луч-
ших специалистов Военно-меди-
цинской академии им. С.М. Киро-
ва. Они провели для местных кол-
лег серию выездных семинаров, 
которые посетили  более 400 со-
трудников армейских санаториев.

Хотя служивые сейчас не огра-
ничены в выборе места своего от-
дыха, в минобороны подметили 
устойчивую тенденцию — спрос 
на путевки в ведомственные 
здравницы постоянно растет. «За 
последние четыре месяца к нам 
поступило в три раза больше за-
явлений на предоставление путе-
вок, чем это было в аналогичном 
периоде 2013—2014 годов», — 
уточнил Тришкин. 

В отличие от многих граждан-
ских санаториев, где в подобной 
ситуации моментально поднима-
ют цены за проживание и услуги, 
стоимость путевок в военные 
здравницы останется прежней. 
Например, трехнедельное пребы-
вание в армейской здравнице 
Сочи или Крыма в среднем обой-
дется курортнику в 40 тысяч ру-
блей, а отдыхающему там  льгот-
нику — в 7—12 тысяч. В миноборо-
ны обещают, что эти суммы в те-
чение нынешнего года останутся 
неизменными. В первую очередь 
путевки достанутся действую-
щим военным, армейским пенси-
онерам и членам их семей. А доля 
коммерческих отдыхающих в 
здравницах минобороны в этом 
году не превысит 15 процентов.

Все это говорит в пользу про-
ведения отпуска на родине. Для 
сравнения — стоимость зарубеж-
ного вояжа россиян за последние 
месяцы выросла почти вдвое, а 
цена «внутреннего» отдыха — на 
15—20  процентов. Туроператоры 
не исключают, что к началу сезо-
на отпусков эти показатели могут 
повыситься еще на треть. К при-
меру, неделя, проведенная в июле 
на пляжах Красного моря, вместо 
прежних 10—12 тысяч рублей 
обойдется россиянину примерно 
в 30 тысяч. 

Автомобили Верховный суд в обзоре судебной практики напомнил, 
что считать подложными регистрационными знаками

Номер не прошел
Владимир Баршев 

Е
сли у автомобиля по-
меняли кузов, шасси 
или раму, это не озна-
чает,  что  водителя 
надо лишать прав на 

срок от полугода до года, за то, 
что он ездил с подложными но-
мерами.

 По сути, Верховный суд поя-
снил, что считать подложными 
номерами, а что другими нару-
шениями правил. Разберем это 
подробно и на конкретном при-
мере, который, кстати, ВС и сде-
лал примером для всех судов. 

Ведь обзоры этой практики 
публикуются не просто так. У 
нас хоть и не прецедентное пра-
во, однако мнение судей Верхов-
ного суда на ту или иную про-
блему должно учитываться. 
Хотя бы для того, чтобы не за-
гружать Верховный суд новой 
работой по старым историям. 

Итак, ситуация следующая. 
Останавливает некий инспек-
тор ДПС некую машину, за ру-
лем которой сидит некий води-
тель Агошко. Инспектор попро-
сил предъявить документы, во-
дитель  их ,  соответственно 
предъявил. Что вызвало подо-
зрения инспектора — можно 
только догадываться. Возмож-
но, слишком свежий вид кузова. 
И поэтому он решил проверить 
еще и соответствие номеров, 
указанных в документах, той 
технике, которая стоит перед 
его глазами. 

Что же он увидел: несоответ-
ствие номера шасси тому, что 
прописано в регистрационных 
документах, то есть в свидетель-
стве о регистрации. 

Инспектор тут же обвинил 
водителя в том, что он управлял 
автомобилем с подложными но-
мерами. И вот тут встал вопрос, 
что считать подложным номе-
ром? Тот, который изготовлен 
кустарно, в домашних условиях, 
без разрешений и сертификатов 
— однозначно можно назвать 
подложным. А тот, который был 
получен в ГИБДД на конкрет-
ный автомобиль? Да, у автомо-
биля заменили одну запчасть. 
Да, эта запчасть имеет номер, 
важный для идентификации 
транспортного средства. Одна-
ко есть все документы на то, что 
эта запчасть была приобретена 
официально. Замена проводи-
лась тоже с указанием всех дан-
ных. Все это свидетельствует, 
что автомобиль остался тем же, 
который официально зареги-

стрирован в ГИБДД. А значит, 
номера не могут считаться под-
дельными. 

Согласно решению Верхов-
ного суда,  в ходе рассмотрения 
дела об административном пра-
вонарушении Агошко указал на 
то, что он  произвел замену ку-
зова принадлежащего ему и за-

регистрированного в установ-
ленном порядке транспортного 
средства, что привело к измене-
нию номера шасси автомобиля, 
в обоснование чего были пред-
ставлены соответствующие под-
тверждающие документы. 

Это не позволило сделать вы-
вод, что государственный реги-
страционный знак, установлен-
ный на автомобиль, которым 
управлял Агошко, — подложный. 
Он был выдан на тот же автомо-
биль, на котором водитель ездит 
и сейчас. В этом автомобиле из-
менилась лишь одна из запча-
стей.  Поэтому вменять ему 
часть 4 статьи 12.2  КоАП никак 
не получается. Правда, эта за-
пчасть несет на себе номер, ко-
торый служит главным для 
идентификации этого транспор-
тного средства в ГИБДД..

Да, автовладелец нарушил 
правила. Перед тем, как выез-
жать на дороги общего пользо-
вания, он обязан был провести 
процедуру внесения изменений 
в регистрационные данные. Од-
нако этого он не сделал. 

Между тем на это у него, уже 
после замены номерных дета-
лей, было десять дней. В отноше-
нии этого водителя и инспектор,  
и суд первой инстанции должны 
были применить часть 1 статьи 
12.5 КоАП РФ. Она предусма-
тривает ответственность в виде 
штрафа 500 рублей.

Таким образом, при замене 
кузова, шасси или рамы на но-
вые, несмотря на то, что води-
тель едет на принципиально но-
вом автомобиле, который в ба-
зах данных ГИБДД пока нигде не 
зафиксирован, привлечь его 
можно только за то, что он нару-
шил условия эксплуатации ма-
шины. А это штраф 500 рублей. 

Надо сказать, что Агошко по-
везло: когда принималось реше-
ние Верховного суда, исполне-
ние производства по делу в от-
ношении него уже началось. 
Права забрали, они лежат в 
ГИБДД. Если бы этого не прои-
зошло, то суд мог назначить 
иное наказание. однако в дан-
ном случае вступило в силу пре-
дыдущее. Поэтому переквали-
фикация дела дела по другой 
статье не возможна - автовладе-
лец понес наказание.  

Возможность переквалифи-
цировать то или иное наруше-
ние по другим статьям появи-
лась у ГАИ и судей в ноябре. 
Всем остальным, кто попался на 
нарушении до этого срока, сме-
на статей не грозит.  

Настоящие или «липовые» номера 
вы предъявили инспектору, будут 
разбираться эксперты и суд.

Акцент

  Оценщики по гостям не ходят, 
ремонт не оценивают, 
виды из окна 
не рассматривают

Акцент

 Если вы поменяли кузов авто-
мобиля, но не оформили это 
в ГИБДД, статья за подложные 
знаки вам не грозит

Подработать можно 
только тремя спосо-
бами — преподава-
тельской, научной 
или творческой 
деятельностью

В ведении медицин-
ской службы 
Минобороны 
России находятся 
37 санаториев, 6 
домов и столько же 
баз отдыха

ЦИФРА

26
ТЫСЯЧ
человек отдохнули в прошлом 
году в военных санаториях и на 
турбазе минобороны в  Крыму.

Любые дополнительные, пусть и законные заработки поли-
цейских станут более прозрачными.
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Пришло время взглянуть на свою квартиру 
по-новому. Комфорт теперь важен куда меньше размера.
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ПРЕЦЕДЕНТ 
В уральском поселке воду
выдают по... карточкам

Капля 
под замком

Светлана Добрынина

ЖИТЕЛИ расположенного под Первоуральском села 
Пильная осваивают передовую систему доступа к питье-
вой воде. Испить водицы из колодца с недавних пор там 
могут лишь владельцы специальной пластиковой карты.

Пильная — поселок небольшой, всего 300 дворов. И на 
всех — единственная общественная колонка, из которой 
поступает чистая родниковая вода. Поэтому местные 
жители ревностно оберегают народный источник. До сих 
пор главными врагами были заезжие любители чистой 
воды. Из Первоуральска горожане приезжали на маши-
нах с цистернами, подключали шланги и затаривались 
по полной. В результате к колонке выстраивались очере-
ди. Навести в водном деле порядок селяне попросили ру-
ководство муниципального предприятия «Водоканал», 
на балансе которого  находится колонка. И коммуналь-
щики навели — причем кардинально, установив на коло-
дец электронный замок и систему контроля забора воды. 
Теперь ни одна капля не должна уйти бесплатно.

Но такой бережливый подход вызвал восторг далеко 
не у всех селян. Прежде всего потому, что он оказался 
платным. Стоимость пластиковой карты, открывающей 
доступ к воде, — 340 рублей. Причем она рассчитана на 
получение трехсот литров воды. Для того чтобы напить-
ся небольшой семье, конечно же хватит, но это меньше 
месячных нормативов потребления холодной воды в том 
же Екатеринбурге. Когда разгорелся скандал, комму-
нальщики уточнили: для селян карточки будут выдавать-
ся по особой льготной стоимости и без лимитов потре-
бления. Жителям поселка  необходимо только заключить 
договор и не забывать оплачивать услугу. 

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТЕМАТИЧЕСКИЕ ВЫПУСКИ

МАРТ  2015
ЭНЕРГЕТИКА, ПОДАРКИ, ЖКХ, БАНКИ, 
ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ, 
ОБРАЗОВАНИЕ И КАРЬЕРА, НЕДВИЖИМОСТЬ, 
АВТОМОБИЛИ, ЭЛЕКТРОННЫЕ СИСТЕМЫ, 
КОММЕРЧЕСКИЙ ТРАНСПОРТ

РЕКЛАМНАЯ СЛУЖБА:
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8 499 257 37 52 / 8 495 786 67 87
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ООО «Арго»
сообщает об ошибке в объявлении в № 27(6598) 
от 11.02.2015 г. в адресе места проведения общественных 
слушаний. Верно читать: слушания состоятся 18.03.2015 г. 
в 15.00 по адресу: Ставропольский край, г. Буденновск, 
ул. Октябрьская, 46, 3-й этаж (малый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АРМИЯ В отдельной бригаде ВДВ
— внезапная проверка 

Десант подняли 
по тревоге

Юрий Гаврилов

ДИСЛОЦИРУЮЩУЮСЯ в Ка-
мышине (Волгоградская область) 
отдельную десантно-штурмовую 
бригаду по приказу командую-
щего ВДВ Владимира Шаманова 
подняли по тревоге.

В штабе крылатой пехоты кор-
респонденту «РГ» сказали, что это 
сделано для внезапной проверки 
боевой готовности соединения. 
Оценка выучки десантников бу-

дет зависеть от многих факторов. 
В том числе — от маршевой выучки 
солдат и офицеров и их способно-
сти решать поставленные задачи. 
Выполнением их «голубые бере-
ты» будут заниматься до конца те-
кущей недели. Особое внимание 
уделят вопросам автоматизации 
управления подразделениями, 
оценке навыков командования и 
штаба бригады, профессиональ-
ной выучки солдат и офицеров, а 
также слаженности их действий. 

Комплексную комиссию ко-
мандования ВДВ, которая рабо-
тает в Волгоградской области, 
возглавляет начальник штаба — 
первый заместитель командую-
щего Воздушно-десантными вой-
сками генерал-лейтенант Нико-
лай Игнатов. По его словам, «это 
первая внезапная проверка бое-
вой готовности соединения в со-
ставе ВДВ».

Напомним, что мощный тол-
чок развитию крылатой пехоте 
осенью 2013 года дал Указ прези-
дента РФ №776. Согласно реше-
нию Верховного главнокомандую-
щего, к пяти штатным десантным 
соединениям добавлялись еще 
три. Уже в декабре десантно-штур-
мовые бригады, дислоцирующие-
ся в Уссурийске, Улан-Удэ (Восточ-
ный военный округ) и Камышине 
(Южный военный округ), переда-
ли из Сухопутных войск командо-
ванию «голубых беретов». Таким 
образом, воплотилась в жизнь 
давняя мечта командующего ВДВ 
— сосредоточить под единым 
управлением все десантные части 
и соединения Российской армии. 

Владимир Шаманов так объя-
снил целесообразность перепод-
чинения ВДВ трех непрофильных 
бригад Сухопутных войск. По его 
словам, это диктовалось необхо-
димостью «иметь в одном кула-
ке, под единым управлением все 
воздушно-десантные и десантно-
штурмовые соединения и части, 
которые в качестве мобильного 
резерва Верховного главноко-
мандования и основы войск опе-
ративного реагирования дейст-
вовали бы по единому оператив-
ному плану в интересах обороны 
государства». 

Ныне ВДВ имеют в составе че-
тыре дивизии — 106-ю в Туле, 7-ю 
в Новороссийске, 76-ю в Пскове, 
98-ю в Иванове. А также четыре 
десантно-штурмовые бригады 
(Ульяновск, Уссурийск, Улан-Удэ, 
Камышин) и отдельный полк спе-
циального назначения в подмо-
сковной Кубинке. Одновременно 
в ВДВ решается проблема пере-
вооружения.  Планируется, что 
до 2025 года крылатая пехота по-
лучит более полутора тысяч но-
вых боевых машин десанта БМД-
4М и свыше 2,5 тысячи броне-
транспортеров «Ракушка» раз-
личных модификаций.

Отдельную десан-
тную бригаду 
в Камышине пере-
дали из Сухопутных 
войск в ВДВ 
в конце 2013 года

ЖИЛЬЕ Усилен контроль над стройками, которые ведутся
с привлечением дольщиков

Без обмана
Александр Мелешенков

С
толичные власти планиру-
ют в ближайшее время 
усилить контроль над 

стройками, которые ведутся с 
привлечением средств дольщи-
ков. Инвесторов, которые ведут 
их, будут проверять чаще, чтобы 
избежать появления новых обма-
нутых дольщиков и недостроя. 
Об этом на заседании «круглого 
стола» с инвесторами заявил гла-
ва Москомстройинвеста Конс-
тантин Тимофеев.

Всего сейчас в столице возво-
дится 414 многоквартирных до-
мов, деньги на строительство ко-
торых внесли будущие жильцы. 
Как ранее отмечал заммэра Мо-
сквы по вопросам строительства 
Марат Хуснуллин, в последние 
годы в городе удалось добиться 
того, чтобы новых обманутых 
дольщиков не появлялось. Влас-
ти намерены сделать все для того, 
чтобы их не появлялось и дальше.

Сами инвесторы на встрече с 
представителями мэрии, кото-

рая прошла на площадке IV Рос-
сийского инвестиционно-строи-
тельного форума, говорили о 
двух главных вопросах, которые 
их волнуют. С одной стороны, 
они довольны принятым москов-
ским правительством антикри-
зисным планом и отмечают, что 
он действительно поможет пере-
жить им непростые времена.

— Очень хорошо, что антикри-
зисный план вообще создан и 
что при его подготовке услыша-
ны голоса предпринимателей и 
экспертов, — считает председа-
тель совета директоров крупной 

девелоперской компании Сер-
гей Кузнецов. — Проблем у за-
стройщиков действительно ста-
ло больше, хотя в Москве это 
чувствуется не так остро, как в 
регионах. Но дорожающий дол-
лар тем не менее ударил по рын-
ку. Строители ведь тоже исполь-
зуют оборудование и строймате-
риалы, купленные на валюту за 
рубежом. Из-за разницы курсов 
все они вдвое подорожали. Вы-
ход один — искать аналоги вну-
три страны, но на это, с одной 
стороны, нужно время, а с дру-
гой — полностью импортные 
компоненты все равно не заме-
нить. Их доля в разных строи-
тельных объектах разная — в од-
них в домах можно поставить 
российские лифты, в других за-
казчик требует зарубежные, где-
то используются отделочные ма-
териалы отечественного произ-
водства, а где-то европейского.

Сказывается и отток ино-
странной рабочей силы, которой 
на стройках всегда было в достат-
ке. Мигранты уехали домой из-за 
ослабевшего рубля и ужесточив-
шихся правил пребывания — те-
перь для работы в стране нужно 
покупать недешевый патент. И 
третья проблема — крайне высо-
кие процентные ставки в банках 
и страховых компаниях. За-
стройщикам негде взять «деше-
вые» деньги на стройку, да и стра-
хование рисков, которого требу-
ет 214-й федеральный закон, сто-

ит крайне дорого. В отдельных 
случаях страховщики просят до 
5% от стоимости будущей квар-
тиры. Поэтому у девелоперов ве-
лик соблазн уйти от страховки, 
которую требует 214-й ФЗ, защи-
щая дольщиков.

Есть и другие менее нюансы, 
которые все вместе привели к 
удорожанию себестоимости 
строительства. При этом роста 
цен на жилье не произошло. На-
против, рынок замедлился, а сто-
имость квадратного метра устре-
милась вниз. В то же время биз-
несмены признают, что рыноч-
ная цена в столице все равно 
остается ощутимо выше себесто-
имости строительства и угрозы 
строить себе в убыток нет. И тем 
не менее власти не рекомендуют 
девелоперам браться за новые 
крупные стройки, не завершив 
начатых. Строители с таким под-
ходом согласны и заверяют, что 
именно на строительстве жилья 
сосредоточат основные силы. 
Тем более что офисные и торго-
вые центры в условиях кризиса 
особым спросом не пользуются и 
их строительство принято счи-
тать рискованным.

В связи с этим изменится и 
подход в освоении промзон. Если 
раньше планировалось, что они 
будут застраиваться комплек-
сно, то есть жилье, офисы, торго-
вые площади и социальные объ-
екты станут строиться одновре-
менно, то теперь в первую оче-
редь будет возводиться жилье.

Одна из мер, предназначен-
ных на поддержку отрасли — пе-
ресмотр назначения земельных 
участков, если у инвесторов воз-
никают проблемы с реализацией 
первоначального проекта. То 
есть если застройщику дали уча-
сток под бизнес-центр, а он по-
просит перепрофилировать ее 
под строительство торгового 
центра, то в мэрии ему могут 
пойти навстречу.

Акцент

 Сейчас в столице возводится 
414 многоквартирных домов, 
деньги на строительство кото-
рых внесли будущие жильцы

СТРОИТЕЛЬСТВО 
До конца года завершится
реконструкция
пяти транспортных
развязок на МКАД

ЛЭП уступает 
место дороге

Сергей Жуков

РЕКОНСТРУКЦИЯ транспортной развязки на пересече-
нии Рязанского проспекта с МКАД завершится до конца 
года, сообщил журналистам мэр Москвы Сергей Собя-
нин, проинспектировав ход строительных работ и рас-
сказал о планах в условиях кризиса.

Строительные работы там начались в сентябре 2014-
го. Как рассказал президент компании-подрядчика Дмит-
рий Евсеев, на Рязанской развязке планируется постро-
ить две эстакады со съездами в Москву, сделать тоннель из 
области на МКАД и расширить путепровод, чтобы было 
удобнее заезжать на эстакаду. Кроме этого, на Рязанском 
проспекте появится новый пешеходный мост. Все это 
строители рассчитывают сделать до конца года. Работы, 
правда, осложняются наличием линий электропередачи, 
расположенных в зоне стройки.

— ЛЭП питают огромное количество жилых домов, об-
есточить которые зимой мы просто не имеем права, — по-
яснил «РГ» начальник управления строительства мосто-
вых сооружений 
компании-подряд-
чика Евгений Поля-
ков. — Поэтому зай-
мемся переносом 
линии летом.

После того как ре-
конструкция завер-
шится, пропускная 
способность Рязан-
ской развязки уве-
личится сразу на 30%. По словам Полякова, потоки авто-
мобилей там пересекаться больше не будут — съезд типа 
«клеверный лист» заменят на направленный. С вводом 
новой развязки, заметил Сергей Собянин, значительно 
улучшится и дорожная инфраструктура юго-востока 
Москвы в целом. Повысится, в частности, транспортная 
доступность районов Жулебино и Некрасовка, а также 
подмосковных Люберец и Жуковского.

— Работы на Рязанской развязке начались всего не-
сколько месяцев тому назад, но уже развернуто полно-
масштабное строительство, — сказал градоначальник. — 
И я надеюсь, что оно будет закончено вовремя, как и 
подъезд к метро «Лермонтовский проспект».

Перемены к лучшему в этой части города, отметил 
Собянин, заметны уже сейчас. Например, пришло метро  
«Жулебино, реконструирован участок Волгоградского 
проспекта с развязкой на МКАД. В целом, подчеркнул он, 
сложная экономическая ситуация в стране на строитель-
ной отрасли Москвы не сказалась. Строительные работы 
продолжаются и на других объектах транспортных объ-
ектах: в частности, подготовке к вводу станции «Котель-
ники» и новой Кожуховской линии метрополитена, ко-
торая должна разгрузить одну самых переполненных ве-
ток — Таганско-Краснопресненскую.

— Ни один объект, начатый строителями, не останов-
лен, — уточнил глава города. — На МКАД мы строим и ре-
конструируем 13 объектов, из них шесть уже закончены, 
а пять — планируем завершить до конца этого года. На-
правленные развязки вместо клеверного типа появятся 
также на пересечении Кольцевой с Можайским, Дмит-
ровским и Каширским шоссе, а также Ленинским про-
спектом. 

Ни один объект, 
начатый 
строителями, 
не остановлен

Здравоохранение Москвичей будут лечить профессора ведущих медицинских вузов

Условный пациент
Сергей Жуков

Д
есять московских боль-
ниц перешли на модель 
«университетской кли-
ники». Об этом в ходе 
совещания в Первом 

государственном медицинском 
университете имени Сеченова 
вчера сообщил мэр столицы Сер-
гей Собянин.

По его словам, недавно вузов-
ские профессора были лишены 
возможности лечить больных. 
Такая практика, говорит Собя-
нин, сейчас просто недопустима.

— К сожалению, мы не исполь-
зовали тот колоссальный потен-
циал, который есть у медицин-
ских вузов столицы, — сказал гра-
доначальник. — И вот благодаря 
сотрудничеству с ними уже есть 
первые результаты: с научными 
кафедрами совместно работают 
10 московских клиник.

Столичное правительство со 
своей стороны, продолжил он, 
двигается навстречу вузам, со-
здавая также профильные классы 
в школах. Мэр выразил надежду, 
что благодаря такой схеме со-
трудничества количество абиту-
риентов, поступающих в медву-
зы, с каждым годом будет увели-
чиваться. В вузах, по словам ру-
ководителя учебного центра 
Первого медицинского Любови 
Шубиной, есть все необходимое 
для профессиональной подготов-
ки будущих медиков. В пример 
она привела учебную виртуаль-
ную клинику своего университе-
та, которую мэр назвал одной из 
лучших в стране. С ее условиями 
Шубина познакомила корре-
спондента «РГ» и провела мини-
экскурсию. Оказалось, что там 
все как в реальной больнице: 
медкабинеты, современная аппа-
ратура, операционные и пациен-
ты. Только все это — ненастоящее. 
Вместо медтехники — симулято-
ры и тренажеры, а в роли боль-
ных — манекены. С их помощью, 
объяснила Шубина, студенты от-
рабатывают полученные знания 
на практике. Одни учатся оказы-
вать первую медицинскую по-
мощь, вторые — проводить обсле-
дования больных, а третьи — де-
лать сложные операции. К слову, 
когда корреспондент «РГ» вошел 
в операционную, там будущие 
хирурги удаляли условному па-
циенту желчный пузырь. Все про-
исходящее в этот момент отобра-
жалось на мониторе, который по-
могал студенту правильно вы-
полнить свою работу и избежать 
возможных ошибок. Человече-
ские органы, заметила Шубина, 
силиконовые, а вот медицинские 

инструменты — настоящие. Есть в 
виртуальной клинике и реанима-
ция: своеобразное стресс-испы-
тание для студентов. Их оставля-
ют один на один с «больным». За 
стеклом сидят преподаватели, 
которые следят за действиями 
будущего реаниматолога. Они 
ставят его в критическую ситуа-
цию: у пациента неожиданно на-
чинается кровотечение, задача 
студента — применив свои навы-
ки и знания, немедленно его 
остановить. Вся инсценировка 
записывается на видеокамеры, 
чтобы потом была возможность 
обсудить допущенные ошибки.

Напомню, первые универси-
тетские клиники на базе город-
ских больниц начали появляться 
в прошлом году. Одними из пер-
вых на новую систему работы пе-
решли, а точнее вернулись к со-
ветской схеме, клиническая 
больница № 23 и детская больни-
ца имени Сперанского. В первой 
научную деятельность с работой 
в клинике совмещают профессо-
ра из МГМСУ имени Евдокимова 
(Третий мед), а во второй — из 
Первого меда. А врачи, работаю-
щие в этих больницах, препода-
ют студентам и участвуют в 
крупных исследованиях.

Акцент

  Самое трудное испытание — 
реанимация. Студенты — один 
на один с «больным», а препо-
даватели за стеклом следят 
за каждым их действием

Все происходящее отображается на мониторе, который помогает студенту правильно выполнить свою работу и избежать возможных ошибок. 

Сергею Собянину показали модель «университетской клиники» в Первом государственном медуниверситете.
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Сегодня строители нацелены на возведение жилья. Офисы подождут.
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ПОДРОБНОСТИ Стипендии 
вырастут на 20 процентов

Студентам 
добавят

Ирина Ивойлова

ДЕПУТАТЫ предложили правительству увеличить 
в 2015 году стипендиальный фонд на 20 процентов. Пре-
жде всего прибавку должны выплатить тем, кто получает 
социальные стипендии: детям-сиротам, дети, оставшие-
ся без попечения родителей, детям-инвалидам, черно-
быльцам, студенты, которые живут в общежитиях. 

— Вопрос со стипендиями особенно остро стоит в сфе-
ре среднего профобразования. Мы предлагаем также не 
поднимать стоимость обучения на платных отделениях 
вузов и техникумов. При этом они должны ввести режим 
жесткой экономии и усилить контроль за целевым ис-
пользованием средств — подчеркнул председатель Коми-
тета Госдумы по образованию Вячеслав Никонов. 

Напомним, студент вуза получает сейчас академиче-
скую стипендию как минимум 1200 рублей , а учащийся 
техникума или колледжа — всего 400. На стипендиальные 
выплаты бюджет тратит около 50 млрд рублей в год. Со-
циальная стипендия — не меньше 1650 рублей в месяц. 
Кроме того, существуют именные стипендии. Еще одно 
предложение депутатов — ввести квоты на предприятиях 
для выпускников колледжей, техникумов и вузов, кото-
рые впервые ищут работу в течение годы после оконча-
ния учебного заведения. 

ОПРОС Профессия 
инженера названа 
самой перспективной 

Физики в цене

Ксения Колесникова 

КАЖДЫЙ второй студент считает техническое образо-
вание самым перспективным. Свой выбор они связыва-
ют с бурным развитием технологий, справедливо пола-
гая: без работы инженеры не останутся. Кроме того, мо-
лодые люди убеждены, что зарплата «технарей» будет 
выше, чем у коллег-гуманитариев.

 Такие данные получили аналитики проекта 
HeadHunter для начинающих работников, опросив более 
двух тысяч студентов российских вузов и молодых спе-
циалистов. На втором месте в рейтинге перспективных 
профессий оказались экономические и строительные: 
респонденты отдали им по 28 процентов голосов. На тре-
тьем месте — медицинские специальности. А вот самой 
бесперспективной студенты считают специальность пе-
дагога: она набрала всего 7 процентов. В ходе того же 
опроса аналитики выяснили и другое: в выбранной спе-
циальности разочаровывается каждый пятый студент. 
Причем к моменту защиты диплома уже четверть вы-
пускников уверены, что будут работать в другой сфере . 
Причина? Нередко, поступая в вуз, ребята даже не пред-
ставляют, чему их будут учить и что их ждет в будущей 
профессии. Отсюда обманутые ожидания. А 23 процента 
студентов разочаровываются в профессии из-за низкого 
качества образования. 

Больше всего довольны своей специальностью сту-
денты-медики (34 процента), будущие юристы (29), 
а также маркетологи и рекламисты (26).

— Я шла учиться на врача сознательно, как и многие 
сокурсники. Уверена, что выбрала профессию правиль-
но, — рассказывает Дарья Рудницкая, студентка третьего 
курса МГМСУ им. Евдокимова. — Практика в больнице 
это подтвердила. Как бы не было сложно во время учебы, 
это того стоит, когда видишь людей, которым помог.

Профессия врача одна из самых перспективных, а студенты-
медики больше всех довольны выбранной специальностью. 
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Владимир Непогода, 
директор Брянского техникума машиностроения 
и автомобильного транспорта:

— Конечно, 400 рублей — очень мало, и прибавка, пусть и 20 про-

центов, важна. Но мне не понятно, как ее получат студенты кол-

леджей и техникумов, находящихся в ведомстве регионов? На-

верное, должны быть целевые субсидии из федерального бюдже-

та. Иначе в регионе просто не найдется денег. У меня в техникуме 

400 человек учатся на программах квалифицированных рабочих, 

им полагаются бесплатные обеды. Цена обеда — 24 рубля, но нет 

средств даже на это. Есть учащиеся, которым доплачивает пред-

приятие-работодатель — 1000 рублей в месяц. Но таких мало. 

 Чтобы нормально жить, питаться, а большинство наших студен-

тов — иногородние, стипендия должна быть 3—4 тысячи рублей. 

КОММЕНТАРИЙ

Ирина Абанкина, 
директор Института развития образования НИУ ВШЭ:

— В 17—18 лет абитуриент чаще всего выбирает вуз под большим 

давлением СМИ, стереотипов, семьи. И не всегда этот выбор ока-

зывается правильным. Если студент понял, что ошибся, есть не-

сколько вариантов выхода из ситуации. Например, перевестись 

на специальность смежной области внутри вуза или в другое учеб-

ное заведение. В одних случаях придется пересдать экзамены, 

а в других — поступать заново. Еще вариант: закончить бакалаври-

ат по выбранной специальности, а продолжить обучение в маги-

стратуре по другой, скорректированной программе.

В ВШЭ действует тьюторская программа психологической помо-

щи. Наставники выясняют, в чем причина неуспеваемости студен-

та, составляют индивидуальную программу (которая может вклю-

чать и смену специальности), помогают справиться со стрессом 

и адаптироваться к университету, профессионально самоопреде-

литься. Мы планируем распространить этот опыт и в других вузах.

КОМПЕТЕНТНО

Перспективы Рабочих в России будут готовить по-новому

Сантехника вызывали?
Ирина Ивойлова

М
инобрнауки пред-
ставило  прави-
тельству план по 
развитию системы 
среднего профо-

бразования. Чем колледж отли-
чается от техникума? Сколько 
стоит выучить сантехника? По-
чему парикмахеры попали в спи-
сок «лишних» профессий? На во-
просы «РГ» отвечает директор 
департамента подготовки рабо-
чих кадров минобрнауки России 
Наталия Золотарева.

Большинство российских пред-
приятий не готовы вкладываться 
в подготовку кадров. Им не нуж-
ны рабочие руки?
 НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Рабочие руки 
нужны всем. И везде. Есть пред-
приятия, которые активно уча-
ствуют в подготовке кадров для 
себя. Некоторые вместе с кол-
леджами и техникумами объеди-
няются в отраслевые образова-
тельные кластеры — сельскохо-
зяйственный, авиационный, би-
отехнологический. . .  Именно 
в рамках кластеров решается: 
сколько, кого, где и как надо об-
учать. Это очень эффективно. 
В Белгородской области, кстати, 
у каждого техникума есть свой 
«якорный» работодатель, кото-
рый полностью курирует подго-
товку в нем. Но, действительно, 
таких предприятий в целом по 
стране пока не так много, как хо-
телось бы. 

В список «лишних» профессий, 
подготовленный минобрнауки, 
попали часовщики, электро-

монтеры по наладке медобору-
дования и даже парикмахеры. 
Почему? 
 НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Вы говорите 
о первой версии предложений по 
оптимизации перечня профес-
сий среднего профессионального 
образования. В него включили 
97 профессий, на которые в по-
следние годы был нулевой или 
практически нулевой прием. По-
сле активных общественных об-
суждений треть специальностей 
и профессий сохранили. Вклю-
чая, скажем, такую уникальную, 
как оленевод, и такую массовую, 
как парикмахер. Но надо пони-
мать: парикмахер, получивший 
квалификацию специалиста 
среднего звена, это, по сути, уже 
стилист, художник-технолог.

Сейчас в перечне чуть больше 
60 профессий, которые морально 
устарели. Простой пример: сбор-
щик электровакуумных прибо-
ров. Приборов уже нет, а специ-
альность предлагается. 

А сколько стоит выучить хоро-
шего сантехника?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: В среднем об-
учение рабочего или специалиста 
обходится государству от 40 до 
150 тысяч рублей в год. Но, на-
пример, подготовка пилота стоит 
около 900 тысяч в год. 

Престижные вузы России все 
знают. А можете назвать пре-
стижные техникумы?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Престижный 
техникум — тот, где партнерские 
отношения с предприятием, где 
трудоустроены все выпускники. 
Такие есть в каждом регионе. Это 
Первоуральский металлургиче-
ский техникум и Южно-Ураль-
ский государственный техниче-
ский колледж, Дмитриевский 
сельскохозяйственный техникум 
в Белгородской области, Смолен-
ская академия профессиональ-
ного образования, Калужский 
колледж информационных тех-
нологий и управления, Красно-
горский государственный кол-
ледж и другие. 

Какие рабочие профессии попу-
лярны у абитуриентов?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: В лидерах спе-
циальность «автомеханик». Во-
стребованы программирование, 
вычислительная техника, сварка, 
сфера услуг, строительные специ-
альности. Когда-то я преподавала 
физику и информатику в Воро-
нежском монтажном техникуме — 
сейчас это техникум строитель-
ных технологий. Так вот конкурс 
здесь — 8—10 человек на место. Са-
мые престижные специальности — 
«строительство и эксплуатация 
зданий и сооружений» и «земель-
но-имущественные отношения». 

Все больше желающих полу-
чить высокотехнологичные специ-
альности — оператор станка с чи-
словым программным управлени-
ем, мехатроника. И всегда высокий 
конкурс на профессии, которые 
связаны с развивающейся регио-
нальной промышленностью. 

Директора заводов в 70—80-е 
годы чаще всего начинали с про-
стых рабочих. А знаете ли вы вы-
пускников колледжей, которые 
выросли до крупных руководи-
телей?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Конечно, знаю. 
Директор Российского феде-
рального ядерного центра Миха-
ил Железнов — выпускник Дзер-
жинского техникума. А начинал 
он техником-исследователем, 
прессовщиком, потом был ма-
стером, старшим мастером... Гу-
бернатор Нижегородской обла-
сти Валерий Шанцев закончил 
Московский авиационный тех-
никум, а затем МИРЭА. Если че-
ловек серьезно и ответственно 
относится к своей карьере, к той 
профессии, которую выбрал, то 
он будет учиться всю жизнь. 

Чем отличается колледж от тех-
никума?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: С точки зрения 
закона, ничем. И то и другое — 
«профессиональная образова-
тельная организация». Колледжи 
и техникумы предлагают два вида 
образовательных программ: под-

готовка квалифицированного ра-
бочего или служащего, а также 
подготовка специалистов средне-
го звена (специалист-техник). 
Техник — уже более высокая и ши-
рокопрофильная квалификация. 
Каждый год на эти программы по-
ступает примерно 1 млн абитури-
ентов. 

Разрешается ли дважды бесплат-
но учиться в в техникуме?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Это возможно. 
Допустим, вы получили рабочую 
специальность автомеханика — 
имеете право поступить бес-
платно на специальность «Тех-
ническое обслуживание и и 
ремонт автомобилей». А за-
тем, успешно закончив 
техникум, можно посту-
пить на бюджетное от-
деление родственно-
го направления 

подготовки в в 
вузе — «Эксплу-
ата ц и я  т р а н -
спортно-технологических машин 
и и комплексов». Причем сдавать 
вы будете вступительные экзаме-
ны, а а не ЕГЭ. 

Недавно в МИИТе рассказали, что 
абитуриенты–выпускники техни-
кумов поступают к ним на первый 
курс, как и вчерашние школьники 
учатся пять лет. Кому это надо?
НАТАЛИЯ ЗОЛОТАРЕВА: Выпускников 
техникумов действительно при-
нимают на первый курс, однако 
потом по индивидуальной про-
грамме обучения им «перезачи-
тываются» ряд предметов, и они 
переходят сразу на второй курс. 
Обычно выпускники технику-
мов, Обучаясь в вузе, уже работа-
ют на производстве.

Самые популярные рабочие профессии сегодня — автомеханик,
сварщик и строитель.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Дмитрий Ливанов, 
министр образования 
и науки России:

— В обучении будет гораздо больше 

практики, не менее половины учебно-

го времени студенты будут проводить 

на производственных площадках ор-

ганизаций или учебно-тренировоч-

ных центрах. Количество педагогиче-

ских работников, прошедших допол-

нительное профобразование по во-

просам подготовки востребованных 

кадров, должно вырасти с 1000 до 

6000 человек. Планируется, что до 

90% вырастет число субъектов Рос-

сии, чьи команды участвуют в нацио-

нальных чемпионатах профмастерст-

ва, в том числе в движении WorldSkills.

Двоек.NET
— Проверяю дневник 
в компьютере — там на-
писано одно. А дочь 

приходит из школы, и в бумаж-
ном варианте у нее — другое за-
дание. Говорит, отстают по про-
грамме и учитель этого не отра-
зил в записях. Как быть? — недо-
умевают родители.

Ответ — поговорить с учите-
лем. От человеческого фактора 
тут никуда не уйти. Еще при-
мер — некоторые педагоги фак-
тически работают только с бу-
мажными дневниками, а элек-
тронный журнал заполняют раз 
в неделю, задним числом, чтобы 
сэкономить время. Но большин-
ство педагогов все-таки ведут 
журналы параллельно.

— У нас данные из Дневник.ру 
дублируются в бумажном жур-
нале. На это уходит дополни-
тельное время, но к полному 
 отказу от «бумаги» мы еще не 
готовы, — говорит Андрей Си-
денко, учитель информатики 
мытищинской средней школы 
№ 29. — Электронный дневник — 
это  множество удобных серви-
сов, без которых работу школы 
уже трудно представить. Там 
есть расписание уроков, домаш-
ние задания, оценки. Кроме 
того, эта система — еще и элек-
тронная библиотека, архив сло-
варей, учебных видео-, аудио-
материалов.

«Дневниковый» сервис ис-
пользуется и как социальная 
сеть: педагоги и ученики могут 
завести свою персональную 
страницу, обмениваться файла-
ми, создавать тематические 
группы для общения, размещать 
новости. Кроме того, если ребе-
нок переводится из одной шко-
лы в другую, его данные можно 
автоматически импортировать. 
Там будет вся статистика оце-
нок прошлых лет, комментарии 
учителей.

— Конечно, бывали и недопо-
нимания с родителями, которые 
не знали принцип работы систе-
мы. Например, чтобы мотивиро-
вать второклашку, я могу поста-
вить ему пятерку за устные от-
веты. Но за письменные работы 
у него — сплошные тройки. Элек-
тронная система считает сред-

ний балл — выходит четыре. 
А четвертные отметки я опреде-
ляю, исходя из письменных ра-
бот. В итоге — все-таки тройка. 

Иногда родителям это нужно 
объяснять, — делится Белла Иоа-
несян, учитель начальных клас-
сов школы № 1910.

В столице раньше насчитыва-
лось до 14 разных дневниковых 
систем. А в прошлом году все мо-
сковские школы перешли на 
один журнал, и сразу начались 
проблемы. Из-за большой на-
грузки сервис часто зависал, мог 
не сохранить оценки, даже вы-
ставлял «-7» вместо «Н». Однако, 
как сообщили «РГ» в департа-
менте информационных техно-
логий, который сейчас эту систе-
му курирует,  все проблемы 
и объективные трудности уда-
лось решить в рабочем порядке. 
Более того, каждый день в систе-
ме появляются новые сервисы. 
Например, готовится к запуску 
обновленное мобильное прило-

жение, которое будет содержать 
гораздо больше информации, 
чем короткие SMS-ки.

Как подчеркивают в минобр-
науки, Москва — не единствен-
ный и не первый город с центра-
лизованным школьным журна-
лом. Региональная система элек-
тронных дневников уже несколь-
ко лет действует в Северной Осе-
тии, Татарстане, Санкт-Петер-
бурге, Ярославле, в Псковской 
области и других регионах. 

— Централизованный подход 
позволяет использовать элек-
тронные журналы в комплексе 
с другими системами. Например, 
в некоторых регионах они объе-
диняются с образовательным 
порталом школы, города или ин-
формационными ресурсами, ис-
пользуемыми в государственной 
итоговой аттестации выпускни-
ков, — рассказали «РГ» в мини-
стерстве. — Но окончательное ре-
шение об использовании той или 
иной системы принимает школа. 
Также выбор может быть сделан 
на уровне субъекта, но только 
с учетом мнения всех школ.

Прежде чем сделать выбор, 
нужно узнать о том, гарантирует 
ли данный электронный дневник 
безопасность персональных дан-
ных. Можно проверить, зареги-
стрирован ли поставщик сервиса 
в реестре операторов персональ-
ных данных, есть ли у него атте-
стат и сертификат соответствия 
требованиям безопасности. 

Еще один важный показа-
тель — возможность зарегистри-
роваться в дневнике только по 
пригласительным кодам, кото-

рые выдает школа. Однако зача-
стую в разглашении персональ-
ных данных виноват не постав-
щик услуги электронного днев-
ника, а сами учителя.

 Не так давно внимание Ро-
скомнадзора привлекли школы, 
которые размещали фамилии, 
адреса и  даже информацию 
о психологическом обследова-
нии детей в открытом доступе. 
После вмешательства ведомства 
эти данные с сайтов убрали. Но 
случай наглядный. Знать о пра-
вилах безопасности в Интернете 
должны не только родители 
и ученики, но и педагоги, и ди-
ректора.

— Учитель должен постоянно 
учиться, — рассуждает Ирина 
Жд а н о в а ,  д и р е к т о р  л и ц е я 
№ 1560. — В будущем мы ждем 
интеграцию единого электрон-
ного дневника с системой «Про-
хода и питания». Кроме того, эле-
менты электронного дневника 
могут быть внедрены в детские 
сады, которые также входят 
в наш комплекс.

Акцент

 Киберугрозы — не единствен-
ная проблема электронных 
журналов. К полному отказу 
от «бумаги» не готовы 
многие педагоги

КСТАТИ
Правительство планирует создать единую базу данных (система 
«Контингент»), где будут учитываться все дети и полученное ими об-
разование, а также данные о родителях, внеклассных достижениях 
и т.д. Это электронное портфолио будет связано с системой школьных 
дневников. «Имеющиеся версии электронных журналов уже сейчас по-
зволяют формировать портфолио ученика с включением информации 
об участии во всероссийских или международных олимпиадах, разряде 
«ГТО», волонтерстве и прочих достижениях, которые могут приго-
диться ребенку в дальнейшем при поступлении в вуз. Естественно, та-
кого рода сведения могут быть зафиксированы на региональном уровне, 
став источником информации для системы «Контингент», — сообщи-
ли «РГ» в министерстве образования и науки.
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или специалиста 
обходится 
государству
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90
ПРОЦЕНТОВ 
школ России перешли на систему 
электронных дневников

Читайте также:
Большинство работников мечтают о смене профессии 
www.rg.ru/art/1078756
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МЕГАПОЛИС  В Москве будет единый
немецкий культурный
центр

Гёте в плане

Взгляд Владимир Соловьев — об искусстве общения 
власти и общества

Чиновник — 
не конфетка
Екатерина Григорьева

Ч
иновники должны 
уметь слышать гра-
ждан и разговаривать 
с ними. В сложных 
экономических усло-

виях это важно вдвойне. О том, 
насколько готовы к этому сами 
представители власти, «РГ» по-
говорила с известным телеведу-
щим Владимиром Соловьевым — 
именно ему зачастую приходит-
ся выступать в роли медиатора в 
диалоге чиновников и граждан. 

— Владимир, насколько, на ваш 
взгляд, те, кто относится к влас-
ти, умеют доносить до граждан 
свою позицию, свои намерения?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Власть состоит 
из конкретных людей. Иногда, 
когда смотришь на того или ино-
го человека, очень четко понима-
ешь, откуда он пришел. 

Если он избрался вчера и еще 
недавно сам требовал, чтобы ему 
все было понятно, первое время 
он искренне пытается быть мак-
симально открытым. Если он мо-
лодой, прогрессивный, видел, 
как пишется слово «твиттер» и 
даже знает,  кто такой «ин-
стаграм», то он и дальше пытает-
ся работать с социальными сетя-
ми. Но это, как правило, не кате-
гория системности. 

Гораздо интереснее, что нам 
может сказать назначенный чи-
новник. Среди них много тех, кто 
не умеет общаться. И даже об 
этом не думают. Они видят прес-
су как некое объективно сущест-
вующее зло. И, соответственно, с 
их точки зрения все их проблемы 
связаны с тем, что это пресса 
плохая и не так работает. Они ис-
кренне убеждены, что журна-
листская профессия — это вторая 
древнейшая. Что, вежливо гово-
ря, идиотизм. На самом деле 
пресса — это переводчик того, 
что они пытаются сказать об-
ществу. И этот переводчик ра-
ботает в обе стороны: журна-
лист собирает настроения 
общества и вербализирует 
их в вопросах чиновнику.

Такого рода чиновники, 
как правило, хотят, чтобы 
пресса о них забыла. А если 
их упомянули и, не дай бог, там 
появилась критика — это значит, 
что кто-то заплатил, чтобы про 
меня эту гадость написали.

— Откуда это берется? 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Для них пресса 
— это не средство общения с 
людьми, для них это средство 
внутривидовой борьбы. Они счи-
тают, что если о них появилась 
какая-то негативная информа-
ция, значит, их просто пытают-
ся «слить», на них пытаются 
оказать давление, вынудить 
сделать некое телодвижение. 
Потому что они же знают, что 
все вокруг продажно, вклю-
чая их самих. Здесь отража-
ется их понимание того, как 
устроен их иерархический 
мирок. Именно поэтому та-
кой тип чиновника виден 
издалека. У него всегда та-
кая недовольная губа. Он 
всегда уверен, что через чинов-
ничье кресло в него вливается 
мудрость, этакий портал позна-
ния. Он знает все лучше всех. И 
знает, как с вами со всеми разо-
браться. Но если человек начина-
ет осознавать, что разговор с об-
ществом является необходимой 
частью его профессии, что прес-
са, которая к нему приходит, 
дает возможность убедиться в 
том, что он идет правильным 
курсом, если он перестает вос-
принимать критику как конец 
света и начинает понимать, 
что это начало диалога, то из 
него вырастает, как прави-
ло, большой государствен-
ный деятель.

— Чиновник с недоволь-
ной губой естественным 
образом в эту стадию не 
перерастет… 
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Есть 
люди, которые умне-
ют по дороге. И осоз-
нав, что, кажется, 
что-то не то, начина-
ют работать по-дру-
гому. Все прекра-
сно помнят, как в 
90-е годы пресса 
использовалась 
как инструмент 
корпоративных 
войн. «Мочили» 
своих политиче-
ских оппонентов, 
придумывали исто-
рии, крутили как 
хотели. Да, времена 
постепенно меня-
ются. Но все эти 

люди — чиновники — выросли от-
туда. И им надо уметь ментально 
это отсечь. Подойти к вопросу 
неэмоциально и просто сформу-
лировать для себя задачу: чего я 
хочу добиться? И как я могу это 
грамотно транслировать?

Если появляется критика, не 
надо ни на кого набрасываться. 
Необходимо, как это ни странно, 
выдохнуть. И посмотреть на 
уровне фактологии — что соот-
ветствует действительности, что 
нет. Часто одни и те же факты мо-
гут быть восприняты совершен-
но по-разному. Не надо спешить 
обвинять — надо выслушивать. 
Чиновник, как правило, не пони-
мает, что ему надо слушать. Он 
привык вещать. А про-
блема в том, что рабо-
та чиновника начи-
нается с того, что он 
в ы с л у ш и в а ет.  В 
этом плане меня 
всегда удивляли 
депутаты, которые 
приезжают в реги-
оны и начинают 
рассказывать лю-
д я м ,  ка к  н у ж н о 

жить. Мне всегда казалось, что 
должно быть наоборот: сначала 
они должны послушать, что вол-
нуют людей.

— Каким образом до них может 
дойти, что общение — это искус-
ство, которому нужно учиться?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: У нас, к сожале-
нию, в школе риторику не препо-
дают, и умения общаться у нас в 
стране фактически нет. Здесь 
могу жаловаться и рыдать, как 
человек, делающий передачу, 
имеющую некоторое отношение 
к риторике. Я с ужасом понимаю, 
что найти людей, которые могут 
говорить некоторое количество 

времени и быть интересны-
ми, очень немного.  Са-

мое распространен-
ное выражение в 
России: «не, ну лад-
но, ты же понял, 
что я хотел ска-
зать». Но если ты 
неясно мыслишь, 
ты неясно форму-
лируешь.

Учиться надо 
н е  т о л ь к о  д л я 
того,  чтобы об-
щаться с журнали-

стами, но и для 

того, чтобы 
р а з го в а р и -
вать с подчи-
н е н н ы м и ,  с 
руководителя-
ми. Для начала 

человек должен 
осознать, что, 
кажется, он пло-
хо говорит. Надо 
взять какое-ни-
б у д ь  с в о е  и н -
тервью: прочитать 

исходник или прос-
мотреть видео. И это 
уже лучше делать 
вместе с человеком, 
который способен 
объяснить, что не 
так — будь то жена 

или пресс-секретарь. 
После этого можно на-

чинать учиться. Он мо-
жет осознать, что у него 

проблема с речью, он не-
правильно сидит, непра-

вильно дышит или непра-
вильно одевается. Дальше 

идет совершенно профессио-
нальный подход — обучение. 
А обучить можно любого. 

— Но подобного рода обуче-
ние стоит денег. Из своих 

платить не будет — жалко. А из 
бюджетных придется 

под другие статьи пря-
тать…
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Если 

человек не хочет в себя инвестиро-
вать свои деньги, считаю пошло-
стью в нынешней экономической 
ситуации, чтобы в него инвестиро-
вало государство. Есть масса дру-
гих вариантов. Во-первых, нет ни-
какой проблемы найти подобные 
курсы в Интернете. Во-вторых, 
ему никто не мешает взять на ра-
боту действительно квалифициро-
ванного пресс-секретаря, а не на-
бирать на эту должность своих 
родственников и знакомых. Гра-
мотный пресс-секретарь — это как 
начальник штаба. А как только по-
является категория «свои жалко» 
— чиновника  надо увольнять. Мы 
же не можем его заставить учиться 
общаться. Просто человек должен 
понимать, что иначе это ограниче-
ние его карьеры. А как только он 
это осознал — уже не жалко. Когда 
он совершенствуется — он растет. 
И это, кстати, видно на федераль-
ном уровне: и многие нынешние 
губернаторы, и министры общать-
ся умеют. 

— В какой степени чиновник, ко-
торый, предположим, научился 
общаться и готов это делать, дол-
жен быть честен?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Я не понимаю, в 
какой ситуации чиновник может 
быть нечестен. Когда ему задают 
вопрос — он должен дать ясный и 
четкий ответ. Утаивать бессмы-
сленно, в таком случае лучше ска-
зать «нет комментариев» и не вы-
ходить. Лгать — вообще детский 
сад. При этом надо понимать, что 
простых решений давно нет, поэ-
тому всегда нужно объяснять: ког-
да мы делали свой выбор в пользу 
именно этого пути, мы мотивиро-
вали это тем-то и тем-то.

Другое дело, что зачастую не 
стоит давать избыточную инфор-
мацию, погружая людей в совер-
шенно не волнующую их тематику. 
Если человек хочет рассказывать 
совершенно все, ему нужно искать 
кабинет с надписью «Доктор 
Фрейд», где есть кушеточка, чтобы 
прилечь. 

— Если воз-
никает не-

кая сложная 
ситуация, на-

пример, выра-
женное недоволь-

ство групп граждан, 
есть ли смысл пытаться, что 

называется, «отсидеться»?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: В сложной си-
туации «отсиживаться» бессмы-
сленно, само ничего никогда не 
рассосется. Проблему нужно 
встречать первым. Но всегда 
нужно анализировать ситуацию, 
поскольку зачастую идет про-
фессиональная манипуляция и 
втягивание в деструктивный диа-
лог. Ну например: группа гра-
ждан была страшно недовольна 
положением касаток на ВДНХ. 
Появляются статьи, все говорят 
«ужас-ужас». Приезжают разби-
раться — ничего подобного. При 
этом, когда изучили переписку 
этого центра, который писал ста-
тьи, выяснилось: точно по такой 
же методе — проплаченной, орга-
низованной, с группами недо-
вольных граждан — они травили 
Запашных. Они на этом зараба-
тывают. Так что как только появ-
ляется ситуация с недовольством 
граждан — опять-таки пауза. Сна-
чала нужно просто понять: про-
блема есть или же есть граждане, 
которые думают, что есть про-
блема, а быть недовольными — их 
профессия. 

— Насколько много, на ваш 
взгляд, среди представителей 
власти людей, стремящихся нау-
читься общаться и слушать?
ВЛАДИМИР СОЛОВЬЕВ: Я не знал ни од-
ного, который бы сказал — нет, 
мне это не нужно. И это дейст-
вительно зависит от них. Не 
надо рассматривать чиновни-
ков как некую конфетку, кото-
рую все должны заворачивать. 
Они не конфетки. Они слуги на-
рода.  Если они не соответству-
ют задачам — они должны оттуда 
вылетать. Точка. А если им ка-
жется, что они господа этому 
народу, тогда у них нет никако-
го стимула для самосовершен-
ствования. 

Акцент

 Я не понимаю, в какой ситуации чиновник может 
быть нечестен. Когда ему задают вопрос — он дол-
жен дать ясный и четкий ответ. Утаивать
бессмысленно, в таком случае лучше сказать 
«нет комментариев» и не выходить

Чиновник 
должен 

уметь 
общаться, 

считает 
Владимир 
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АКЦИЯ Пришел в библиотеку?
Сдай кровь!

Читающий донор

Сергей Жуков

МОСКВИЧИ теперь могут сда-
вать кровь в столичных учрежде-
ниях культуры. Первой к город-
ской акции «Я — донор! Я — чело-
век!» присоединилась Централь-
ная библиотека имени Николая 
Некрасова, где донорами в пер-
вый же день стали 25 человек.

Правда, желающих было 
вдвое больше — около 70 горо-
жан, рассказали «РГ» в департа-
менте культуры Москвы. Многие 
были отсеяны после медосмотра, 
поэтому кровь в итоге сдали 
меньше половины участников. 
Несмотря на это, банк крови уда-
лось пополнить на 11 литров.

Серия ежемесячных донор-
ских акций приурочена к обще-
российскому Году литературы, 
поэтому передвижные станции 
переливания крови было решено 
разместить в домах культуры, би-
блиотеках и даже кинотеатрах 
Москвы. «Сдать кровь можно в до-
ступных и знакомых местах, об-
щественных пространствах, рас-
положенных рядом с домом», — 
пояснил глава столичного депар-
тамента культуры Сергей Капков. 
До конца года там пройдут еще 9 
акций. В основном — в Централь-
ном, Южном, Юго-Восточном и 
Юго-Западном округах столицы. 
Ближайшая запланирована на 16 
марта в Центре искусств и творче-
ства «Марьина роща».

— Мы все понимаем, насколь-
ко важно сдавать кровь, — отме-
тил Капков. — Но нам не всегда 
легко решиться на этот челове-
ческий шаг.

Стать донором, отмечают ор-
ганизаторы акции, может любой 
желающий старше 18 лет и ве-

сом более 50 кг. Главное, не 
иметь никаких противопоказа-
ний. Медики говорят, перед тем 
как идти на станцию перелива-
ния крови, необходимо изме-
рить температуру тела — она не 
должна быть выше 37 градусов. В 
норме должны быть и артериаль-
ное давление, и частота пульса. 
Если принимаете какие-то ле-
карства, ваше донорство может 
оказаться под вопросом. Поэто-
му необходимо сначала прокон-
сультироваться с врачом.

Проведение акций в библио-
теках и домах культуры, считают 
организаторы, позволит попол-
нить банк доноров, благодаря 
чему помощь получат нуждаю-
щиеся в крови пациенты. И напо-
минают: перед походом на стан-
цию не забудьте паспорт. В про-
тивном случае помочь никому 
не удастся. 

Донорская кровь, к слову, не-
обходима каждый день. По дан-
ным Службы крови, ежегодно в 
России в переливании нуждают-
ся около полутора миллионов 
человек. В Москве, например, в 
прошлом году донорами стали 
более 78 тысяч человек. 

Сергей Жуков

НЕМЕЦКИЙ культурный центр 
имени Гёте получит «прописку» 
в центре Москвы. Он будет по-
строен на Бауманской улице, где 
когда-то располагалась немец-
кая слобода. Решение о новом 
доме для немецкого центра, ко-
торый сейчас ютится в разных 
зданиях, власти России и Герма-
нии приняли еще около двух лет 
назад. И вот теперь московские 
власти подобрали земельный 
участок под строительство. До-
говор об этом подписали в сто-
личной мэрии. Подписи под до-
кументом поставили глава де-
партамента городского имуще-
ства Владимир Ефимов и Чрез-
вычайный и Полномочный По-
сол ФРГ в России Рюдигер фон 
Фрич. Выбор места, по словам 
главы департамента внешнеэко-
номических и международных 
связей столицы Сергея Череми-
на, не случаен. «Это своеобраз-
ная дань историческому прош-
лому, ведь там находилась всем 
известная нам немецкая слобо-
да», — отметил он.

Посол Германии в России, в 
свою очередь, подчеркнул стра-

тегическое партнерство между 
двумя странами и поблагодарил 
столичные власти за возмож-
ность построить культурный 
центр в историческом и знако-
вом для его страны месте.

— В районе Бауманки раньше 
селились немцы, — заметил он. — 
Это место подчеркивает ту роль, 
которую немецкая культура сыг-
рала в развитии не только Мо-
сквы, но и всей России.

Сейчас в нашей стране дейст-
вуют три немецких культурных 
центра — в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Новосибирске. Они зна-
комят россиян с общественным 
устройством и культурной 
жизнью Германии. Регулярно 
устраивают концерты, кинопо-
казы, выставки... А в день памяти 
немецкого поэта — 22 марта — на-
граждают медалью имени Гёте. 
Этой государственной награды 
удостаиваются за заслуги перед 
культурным центром в сфере 
международного культурного 
сотрудничества и популяриза-
ции немецкого языка. Помимо 
этого, центры выдают сертифи-
каты международного образца 
тем, кто успешно сдал экзамен 
на знание немецкого языка.

МЕТРО   Как мы живем 
без «Бауманской»

Вышли в свет

Светлана Батова

ПРОШЛО чуть больше недели 
со дня закрытия на почти годо-
вой ремонт «Бауманской». 

Первый вывод, который сде-
лали для себя транспортники 
сразу после  закрытия станции, 
— компенсационных автобусов, 
курсирующих между «Кур-
ской» и закрытой станцией, 
оказалось маловато, и добави-
ли еще десяток. По словам ру-
ководителя Мосгортранса Ев-
гения Михайлова, сейчас на ли-
нии работают 34 автобуса осо-
бо большой вместимости, ком-
пания при необходимости гото-
ва дать автобусов еще больше. 
Для того чтобы автобусы могли 
спокойно возить пассажиров, 
напомню, на Садовом кольце, 
Старой Басманной и Спарта-
ковской улицах появились вы-
деленные полосы, которые всю 
неделю контролируются каме-
рами, парковку, даже платную, 
запретили. Но при этом в де-

партаменте транспорта отме-
чают, сначала  было организо-
вано 80 дополнительных мест 
около МГТУ им. Баумана, и те-
перь там имеется около 200 
мест для парковки. Бесплатные 
стоянки сохранились и в Брига-
дирском и Госпитальном пере-
улках, а также на Госпитальной 
улице.

Кроме того, часть поворотов в 
этом районе закрыли. В итоге  
личный транспорт в этом районе 
поехал на 4 км медленнее —  по 
данным центра организации до-
рожного движения, его скорость 
упала на 11%. Автовладельцы 
посчитали себя обиженными: в 
понедельник социальные сети 
переполнились сообщениями 
недовольных водителей, внезап-
но обнаруживших массу новых 
запрещающих знаков, хотя ин-
формацию об ограничениях сто-
личные транспортные службы 
постарались распространить 
всеми возможными способами и 
как можно раньше.

Извещение о проведении общественных 
обсуждений (слушаний)

Департамент городского хозяйства Администрации города Тю-
мени (далее — Администрация) и ФГБОУ ВПО «Тюменский государ-
ственный университет» (далее — ТюмГУ) извещают о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной деятель-
ности по проектной технической документации «Регламент обез-
вреживания нефтесодержащих отходов на установке «УЗГ-1М»» на 
месторождениях Тюменской области, Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа и Ханты-Мансийского автономного округа.

Общественные слушания состоятся 18 марта 2015 г. по адресу: 
г. Тюмень, ул. Ленина, 25, каб. 313, в 10.00 (время местное).

Ознакомиться с материалами, а также внести замечания и пред-
ложения можно в срок c 17 февраля до 17 марта 2015 г. в письмен-
ной или устной форме по адресу:

Для участников обсуждений г. Тюмени и Тюменской обла-
сти — ФГБОУ ВПО «Тюменский государственный университет» 
Технопарк, г. Тюмень, ул. Ленина, 25, кабинет 309, время приема: 
понедельник — четверг с 10.00 до 16.00, обед: с 12.00 до 13.00, те-
лефон: 8(3452)54-20-08, доб. 136, а также по электронной почте: 
technopark-tsu@mail.ru;

Для участников обсуждений Ямало-Ненецкого автономного 
округа: г. Салехард, микрорайон Брусничный, 14а (время приема: 
понедельник — четверг с 10.00 до 16.00, обед: с 12.00 до 13.00), те-
лефон: 8 (908) 8748651, а также по электронной почте: technopark-
tsu@mail.ru;

Для участников обсуждений Ханты-Мансийского автоном-
ного округа: г. Ханты-Мансийск, ул. Мира, 13, кабинет 119 (вре-
мя приема: понедельник — четверг с 10.00 до 16.00, обед: с 12.00 
до 13.00), телефон: 8 (919) 9440143, а также по электронной поч те: 
technopark-tsu@mail.ru.

Ответственные организаторы: от Администрации — начальник 
отдела охраны окружающей среды Комитета по экологии и бла-
гоустройству Департамента городского хозяйства Звонкова Светла-
на Александровна, тел. 8(3452)44-42-79; от ТюмГУ — заместитель 
директора Технопарка «ТюмГУ» Вепренцева Наталья Андреевна, 
тел. 8 (3452) 54-00-08, доб. 136.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении общественных обсуждений,  
включая общественные слушания материалов 
по оценке воздействия на окружающую среду 

в составе проектной документации
В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной или иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», утвержденным приказом Госкомэкологии РФ № 372 
от 16.05.2000 г., организованы общественные обсуждения 
(в виде слушаний) материалов оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) в составе проекта «Многоквартирные 
дома со встроено-пристроенными нежилыми помещениями 
и подземными автостоянками в границах улиц Захарова, Яко-
би, Мухиной в Свердловском округе г. Иркутска».

Организаторами слушаний является ООО Строительная ком-
пания «Стена» (адрес: г. Иркутск, ул. Седова, д. 92, тел.: 799-900, 
680-319, e-mail: stena_sk@mail.ru) и отдел экологической безо-
пасности и контроля управления экологии комитета городского 
обустройства администрации г. Иркутска (г. Иркутск, ул. Мара-
та, д. 14, каб. 207, тел.: 52-04-24).

Генеральной проектной организацией и разработчиком ма-
териалов ОВОС является ООО «Перспектива+» (адрес: г. Ир-
кутск, Проезд Трудовой, д. 40, оф. 403, e-mail: arch2@inbox.ru).

Материалы ОВОС проекта доступны для рассмотрения 
и подготовки замечаний и предложений заинтересованных лиц 
с 20.02.2015 г. по 23.03.2015 г. в офисе ООО «Перспектива+» 
по адресу : г. Иркутск, Проезд Трудовой, д. 40, оф. 403.

Проведение общественных слушаний по обсуждению 
материалов ОВОС в составе проекта назначено на 15.00  
23.03.2015 г. в управлении экологии комитета городского обу-
стройства администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, 
ул. Марата, д. 14, каб. 401.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КСТАТИ
Если вы решили сдать кровь, загляните на сайт московской станции 
переливания крови — spkdzm.ru. Там подробно указаны все требования, 
предъявляемые к донорам.

ЦИФРА

78
ТЫСЯЧ
москвичей стали донорами в 
прошлом году

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка  
дизельного топлива в период  

с 01.03.2015 г. по 31.07.2015 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич  

8(3424) 29-66-15

Для всех заинтересованных поставщиков Кон-
курсная документация выложена с 11.02.2015 г. 
на сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные 
торги».

 «Поставка  
запорно-пломбировочных устройств  

в период с 01.04.2015 г. по 31.03.2016 г.»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна  

8(3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных поставщиков Кон-
курсная документация выложена с 12.02.2015 г. 
на сайте: www.uralkali.com в разделе «Конкурсные 
торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Звезды рока 
спели на церемонии 
музыкальной премии 
«Чартова дюжина»-2015

Золотые диски 
разлетелись 
по трем городам

Александр Алексеев, Андрей Васянин

«ЧАРТОВА дюжина» — главный российский аналог зна-
менитой музыкальной премии Grammy. И тоже вручает-
ся по итогам оценки всех музыкальных записей за год 
влиятельным жюри (в него входят ведущие композито-
ры, продюсеры, критики, рок-звезды и главы рекорд-
компаний).

Нынешняя «Чартова дюжина», увы, не продемон-
стрировала обилия новых ярких талантов (в номинации 
для новичков «Взлом»  лидерство питерского «Копе-
нgаgена» обозначилось уже с начала голосования). Зато 
главные рок-звезды вновь порадовали премьерами и ин-
тересными музыкальными идеями. А в московском 
«Крокус Сити Холле» и «Космонавте» в Санкт-Петер-
бурге (впервые церемония проходила одновременно в 
двух столицах, связанных телемостом) опять был ан-
шлаг, а лишние билетики спрашивали задолго до входа.

Награды снова вручались в 13 номинациях, и опять 
все золоченые виниловые диски в красивой рамке ушли 
только в три города: Москву, Санкт-Петербург и Екате-
ринбург. На лавры «лучшей солистки» долгое время пре-
тендовала Диляра 
Вагапова из казан-
ской группы «Мура-
ками», но нарушить 
гегемонию трех рок-
столиц России не 
удалось и ей…  

А открывал тор-
жественную церемо-
нию в «Крокус Сити 
Холле» «Мумий 
Тролль», лидер кото-
рого Илья Лагутенко 
ныне живет на три 
города: Москву, Лос-
Анджелес и Владивосток. Столь же много музыкальных 
веяний, направлений и увлечений соединилось и в пе-
снях нового альбома группы «Пиратские копии». «Му-
мий Тролль»  начал с «Чистого листа», заглавной песни 
«Пиратских копий», а с двух экранов над сценой для нас 
затанцевали герои мультика-клипа к песне. Илья, закон-
чив петь, несколькими минутами позже вернулся на сце-
ну за призом «За вклад в продвижение нашей музыки»,  а 
к церемонии тем временем подключился Питер. Зрите-
ли, находившиеся в Москве, увидели на экране по теле-
мосту, как золоченый диск в рамке на сцене питерского 
«Космонавта» получил лидер группы «Копенgаgен» Ан-
тон Корсюков (саму номинацию питерцам и москвичам 
с экранов объявил Михаил Ефремов,  за ним в роли кон-
ферансье предстали  Флярковский, Пелагея, Куценко, 
Дюжев...). «Копенgаgен» отыграли в «Космонавте»  кон-
цертный сет,  и больше на сценах «Чартовой дюжины» 
мы молодежи не увидели. Если не считать «снайперско-
го» хора, подпевшего со сцены появившейся только на 
телеэкране Диане Арбениной («Ночные снайперы» вы-
играли в номинации «Лучший концерт»).

Жаль, ничего не спели нам на церемонии взявшие 
призы как «Лучшая солистка» Наталья О’Шей из «Мель-
ницы» и «Би-2» (выигравшие в номинации «Лучшая 
группа»). А лидер «Сплина» Александр Васильев, равно 

как и другие музыканты группы, вообще не появился 
хотя бы в зале, чтобы забрать две награды в номинациях 
«Песня года» и «Лидер Чарта». В итоге их вышел полу-
чать Алексей Козин, глава рекорд-компании «Навигатор 
Рекордз», как раз и выпустившей альбом «Резонанс. 
Часть 2», на котором была записана песня-победитель.

«Секрет», теперь уже официально признанный  на 
нынешней церемонии «Легендой», отыграл сет рок-н-
роллов с неветеранским  напором и азартом. 

На очередной престижный приз — «Лучший альбом» — 
снова претендовал «Сплин» (причем с обоими частями 
«Резонанса»), рассчитывал на него со своей «Солью» и 
Борис Гребенщиков, хотя призом за «Лучший альбом» 
чествовали все-таки DDT. Музыканты вышли на сцену и 
исполнили несколько песен со своего «озолоченного» 
диска «Прозрачный». А одну из них — «Конек-Горбу-
нок» — Юрий Шевчук предварил словами: «Посвящается 
70-летию Великой Победы и всем погибшим на войне на-
шим дедам и прадедам». Хотя завершал концертный сет 
по громким просьбам из зала все-таки классическими 
песнями «Родина» и «Это все».

А «Смысловые галлюцинации» (лидер группы Сергей 
Бобунец был признан «Солистом года») удивили и пора-
довали тем, как отыграли свой сет вместе с симфониче-
ским оркестром «Глобалис». Вышла на сцену и группа 
«Пилот». Вечно босой Илья  «Черт» Кнабенгоф, то при-
меряя на себя казачью папаху, то всаживая под жесткие 
гитары всю душу в губную гармошку, заставлял весь 
«Крокус» подпевать то анархистской «Сибири», а то 
успевать за мелодическими изгибами «Нет вестей с не-
бес». При  этом никаких наград «Пилоту» не досталось. 
Но церемония «Чартовой дюжины» — такое славное ме-
роприятие, где артистам дороги не только призы, но и 
уже само участие…

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Писатель Саша Филипенко представил свои «Замыслы», 
роман о клоунах поневоле

Пушкин не пробегал?

Анастасия Скорондаева

П
ервый роман — «Бывший 
сын» — и вот Саша Фили-
пенко уже лауреат «Рус-

ской премии». Такое бывает ред-
ко. Второй роман — «Замыслы» — 
и он уже в лонг-листе «Нацио-
нального бестселлера». Что даль-
ше — посмотрим. А пока погово-
рим с Сашей Филипенко о «Замы-
слах», которые он презентовал на 
стенде издательства «Время» на 
завершившейся Минской между-
народной книжной выставке-яр-
марке, грустных клоунах и сбе-
жавшем Пушкине.

В своем дебютном романе «Быв-
ший сын» вы пытались понять, 
почему покинули родину. На ка-
кой вопрос отвечали в «Замы-
слах»? Это снова очень личный и 
откровенный роман о вас…
САША ФИЛИПЕНКО: И да, и нет. Это, 
все же, история главного героя, а 
не моя. Впрочем, я, конечно, про-
вел очередные раскопки себя. 
«Замыслы» — история грустных 
клоунов. Роман о людях, которые 
шутят вопреки. Роман о масках, 
которые со временем заменяют 
нам собственные лица. 

В аннотации от издательства на-
писано: «Хватит ли ему собст-
венной жизни на следующего ге-
роя, не случится ли самоповто-
ра? Повтора не случилось». По-
чему предпочитаете писать о 
себе, а не о вымышленном герое: 
это проще или сложнее? 
САША ФИЛИПЕНКО: Я писал и о себе, и о 
своих коллегах. Когда я попал в от-
дел (Филипенко работал сценари-
стом в программе «Прожекторпе-
рисхилтон».— Прим.ред.), меня по-
разило, что сценаристы, шутники, 
которые работают со мной, ребя-
та, которые пишут веселые скетчи 
день ото дня, — очень хмурые люди. 
«Замыслы» — попытка разобрать-
ся в этом. История главного героя 
— компиляция наших несчастий. Я 

не знаю ни одного счастливого че-
ловека, который стал бы «профес-
сиональным шутником». Едва ли 
не у каждой великой репризы, к 
сожалению, очень высокая и фа-
тально печальная себестоимость. 

Саша Филипенко — герой нового 
романа — не самый приятный че-
ловек. Интересно, насколько вы 
похожи все-таки с главным геро-
ем?
САША ФИЛИПЕНКО: Сложно ответить 
на этот вопрос. В чем-то похож, в 
чем-то нет. Главного героя зовут 
Саша Филипенко, но дело здесь 
вот в чем: главный герой «Замы-
слов» написал эту книгу, именно 
он, а не я. В первых редакциях ро-
мана его звали Лев, но однажды я 
понял, что у меня есть всего два 
варианта: оставить на обложке 
его имя или дать ему свое. 

Остановились все же на своем. 
Придумали, кстати, достаточно 
жесткое «лечение» герою: по-
смотреть на свою жизнь со сто-
роны. Ваша книга изменила что-
то в вас? Заставила пересмо-
треть какие-то вещи?
С А Ш А  Ф И Л И П Е Н К О :  Не знаю. Мне 
сложно судить. Прошло слишком 
мало времени, но одну важную 
вещь самому себе объяснил. Мне 
стало понятно, почему все школь-
ные годы, да и после, в универси-
тете, я был шутом. Я понял, зачем 
напяливал эту идиотскую шапку с 
бубенчиками и, надеюсь, прочи-
тав «Замыслы», поймут другие. 

На вас коллеги не обижаются, 
что вы закулисную жизнь напо-
каз выставляете? 

САША ФИЛИПЕНКО: Все коллеги, кото-
рые прочли, — поздравили меня с 
тем, что я написал хороший ро-
ман. Претензий мне никто не вы-
сказывал, к тому же многое в ро-
мане выдумано — это не докумен-
тальная история. Да и потом, 
если кто-то и должен обижаться 
на автора — то только я. 

На мой взгляд, два ваших романа 
абсолютно разные по стилю. Тем 
не менее их объединяет не только 
история, основанная на личном 
опыте. И Франциск, и Саша — они 
оба убегают, один из страны в по-
исках лучшей жизни, другой в 
первую очередь от себя. Кажется, 
это тренд современных людей, 
например, уехать жить в Азию, не 
ходить в офис на работу, не об-
устраивать дом, а все бежать и бе-
жать куда-то. Почему люди сегод-
ня боятся постоянства, избегают 
традиционных ценностей?
САША ФИЛИПЕНКО: Во-первых, мне 
хотелось написать принципи-
ально другой роман. Во-вто-
рых, мне было важно напи-
сать второй роман лучше, чем 
первый. И это получилось. 
«Замыслы» точнее. Относи-
тельно главного героя — я с 
вами не соглашусь. Он как раз 
едет к самому себе. Почему люди 
боятся постоянства? Это смотря 
что вы под этим подразумеваете. 
В бегстве от самого себя тоже 
можно достигнуть определенно-
го постоянства. 

Вы работали на двух абсолютно 
разных каналах: Первом и «До-
жде». В итоге ушли с обоих. От 
чего, куда или к чему бежите вы?

САША ФИЛИПЕНКО: Я всегда хотел за-
ниматься одним — писать рома-
ны. И бежал я именно в этом на-
правлении. Так что я очень рад, 
что мне удалось совершить этот 
побег.

Сейчас Год литературы прохо-
дит. Как вам кажется, что должно 
произойти за эти 12 месяцев 
важного для книжной отрасли? 
О чем нужно не забыть?
САША ФИЛИПЕНКО: Мне бы 
хотелось, что бы 
л и тер ат у р н а я 
жизнь России и 
Беларуси хотя 
бы самую ма-
лость напоми-
н а л а  ж и з н ь 
Франции. Па-
риж заклеен 
портретами пи-

сателей, которые рекламируют 
свои произведения. На город-
ских автобусах реклама книж-
ных новинок. По телевизору, на 
главных каналах страны,  в 
утренних и вечерних ток-шоу, 
ведущие и приглашенные гости 
обсуждают новые романы. Книга 
– важная часть французского об-
щества. Я говорю о масштабах, 
которые российскому и белорус-
скому читателю теперь, к сожа-
лению, даже сложно предста-
вить. 

Как «профессионального 
шутника» могу попросить 
вас пошутить на тему Года 
литературы? Вот, например, 
сюжет совсем свежий: на се-
веро-западе Москвы украли 
памятник Пушкину…

САША ФИЛИПЕНКО: Смешные но-
вости, как правило, сложно до-

кручивать. К тому же, я дав-
но не в форме, но с 

чего вы взяли, 
что его укра-

ли, а он не 
сам ушел? 

ОПЕРА Сегодня 
в Казани 
завершается 
оперный 
фестиваль 
им. Федора 
Шаляпина

БАС И БЕСС

Елена Чишковская

НЫНЕШНИЙ смотр (тридцать 
третий по счету) был посвящен 
140-летию Казанской оперы. 
Днем ее рождения считается ав-
густ 1874 года, когда антрепренер 
Петр Медведев впервые предста-
вил публике «Жизнь за царя» 
Глинки, поставленную силами по-
стоянной оперной труппы. Кру-
глая дата во многом определила 
тон и настрой нынешнего фести-
валя. Это нетрудно заметить и по 
афише (10 лучших оперных спек-
таклей ТАГТОиБ им. М. Джалиля 
разных лет, концертное исполне-
ние «Порги и Бесс» Гершвина), и 
по тщательно подобранным ис-
полнительским составам, и по це-
лой обойме приглашенных перво-
классных дирижеров.

Кульминацией форума стал 
блок из трех спектаклей в поста-
новке Михаила Панджавидзе: 
«Бориса Годунова» Мусоргско-
го, согласно неизменной фести-
вальной традиции, представили 
в день рождения Федора Шаля-
пина, 13 февраля. Выполненный 
по мотивам постановки Большо-
го театра с использованием 
эскизов Федоровского, этот 
спектакль на фестивале обрел 
особое звучание. К участию в 
нем приглашаются, как правило 
басы именитые. На сей раз пар-
тию Бориса блестяще исполнил 
солист Большого театра и Татар-
ской оперы Михаил Казаков. В 
роли Пимена убедительно и ярко 
выступил солист «Геликон-опе-

ры» Алексей Тихомиров. Да и 
разбитной Варлаам в трактовке 
Михаила Светлова-Крутикова 
также не обманул ожиданий пу-
блики.. 

Кроме «Бориса Годунова» на 
фестивале представили «Мадам 
Баттерфляй» Пуччини  и «Риго-
летто» Верди  — знаковые поста-
новки, во многом определившие 
современный облик Татарской 
оперы. Работая в традиционном 
ключе, не предполагающем ново-
модных режиссерских приемов, 
переносов действия в «современ-
ность», Михаил Панджавидзе 
тем не менее создает спектакли 
абсолютно современные, живые. 
Как ему это удается? Загадка. 
Даже роскошное , академичное 
оформление спектаклей, кажет-
ся,  лишь помогает режиссеру во-
плотить свой замысел...

Что же касается певцов, звезд-
ный фестивальный кастинг ока-
зался беспроигрышным. Дуэт ки-
таянки Сишенг Йи и Георгия 
Ониани, исполнявших главные 
партии в «Мадам Баттерфляй» на 
премьере почти шесть лет назад, 
и сейчас завораживал своей сла-
женностью. 

Заключительный спектакль 
фестиваля — «Риголетто» — стал 
бенефисом харизматичного ба-
ритона Бориса Стаценко, дер-
жавшего публику в эмоциональ-
ном напряжении до самой фи-
нальной сцены. 

 «Риголетто» был последним 
спектаклем нынешнего оперно-
го форума, но по традиции по-
клонникам великой музыки по-
дарили еще одну возможность 
встретиться с любимыми певца-
ми. Звезды фестиваля стали 
участниками двух завершающих 
масштабных гала-концертов 
(16, 17 февраля). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Казаков, 
солист Большого театра 
и ТАГГТОиБ им. М. Джалиля

«Казань творчески родной для меня 

город. Здесь я стал певцом и своего 

первого Бориса спел на этой сцене. 

Сейчас петь эту оперу здесь — в день 

рождения Шаляпина, в год, когда от-

мечается 140-летие Казанской опе-

ры, — для меня невероятная честь и 

волнение.

Шаляпинский фестиваль вообще осо-

бенное художественное явление. 

В наше непростое для культуры время 

сам факт, что фестиваль проходит, 

и проходит на таком высоком уровне, 

говорит о многом. 

Могу без всякого преувеличения на-

звать это настоящим подвижниче-

ским подвигом всех, кто стоит за орга-

низацией оперного фестиваля. Отсю-

да и результат: каждый день  фестива-

ля собирал полные залы . Настоящий 

праздник для горожан. Впрочем, раз-

ве только для них одних?! ». 

Балет Премьера балетов в Венской Штаатсопер объединила 
несколько культурных слоев

Иосиф и его страсти
Лейла Гучмазова

К
расивая без помпезно-
сти и статусная без 
снобизма, Венская 
опера не ведает круп-
ных потрясений. Она 

стабильно остается престижной 
сценой для оперных звезд, а по-
следние пять сезонов пережива-
ет подъем в балете. 

 Связано это с приходом в те-
атр на должность руководителя 
балета Мануэля Легри, знамени-
того премьера парижской Гранд-
опера, в свое время выдвиженца 
Рудольфа Нуриева и любимца ба-
летоманов всего мира, в том чи-
сле российских. Он сумел укре-
пить слабоватую балетную труп-
пу и зазвать в нее для постановок 
мировых знаменитостей, так что 
балет Венской Штаатсопер те-
перь только молится, чтобы Лег-
ри не вернулся в Париж. Только 
что ведомая им труппа показала 
премьеру двух балетов живого 
классика Джона Ноймайера «От-
звучавшие празднества» и «Ле-
генда об Иосифе».

Статус этого события очеви-
ден: оба балета написаны Рихар-
дом Штраусом, так что для Вены 
это главное балетное событие се-
зона. «Отзвучавшие празднест-
ва» появились на свет в 1941-м, 
став бегством композитора от 
действительности в гармонию 18 
века с ее изящными танцами 
Франсуа Куперена, по мотивам 
которых написана музыка. Уйти, 
впрочем, так и не удалось, и хоре-
ография Ноймайера отлично 
проявила сокрытые в музыке тя-
желые мысли: праздник кончил-
ся, гости ушли, хозяин у застав-
ленного бокалами стола ощуща-
ет момент пустоты. С ним остает-
ся набор па и выверенных тан-
цев, но простодушная гармония в 
них уже невозможна. 

С «Легендой об Иосифе» еще 
интереснее. Написанная Рихар-
дом Штраусом еще в 1914 году 
по заказу Сергея Дягилева к Рус-
ским сезонам, в свое время она 
не стала сенсацией вроде «Ве-
сны священной», но заняла ме-
сто в пантеоне балетов на би-
блейские темы. Тогда, в 1914-м, 
балет ставил Михаил Фокин, в 
нынешней программке театра 
запросто названный Мишелем. В 
1977 году крупнейший в мире 
коллекционер артефактов Рус-
ских сезонов Джон Ноймайер 
именно для этой труппы Венско-
го балета поставил «Легенду…» 

заново. Библейская легенда рас-
сказывает о прекрасном юноше 
Иосифе, которого собственные 
братья продали в рабство. Ока-
завшись при дворе египетского 
вельможи Потифара, он своим 
танцем поражает и хозяина 
дома, и его жену, понятно, что 
ничем хорошим эта история не 
может закончиться. Но приме-
ренная балетом век назад эроти-
ко-мистическая драма о страсти 

взрослой женщины к юному па-
стуху, как всегда у Ноймайера, 
обросла тонкими нитями эмо-
ций и разбором человеческих 
слабостей. Вместо пряной дра-
мы тут элегия о свойствах стра-
сти, заметки о людских отноше-
ниях. Первый раз Ноймайер ста-
вил «Легенду об Иосифе» в 1977 
году специально для Венской 
оперы, и он долго оставался у пу-
блики любимцем. У самого же 

Ноймайера этот балет стал пер-
вым в череде связанных с антре-
призой Сергея Дягилева.  

Сегодня, поставленный в но-
вой авторской редакции, он по-
чти не устарел,  как не устарева-
ют вечные чувства. А на смену ар-
тистам конца семидесятых при-
шла молодая поросль, и тут есть 
чему удивляться. Список арти-
стов Венского государственного 
балета легко читается русскоя-
зычным зрителем: в «Легенда об 
Иосифе» солировали Денис Че-
ревичко — Иосиф и Кирилл Кур-
лаев— Ангел, а утонченные эмо-
ции «Отзвучавших празднеств» 
искали Людмила Коновалова, 
Ирина Цымбал и другие. Особо 
хороши были солирующие Вла-
димир Шишов и чудная, точеная 
Мария Яковлева. Оба они вы-
пускники Академии русского ба-

лета имени Вагановой, уехавшие 
в Вену в середине 2000-х. Оба 
вписались в формат этой труппы, 
нарастив венскую элегантность 
на свою безупречную петербург-
скую выучку. Так что не меньше 
собственно премьеры впечатля-
ет удивительное смешение куль-
турных слоев во времени и про-
странстве: Рихард Вагнер и Сер-
гей Дягилев, «птенец» Рудольфа 
Нуриева нынешний глава Вен-
ского балета Мануэль Легри и 
живой классик-хореограф, на-
всегда очарованный Русскими 
сезонами, Джон Ноймайер. А так-
же новое поколение балетных ар-
тистов, ставших мировыми зве-
здами на сцене Венской Штаатсо-
пер.

Владимир Шишов 
и Мария Яковлева идеально вписа-
лись в состав Венской труппы.

«Смысловые галлюцинации» отыграли сет вместе с симфо-
ническим оркестром «Глобалис»

Акцент

 У каждой великой репризы 
очень высокая себестоимость

Акцент

 Новая постановка 
«Легенды об Иосифе» — 
элегия о свойствах страсти

Фоторепортаж на сайте  
www.rg.ru/art/1084393

Впервые церемония 
проходила одновре-
менно в Москве 
и Петербурге, 
 связанных 
телемостом

Звездный кастинг 
на фестивале 
оказался 
беспроигрышным
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Акцент  Почему нашим хоккеистам и сегодня стоит прислушиваться к  советам великого тренера 

Профессия: Тарасов
Павел Зарудный, Илья Зубко, 
Илья Соболев

В 
России поступила в 
продажу последняя 
книга легендарного со-
ветского хоккейного 
тренера Анатолия Та-

расова «Хоккей. Родоначальники 
и новички». Анатолий Владими-
рович написал ее незадолго до 
кончины. Впервые она увидела 
свет осенью 1995 года в США, а в 
России ранее ни разу не издава-
лась. В книге представлены вос-
поминания одного из самых титу-
лованных специалистов страны, а 
также уникальная подборка фо-
тографий из личного архива Тара-
сова. Предисловие к изданию на-
писал прославленный вратарь, 
президент Федерации хоккея Рос-
сии Владислав Третьяк, а после-
словие — другие известные воспи-
танники тренера Борис Михай-
лов, Борис Майоров и Николай 
Урюпин.

В то же время на телевидении 
вторую молодость обрел доку-
ментальный фильм, снятый еще в 
1991 году, — «Хоккей Анатолия Та-
расова». Авторами сценария лен-
ты являлись мэтр отечественного 
комментаторского цеха Геннадий 
Орлов и режиссер Эмиль Мухин. 
В фильме, который состоит из 
трех частей «Дилетанты», «Лю-
бители», «Профессия», можно 
увидеть уникальное интервью Та-
расова, в котором он рассуждает 
о современном хоккее, вспомина-
ет историю рождения этой игры в 
СССР, лучших игроков. И сегодня 
слова Тарасова не потеряли акту-
альности. Современной плеяде 
игроков стоит взять на вооруже-
ние советы тренера. Быть может, 
тогда мы наконец-то дождемся от 
нашей сборной победы на Олим-
пийских играх...

О фильме
Журналисты «РГ» связались с 

Геннадием Орловым, который 
поведал, как удалось «разгово-
рить» Анатолия Владимировича.

Геннадий Сергеевич, как вообще 
возникла идея снять фильм об 
Анатолии Тарасове?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Задумка принадле-
жала моему приятелю, режиссе-
ру Эмилю Мухину, светлая ему 
память. Он нашел средства на 
съемку, договорился с Анатолием 
Владимировичем, а ко мне обра-
тился сначала как бы за советом. 
Потом вдруг говорит: хочу, чтобы 
и ты поучаствовал. У меня такого 
желания, если честно, не было. 
Тогда Мухин составил список из 
пяти комментаторов, очень пред-
ставительный, с Евгением Майо-
ровым во главе — на согласование 
Тарасову. Потом звонит мне из 
Москвы: мол, Анатолий Влади-
мирович сказал, пусть Генка Ор-
лов будет. Хотя знакомы мы были 
шапочно. Брал у него, конечно, 
интервью, но не более того. Боль-
шой дружбы не было. Конечно, я 
относился к Тарасову с уважени-
ем и пиететом, даже в бане с ним 
довелось попариться, но так чтоб 
разговаривать по душам… В об-
щем, я выдвинул одно условие: 
соглашусь, если Тарасов расска-
жет всю правду про отношения с 
Бобровым и Пучковым, своими 
главными антагонистами.

Рассказал?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Да, и не только это. 
Спрашивал у него, на-
пример, про дикта-
торство.

З н а е т е ,  э т о 
было не так уж и 
просто, такие во-

просы напрямую задавать. Мы 
заранее к интервью не готови-
лись, он не знал наперед, о чем 
будем говорить. Но дал слово 
быть предельно откровенным и 
сдержал его. А что касается Пуч-
кова, была такая история. Нико-
лай Георгиевич в фильме очень 
высоко отозвался о Тарасове, на-
звал его гением тренировки. Ана-
толий Владимирович эту серию 
не просматривал: он заранее ви-
дел только первую, а остальные 
мы уже гнали с колес. И вот Тара-
сов, посмотрев фильм, набирает 
меня и буквально рыдает в труб-
ку. Старик был растроган: ты, го-
ворит, Генка, сделал для меня са-
мый большой подарок. Для него 
те слова Пучкова оказались 
очень важны. Ну и для меня это 
была радость автора. Не буду 
врать, я этой работой горжусь. 

Каким вообще человеком был 
Тарасов?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Это был человек-
эпоха. Помните лозунг: «Догнать 
и перегнать»? Тарасов был чело-
веком, который его воплотил в 
жизнь, по крайней мере в хоккее. 
Я его сравниваю с Сергеем Коро-
левым. Тот отец космонавтики, 
этот — нашего хоккея.

Это все-таки внешняя сторона 
медали. Каким он вам показался 
в личном общении?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Знаете, я, на мину-
точку, тоже не из робкого десят-
ка. Но захожу в комнату и чувст-
вую, что рядом со мной — гигант. 
Такое вот было ощущение. А он 
мне: Генка, ну что ты. Меня тогда 
в нем больше всего поразило то, 
как он сохранил светлость ума. 
Это ведь был 90-й год, Тарасов 
давно не работал из-за чиновни-
ков-завистников, которым он 
всегда говорил правду в лицо.

За время съемок мы с Анато-
лием Владимировичем сдружи-
лись, я вник в их жизнь с Ниной 
Григорьевной, ведь мне часто 
приходилось бывать у него дома. 
С каждым разом он раскрывался 
для меня все выше и выше. Мы на-
говорили около 20 часов, этого 
хватило бы серий на 15. Мухин 
предлагал мне их сделать, но пра-
ва на материал принадлежат не 
нам.

Не так давно был снят резонан-
сный фильм «Легенда 17», в ко-
тором Тарасов — один из цен-
тральных героев. Есть в кинош-
ном образе что-то общее с ори-
гиналом?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Некоторые эпизо-
ды в фильме сняты неловко, есть 
не совсем правдивые сцены, хотя 
для художественного фильма это 
не так важно. Я считаю, что все-
таки удалось это кое-что тара-
совское актеру Меньшикову сыг-
рать. Ухватить потрясающую, 
необыкновенную харизму. Вижу 
нынешних тренеров: ну это же 
пропасть. Тарасов ведь сам при-
думывал хоккей, был новатором.

В вашем фильме неоднократно 
приводятся примеры запредель-
ной самоотдачи спортсменов, 
практически самоотречения 
ради высокой цели. В современ-
ном спорте что-то похожее мож-
но наблюдать?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: А как вы думаете, 
откуда бралась эта самоотдача? Я 
бы на этом акцентировал внима-
ние. Помните, что недавно прои-
зошло в «Зените»: пришли Халк и 
Витсель, и команда 
развалилась. А 
все потому, что 
к остальным 

футболистам 

руководство не проявило элемен-
тарного уважения. Тарасов был 
примером того, с каким уважени-
ем надо относиться к игрокам. 
Трудно поверить, но Анатолий 
Владимирович даже организовал 

совет жен хокке-
истов. Он их 
собирал, что-

бы рассказать, как помочь ребя-
там. Тарасов был очень деликатен 
с игроками, хотя иногда и резал 
по-живому. Они его обожали, как 
бы там ни было.

Геннадий Сергеевич, последний 
вопрос. Как вы думаете, нынеш-
них наших звезд можно поста-

вить на одну 

доску с хоккейными героями 
прошлого?
ГЕННАДИЙ ОРЛОВ: Мне кажется, срав-
нивать не совсем корректно. 
Овечкин  и другие все же больше 
игроки НХЛ, блистают именно 
там. Фирсов, Харламов, Третьяк 
были супергероями для своего 
времени, и мне они 

ближе.

Анатолий Тарасов женился в 1939 году на девушке по 
имени Нина, которая училась вместе с ним в выс-
шей школе тренеров. Нина Григорьевна, которая 
была на десять месяцев старше своего мужа и про-
жила до 93 лет, вспоминала, что после того как Та-
расов сделал ей предложение, они не стали устраи-
вать пышных церемоний и просто пошли в Бауман-
ский райисполком Москвы, где расписались.
После этого молодые отметили событие в столовой 
института, заказав себе бефстроганов. В подарок 
невеста получила букет цветов и вазу. 

В феврале 1947 года на свет появилась их дочь Татья-
на, которая стала одним из самых знаменитых 
тренеров по фигурному катанию не только в России, 
но и в мире. Также в их семье выросла дочь Галина. 
Отец очень жестко воспитывал дочерей и каждый 
день в семь утра в любую погоду выгонял их на заряд-
ку. Кстати, именно дочери настояли, чтобы Тара-
сов купил своей супруге обручальное кольцо на «золо-
той» юбилей свадьбы. До этого времени «тратить 
деньги на ветер» Анатолий Владимирович катего-
рически не хотел.

Владислав Третьяк, 
трехкратный олимпийский чемпион, президент ФХР:

— Анатолий Владимирович любил важные встречи прово-

дить в парилке, и гостями его бани были его закадычный друг 

и сосед баскетбольный тренер Александр Гомельский и гла-

ва МИДа Андрей Громыко. Честно признаюсь, ходить вместе 

с Тарасовым в баню было невозможно — до того фанатично 

он парился. У него была своя собственная система: в бане, 

если температура переваливает за отметку 120 градусов, 

нужно взять обычную мочалку, окунуть в холодную воду и 

вложить в рот. Будет легче дышать, и пар не обожжет горло. 

Тарасов же пошел еще дальше. Он ложился на полку, нали-

вал в шайку холодную воду, опускал туда голову и пил. Его об-

рабатывали в четыре веника, а ему было все равно. Потом он 

выходил, выпивал пиво и решал все вопросы «на раз»...

Еще вспоминаю, как он умел мотивировать. Это было в 71-м 

году. В решающем матче уступали мы шведам после перво-

го периода — 1:2. Тарасов зашел в раздевалку и запел песню 

«Черный ворон» сначала тихо, потом громче. И помогло. 

Игра закончилась — 6:3, и мы стали чемпионами мира. Тара-

сов был великий психолог, и для него была сначала коман-

да, все вместе, а потом уже — личность. У нас в российском 

хоккее, увы, часто случается по-другому. 

Вячеслав Старшинов, 
двукратный олимпийский чемпион:

— В сборной у Тарасова никогда не было проблем и «дедов-

щины».

Спартаковцев хоть и было меньше, но относились к нам с 

уважением. Мы и с Анатолием Владимировичем Тарасо-

вым могли поговорить на равных. Он, если честно сказать, 

даже немного побаивался нас нравоучать. Знал, что можем 

ответить ничуть не хуже, чем он — задать вопрос. А вот его 

прямые подопечные по ЦСКА себе такого позволить не мо-

гли. Круглый год у него «под колпаком»были. У них же в ар-

мии вообще разговаривать не принято, только «есть», и все 

(смеется). 

Вячеслав Фетисов, 
двукратный олимпийский чемпион, сенатор:

— Для меня учителем, отцом в хоккее является Тарасов. Он 

вложил в меня больше, чем кто-либо. Два раза в год Анато-

лий Владимирович проводил собрания для молодых хокке-

истов и их родителей. А он приводил с собой звезд, кото-

рые выигрывали Олимпиады, чемпионаты мира, чтобы все 

чувствовали преемственность поколений. И говорил по-

нятные вещи. Скажем, спрашивает у мальчика: «Что такой 

печальный?» Тот отвечает: «Проиграли в финале «Спарта-

ку». Тарасов интересуется: «Родители в зале есть?»

Выходит мама, и тот ей вопросы начинает задавать:

— Моет полы?

— Нет.

— Мусор выносит?

— Нет.

— Ну и как же тут можно выиграть у «Спартака»...

Он был не только величайший отечественный тренер, но и 

философ, педагог.

Александр Пашков, 
олимпийский чемпион:

— «Не верю в талант, верю в труд» — это было кредо тренера 

Тарасова, которое он блестяще реализовал на деле. Сотни 

игроков держал он в своих руках, и не счесть примеров, 

когда из малоизвестного «полуфабриката» вырастала лич-

ность, занимавшая место в элите. На протяжении 30 по-

следних лет жизни судьба не раз сводила меня с ним в хок-

кейной жизни. Видел я его и в неформальной обстановке. 

Что запомнилось в нем? Всегда и везде он был человеком 

идеи. Жил игрой и заставлял это делать окружавших его 

людей. Требовательность в работе (не без доли юмора) ба-

лансировала на грани возможностей человека. Никогда не 

был доволен достигнутым, легко нес бремя славы, не тер-

пел излишеств в любых проявлениях. Был знатоком чело-

веческих страстей и отношений, умело использовал в ра-

боте и поощрение, и наказание.

О диктаторстве
— Я думаю, что, наверное, пра-

вильно меня считали… наверное, 
диктатором. Может быть, это 
слово и подходит. Как считали, 
так и считали. Я в этом убежден, 
и это проверено жизнью в тяже-
лейших хоккейных боях — я не по-
зволял наступать себе на пятки, 
на мозоли. Мне казалось, что я 
знаю, что я делаю. Если бы я по-
давлял чем-то своих игроков, то 
не была бы воспитана целая плея-
да выдающихся хоккеистов. Да, я 
был суров. Придумывал не толь-
ко трехразовые, но и четырехра-
зовые тренировки. Это очень тя-
жело. Но я это делал не из сумас-
бродства. Знал, что мы иначе их, 
этих канадцев, не догоним. И од-
новременно я истязал не только 
их, а и себя. Когда мне говорят 
«грубый тренер», я хочу спро-
сить этих товарищей: «Он спра-
ведливый или нет?» Если он руга-
ет тебя, он это делает для своего 
«я», для своего величия, или он 
это делает для тебя?

Тактика пришла во сне
У меня возникла мысль изме-

нить тактику игры. Она называ-
лась тактикой с двумя хавбека-
ми. Я провел эксперимент, уве-
рился в том, что я прав, и мне 
нужно было сделать выдающееся 
звено. У меня на все роли были 
игроки. Центральный защитник 
один только должен быть — Алек-
сандр Павлович Рагулин. В то 
время ему уже было 32 года, у 
него уменьшился маневр, но у 
него был нюх, тактический рас-
чет замечательный. Ему не хвата-
ло немножко характера, но я ему 
сказал:

«Хочешь еще поиграть? Ты из 
доброго дядьки должен превра-
титься в жестокого. Здесь, на пя-
тачке, все должно гореть». Он от-
ветил: «Я постараюсь». Мне ну-
жен был очень сильный игрок. Я 
не хотел брать из другой пятерки. 
Кого? Долго я думал. И тут мне 
приснилось, что левым хавбеком 

играет Толька Фирсов. Но как 
Фирсову об этом сказать? Луч-
ший нападающий мирового хок-
кея. Я ему скажу, а он ответит, что 
не будет играть на этой позиции 
и вообще закончит. Почему он не 
может так сказать? Он — выдаю-
щийся хоккеист планеты. Он в 
прошлом году получил приз луч-
шего нападающего. Я не помню, 
как подошел к нему, но знаю, что 
очень волновался перед этой пер-
вой беседой. Шел 1971 год. И я не 
думал, что он мне так ответит. Он 
сказал:

«Это нужно для хоккея? Или я 
подопытный кролик?» Я ответил: 
«Только для хоккея, это все пере-
ворачивает в мировом хоккее». Я 
никому не рассказывал и пер-
вым, с кем я поделился, был Фир-
сов. Он сказал:

«Делайте, как вы хотите. Что 
мне нужно?» Я ему все объяснил 
и сказал: «Ты подумай два-три 
дня, сегодня не отвечай. Тебе все 
остальное понравится. Кстати, 
по моей идее ты должен забивать 
не меньше, а больше, чем ты де-
лал это раньше». Он позвонил в 
этот же день и сказал, что согла-
сен. Ему оставалось играть два-
три года. Кстати, он на этой роли 
провел два сезона. Мы были бес-
спорными чемпионами и этой 
новой системой, этим составом 
поразили весь мир. Эта пятерка 
никому не проиграла в междуна-
родных матчах.

Как возвращался Харламов
— В чем была сила этого хокке-

иста — он забить мог в окружении 
трех-четырех игроков. С ним 
всегда весело игралось. Он не 
умел обижаться. А как же его 
били канадцы. Как они его нена-
видели за то, что он их обыгры-
вал.

Валера был нашенский. Он от-
вечал духу нашего времени, на-
шей скромной жизни. Валерка 
помогал нам, тренерам. Он счи-
тал, что от нас все зависит. Он, 
выдающийся, был очень дисци-

плинированным. Так получи-
лось, что после первой автоката-
строфы, в которой он получил 
большие увечья, он вышел на лед. 
Позвонил и сказал: «Анатолий 
Владимирович, у меня не идет об-
водка, я ее потерял». Я посовето-
вал ему прийти к Вене Быстрову 
и попросить, чтобы он дал спар-
ринг-партнеров из юношеской, 
молодежной команды. Чтобы иг-
рать одному против семи-восьми 
соперников, обводить до послед-
него. Если бы вы видели, как он 
выполнял просьбу тренера! И он 
восстановился!

О новом подходе Третьяка
— Третьяк, в отличие ото всех 

вратарей, вошел в обойму миро-
вого хоккея, когда появились за-
гнутые крюки, когда шайба лете-
ла со страшной скоростью, пере-
бивая большую берцовую кость. 
В то время мы почувствовали, 
что броски с семи-восьми метров 
отразить на зрительном эффекте 
невозможно. Нам здесь помогли 
ученые, физиологи. И возникла 
проблема — постараться постро-
ить игру на интуиции. И Третьяк, 
смышленый 16-летний мальчиш-
ка, первым стал осваивать эту 
древнюю роль вратаря в новом 
совершенно качестве. Если кто 
посмотрит все кадры с участием 
Третьяка, то ему почему-то шай-
ба все время попадает в ловушку, 
а не ловушка ловит шайбу. Это 
возможно было только при двух 
условиях. Во-первых, культура 
Третьяка — она выше, чем у пре-
дыдущих вратарей. И, самое глав-
ное, Третьяку было сказано: иг-
рать в футбол, баскетбол. Он дол-
жен был  все время отвечать себе 
на вопрос — куда может быть пе-
редача, куда может быть брошен 
предмет. И вот эта новая идея, что 
он первооткрыватель нового под-
хода в совершенствовании ма-
стерства вратаря, — это его под-
няло. Хороший мальчишка из хо-
рошей воспитанной семьи. Один 
недостаток — он рано ушел. 

ГОВОРИТ АНАТОЛИЙ ТАРАСОВ 

Сборная СССР по хоккею с шайбой 1969 года. Первый ряд (слева направо): Евгений Мишаков, Валерий Харламов, Евгений Поладьев, Вячеслав Старшинов, Виктор Зингер (лежит), Борис Михайлов, Владимир Михайлов, Игорь Ромишевский, Виталий Давыдов, Александр Мальцев, Владимир Викулов, 
Анатолий Тарасов (тренер команды). Второй ряд: Аркадий Чернышев (старший тренер), Владимир Лутченко, Виктор Кузькин, Юрий Репс, Владимир Юрзинов, Александр Рагулин, Борис Майоров, Олег Зайцев, Анатолий Фирсов. Снимок сделан 1 марта 1969 года.

Знаменитые тренеры: Анатолий Тарасов и Татьяна Тарасова — отец и дочь. 1987 год.
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ВЕЛИКИЕ ИГРОКИ — О ВЕЛИКОМ ТРЕНЕРЕ

ЛЮБОПЫТНЫЙ ФАКТ
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Павел Петровский

В 
турецком Эрзуруме завер-
шился последний, шестой, 
этап Кубка мира по шорт-

треку.
По итогам соревнований наш 

олимпийский чемпион Сочи в 
эстафете Семен Елистратов стал 
обладателем Кубка планеты на 
дистанции 1000 метров. 

Судьба титула решалась в фи-
нальном забеге, в котором кроме 
нашего спортсмена принимал 
участие чемпион Европы 2015 
года голландец Шинки Кнегт, ли-
дировавший к тому моменту в 
кубковом зачете. Решающий за-
бег Семен провел в великолеп-
ном стиле и победил, показав 
время 1 минута 25,237 секунды. 
Всего в сезоне-2014/15 Елистра-
тов принимал участие в четырех 
стартах на 1000 метров на эта-
пах Кубка мира — дважды был 
первым и дважды вторым. Всего 
Елистратов набрал 36 000 очков, 
а у голландца Кнегта оказалось 
меньше баллов —35 200. 

«Для меня победа в общем за-
чете на этой дистанции очень 
приятна. Да-да, не столь важна, 
наверное, сколько приятна. 
Именно так. Дело в том, что я 
принимал участие не на всех ше-
сти этапах, а только на четырех, 
поэтому результат полезен с точ-
ки зрения психологии. Я пони-
маю, что могу побеждать, но это 
только небольшой шаг вперед. 
Мне еще нужно много работать, 
развиваться. Но ведь главное — 
поставить цель и идти к ней, не 
так ли?» — философски проком-
ментировал свой успех Елистра-
тов в интервью мировым инфор-
мационным агентствам.

Еще одним триумфатором 

стал Дмитрий Мигунов, который 
выиграл Кубок мира на дистан-
ции 500 метров. Отметим, что 
наш спринтер выступал в Эрзу-
руме в ранге досрочного победи-
теля. 

Разумеется, болельщики жда-
ли хороших результатов и от ше-
стикратного чемпиона Зимних 
игр Виктора Ана. 

Увы, травмировавший ранее 
на этапе в Дрездене голеностоп 
Виктор в Турции побед не добил-
ся, но стал вторым на дистанции 
1000 метров и выиграл «бронзу» 
на полуторке. 

Болельщиков не может не 
волновать состояние лидера на-
шей сборной, ведь не секрет, что 
чемпионат мира по шорт-треку 
пройдет в российской столице 
уже совсем скоро: с 13—15 марта. 
Соревнования будут проводить-
ся в ледовом дворце «Крылат-
ское», и многие придут смотреть 
специально на нашего непобеди-
мого Ана.

Впрочем, любителей шорт-
трека поспешил успокоить глав-
ный тренер сборной России, Се-
бастьян Крос. Французский спе-
циалист сообщил, что Ан успеет 

восстановиться к главному стар-
ту года:

— На сегодняшний день Вик-
тор не готов на 100%, и что скры-
вать — его кондиции, конечно, не 
на максимуме. Но сейчас, по-
сле возвращения в Москву, он 
сразу начнет восстанавли-
ваться по специальной про-
грамме, чтобы подойти к 
чемпионату на высоком 
уровне.  Думаю, что в 
марте мы сможем уви-
деть прежнего Виктора.

Что касается соста-
ва сборной России, то 

предварительно на ЧМ-2015 у 
мужчин выступят: Виктор Ан, 
Семен Елистратов, Руслан Заха-
ров (все — индивидуальные ди-
станции), Владимир Григорьев и 
Дмитрий Мигунов (эстафета). 

У женщин основу команды со-
ставят: Софья Просвирнова, 
Екатерина Константинова, Евге-
ния Захарова (индивидуальные), 
Екатерина Стрелкова и Эмина 
Малагич (эстафета).

По регламенту на чемпионате 
мира разрешается включать в 
заявку 10 спортсменов — по пять 
мужчин и женщин. 

Акцент

 Увидеть лучших мастеров 
шорт-трека болельщики 
смогут с 13 по 15 марта, 
во время чемпионата 
мира в Москве

НОВОСТИ

Мутко доволен
подготовкой 
к футбольному
чемпионату

У ЧМ 
НЕТ ПРОБЛЕМ
ВЧЕРА в Константиновском 
дворце в Санкт-Петербурге со-
стоялось пятое по счету заседа-
ние совета оргкомитета «Рос-
сия-2018» при участии мини-
стра спорта РФ Виталия Мутко и 
генерального секретаря ФИФА 
Жерома Вальке.

Место для мероприятия вы-
брано не случайно, ведь именно 
здесь, в Константиновском двор-
це, 25 июля пройдет предвари-
тельная жеребьевка чемпионата 
мира по футболу-2018. Как сооб-
щил Жером Вальке, на этой цере-
монии ожидается порядка 2,5 
тысячи гостей.

— Мы рассмотрели все аспек-
ты. Успех предопределяет ком-
плексный подход. Важно и стро-
ительство объектов, и размеще-
ние гостей. Это является стер-
жневым направлением. Но и все 
остальное тоже важно: тран-
спорт, размещение, телекомму-
никации. Больших проблем у нас 
не возникает, мы работаем боль-
шой слаженной командой едино-
мышленников. Цель у команды 
одна: провести ЧМ-2018 на вы-
сочайшем уровне, — сказал на 
пресс-конференции Мутко.

Наши
волейболисты
узнали
соперников

НАЧНЕМ 
В ЛОМБАРДИИ 
В СОФИИ состоялась жеребьев-
ка финального раунда мужского 
чемпионата Европы, который 
пройдет в октябре в Болгарии. 
Сборная России едет на этот тур-
нир в ранге действующего обла-
дателя титула.

Команда Андрея Воронкова 
наряду с несколькими другими 
топ-сборными была освобожде-
на от процедуры отбора и на же-
ребьевке попала в число сеяных. 
В итоге россияне оказались в 
группе D, куда попали бронзо-
вый призер прошлого чемпиона-
та Европы Сербия, а также Сло-
вакия и Финляндия. По регла-
менту лучшая команда из каждо-
го квартета напрямую выходит в 
четвертьфинал, а сборные, за-
нявшие второе и третье места, 
поборются за оставшиеся путев-
ки в дополнительном раунде 
плей-офф.

Свои матчи сборная России 
проведет в Бусто-Арсицио. Это 
небольшой городок с населени-
ем в 80 тысяч человек, располо-
женный в провинции Ломбар-
дия, к северу от Милана. Решаю-
щие встречи турнира примет Со-
фия. Чемпионат Европы-2015 
начнется 9 октября, а финал на-
мечен на 18 октября.

Бразилец
продлил
контракт
с «Зенитом»

ХАЛК 
ОСТАНЕТСЯ
ПИТЕРСКИЙ «Зенит» офици-
ально объявил о подписании но-
вого контракта с бразильским 
нападающим Халком. Самый до-
рогой футболист российского 
чемпионата останется в городе 
на Неве вплоть до завершения 
сезона 2018/19.

Напомним, что Халк перешел 
в «Зенит» осенью 2012 года из 
португальского «Порту», подпи-
сав пятилетний контракт. Общая 
сумма компенсации, которую 
выплатил клуб из Петербурга, по 
разным оценкам, составила до 
60 миллионов евро. За эти нема-
ленькие деньги «сине-бело-голу-
бые» получили забивного напа-
дающего, который старается от-
работать контракт по максиму-
му. В 92 матчах за «Зенит» Халк 
забил 44 мяча и сделал 35 голе-
вых передач — более чем серьез-
ная статистика.

По новому соглашению бра-
зилец останется в питерской ко-
манде на два сезона дольше, чем 
предполагалось по первому кон-
тракту. Улучшились ли при этом 
финансовые условия для фор-
варда, не сообщается. Неизвест-
на и сумма отступных для потен-
циальных покупателей.

Подготовил Иван Ильин

Футбол Матчем ПСЖ — «Челси» стартует плей-офф Лиги чемпионов

«Аристократы» 
в Париже

Артур Нанян 

Б
ольшой футбол возвра-
щается после зимней 
паузы. Сегодня прой-
дут первые два поедин-
ка плей-офф Лиги чем-

пионов. 
В Париже встретятся два глав-

ных «толстосума» мирового фут-
бола — «Пари Сен-Жермен» и 
«Челси». Суммарная стоимость 
двух команд, по версии автори-
тетного портала transfermarkt.
de, составляет 855 миллионов 
евро, из которых 484 приходится 
на долю лондонцев.

Главный тренер «Челси» Жозе 
Моуринью ни в одном своем клу-
бе не стеснялся тратить большие 
деньги на футболистов. В отли-
чие от многих коллег, португалец 
активен и в зимнее межсезонье, 
чему доказательство переход из 
«Фиорентины» за 30 миллионов 
евро Хуана Куадрадо в конце ян-
варя.

Но даже без колумбийца «Чел-
си» в этом сезоне стабилен и при-
ближается к первому чемпионст-
ву с 2010 года. Несмотря на успе-
хи на внутренней арене, амбиции 

болельщиков и руководства «си-
них» простираются далеко за 
пределами Премьер-лиги, им по-
давай победу в Лиге чемпионов. 
Прекрасно понимает это и Моу-
ринью, который еще до жере-
бьевки 1/8 финала предрекал 
противостояние именно с ПСЖ.

Нетрудно догадаться, почему 
именно парижан Моуринью 
больше всего желал видеть в со-
перниках. В предыдущем розыг-
рыше Лиги чемпионов на стадии 
четвертьфинала «Челси» одолел 
парижан, забив решающий гол в 
противостоянии в компенсиро-
ванное время. То поражение 
сильно ударило по самолюбию 
ПСЖ и его главной звезды Злата-

на Ибрагимовича, который еще 
ни разу не выигрывал Лигу чем-
пионов.

Очередную драму в этом сезо-
не Златан и его команда пережи-
ли на минувших выходных в до-
м а ш н е м  п о е д и н к е  п р от и в 
«Кана». Ведя 2:0 по ходу матча, 
парижане в концовке пропусти-
ли два гола, причем доигрывали 
эту встречу подопечные Лорана 
Блана вдевятером, потеряв двух 
человек из-за травм. Сыграв вни-
чью, ПСЖ упустил шанс стать ли-
дером французского чемпиона-
та. К слову, забитый гол против 
«Кана» Ибрагимович отпраздно-
вал весьма необычным образом: 
швед снял с себя футболку и про-

демонстрировал новую татуи-
ровку. Златан нанес на свое тело 
50 имен людей, которые страда-
ют от голода в мире. Благородный 
жест обошелся 33-летнему фор-
варду дисквалификацией на важ-
нейший матч с «Монако». Но 
пока парижане думают только о 
противостоянии с «Челси», в ко-
тором фаворитами считаются 
лондонцы.

Параллельно во Львове состо-
ится первая часть, возможно, не 
такого грандиозного по вывеске, 
но оттого не менее интригующе-
го противостояния «Шахтер» — 
«Бавария».  

Прошлогодний разгром от 
«Реала» в полуфинале, когда 
мюнхенцы проиграли 0:5 по сум-
ме двух матчей, стал большим 
ударом по амбициям Хосепа 
Гвардиолы и его команды, кото-
рая в этом сезоне намерена по-
вторить успех 2013 года, когда 
мюнхенцы выиграли Лигу чем-
пионов. Помочь им в этом может 
и ситуация во внутреннем чем-
пионате, где «Бавария» идет на 
первом месте с большим отры-
вом и может сместить акцент на 
еврокубки. Что касается «Шахте-

ра», то подопечные Мирчи Луче-
ску с начала декабря не проводи-
ли официальных игр. Впрочем, 
один из лидеров «горняков» Тай-
сон уверяет, что его команда не 
уступает «Баварии».

— Во время паузы мы провели 
товарищеские матчи с достаточ-
но сильными оппонентами. Ду-
маю, в плане готовности мы не 
отстаем от «Баварии, — рассказал 
Тайсон в интервью клубной 
пресс-службе.

Акцент

 Суммарная трансферная 
стоимость игроков «Челси» 
и ПСЖ составляет 
855 миллионов евро

ШОРТ-ТРЕК Семен Елистратов и Дмитрий Мигунов выступят 
на чемпионате мира в Москве в ранге победителей Кубка планеты

На ход ноги

ХОККЕЙ  Овечкин провел 
феноменальный матч 
против «Анахайма» 

Охота на «уток» 

Илья Зубко

ПЕРВОЙ звездой очередного игрового дня в Националь-
ной хоккейной лиге признан российский нападающий 
«Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин. В матче про-
тив «Анахайма» он дважды забил сам и два раза ассисти-
ровал партнеру. И вышел на первое место в списке луч-
ших снайперов НХЛ.

«Утки» из Анахайма являются для «столичных» на 
редкость удобным соперником. Поскольку команды 
играют в разных конференциях, то встречаются они 
довольно редко. И каждый визит «Вашингтона» в Кали-
форнию заканчивается для «уток» плачевно — послед-
няя домашняя победа «Анахайма» над «Кэпиталз» да-
тирована аж 11 декабря 2002 года. И стараниями капи-
тана «столичных» Овечкина эта серия была продолже-
на.

Гости пропустили 
уже через минуту по-
сле начала игры, но 
мгновенно соорудили 
достойный ответ. 
Бэкстрем выиграл 
вбрасывание в чужой 
зоне, скинул шайбу на 
Овечкина, и Алек-
сандр, остановив сна-
ряд ногой, отправил 
его в сетку эффек-
тным щелчком. А в середине периода Ови, опять-таки не 
без участия своего верного оруженосца Бэкстрема, 
оформил дубль. На этот раз он отличился фирменным 
броском в касание с левого фланга. Правда, «утки» к это-
му моменту также успели забросить вторую шайбу. И во-
прос о победителе пришлось отложить.

Во втором периоде «Вашингтон» вышел вперед ста-
раниями Юханссона, после чего успех закрепил Бура-
ковски. Ассистировал ему как раз Овечкин. Российский 
форвард не стал бросать наобум, а выкатил шайбу сво-
бодному партнеру — 4:2. Похожую комбинацию эта па-
рочка разыграла еще раз на 50-й минуте, когда Алек-
сандр прошел по левому флангу и отпасовал направо 
Бураковски. Тот красиво обвел вратаря Гибсона и уста-
новил окончательный счет — 5:3 в пользу «Вашингто-
на».

Эта победа позволила «столичным» закрепиться на 
седьмом месте в Восточной конференции. А капитан «Ва-
шингтона», набрав четыре очка за результативность, 
был признан первой звездой не только этого матча, но и 
всего игрового дня в НХЛ. Более того, Овечкин благодаря 
дублю обошел в списке лучших снайперов Лиги Рика 
Нэша. На счету Александра теперь 36 шайб. Ну а в рей-
тинге лучших бомбардиров Саша поднялся на шестое 
место. У него теперь 57 баллов по системе «гол плюс 
пас». Лидирует здесь Патрик Кейн из «Чикаго» — 63 очка 
(27 шайб и 36 передач).

— Для нас это был очень важный матч с точки зрения 
психологии, — отметил после игры Овечкин в беседе с 
журналистами. — Нам нужно было вернуть уверенность, 
особенно после вчерашнего поражения от «Лос-Андже-
леса». Накануне мы очень старались, но не смогли до-
биться успеха. Но сейчас мы сделали как раз то, что 
должны были. И в нашей раздевалке царит отличная ат-
мосфера.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
«Сибсельмаш» выиграл 
турнир на Красной 
площади

Не дети — 
«золото»!

Алексей Павлов

В МОСКВЕ на Красной площади завершился финаль-
ный этап пятого турнира по мини-хоккею с мячом среди 
детских команд на призы Патриарха Московского и всея 
Руси.

Победителями соревнований стали ребята из новоси-
бирского клуба «Сибсельмаш». В матче за главный приз 
сибиряки одолели сборную Нижегородской области — 
4:3.

В поединке за «бронзу» кировская «Родина» также с 
перевесом в один мяч была лучше кемеровского «Куз-
басса» — 4:3.

Напомним, что в этом году право сыграть на Красной 
площади в финале турнира получили восемь команд со 
всей страны, победившие в отборочных соревнованиях в 
своих федеральных округах.

Одним из почетных гостей турнира стал семикрат-
ный чемпион мира по хоккею с мячом, лучший хоккеист 
XX века Николай Дураков.

«Король бенди», как назвала Дуракова мировая прес-
са, поделился своими впечатлениями от увиденного в 
российской столице:

— На самом деле я приехал на 80-летие к нашему вели-
кому хоккеисту Михаилу Семеновичу Осинцеву. И так 
совпало, что сегодня кроме громкого юбилея еще про-
шел финал турнира Патриарха! Было очень интересно 
посмотреть, как играет подрастающее поколение и как 
развивается хоккей с мячом. Скажу вам так, пока в рус-
ский хоккей играют на Красной площади, то наш вид 
спорта жив и здоров. Было очень приятно увидеть горя-
щие глаза ребят. Спасибо Патриарху, который курирует 
турнир, и нашей Федерации хоккея с мячом во главе с Бо-
рисом Скрынником. Они делают доброе и полезное дело!

К матчу против «Челси» Златан 
Ибрагимович и компания подходят 
не в самом лучшем настроении.

Александра Овечкина признали первой звездой игрового дня 
в НХЛ.

Овечкин забросил 
уже 36 шайб 
и вышел на первое 
место в списке луч-
ших снайперов НХЛ

Онлайн-трансляция матча 
«ПСЖ» — «Челси» на сайте 
www.rg.ru/sujet/4504
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 февраля, вторник
НТВ Плюс Футбол 1 
22.00 «ПСЖ» — «Челси». 

Прямая трансляция.

НТВ Плюс Футбол 2
22.30 «Шахтер» — «Бавария». 

Прямая трансляция.

ЦИФРА

4
МЕДАЛИ
завоевали на чемпи-
онатах мира по 
шорт-треку россий-
ские спортсмены.

На дистанции 1000 метров 
нашему Семену Елистратову 
нет равных в мире.

A
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ВОПРОС ДНЯ

Какие навыки 
необходимы 
сегодня?
Сергей Агапкин,

телеведущий:

 — В определенной степени сегод-
ня трудно прожить без умения 
пользоваться Интернетом. Лет 
пять назад я бы может сказал про 
умение выстраивать коммуника-
цию, но в настоящее время даже 
самые отъявленные социофобы с 
помощью сети умудряются най-
ти себе работу, а бывает даже и 
спутника жизни.

Юлия Зотова,
психолог:

 — С точки зрения профессио-
нальной реализации самое глав-
ное умение — это умение быстро 
учиться. Тогда в любой меняю-
щейся ситуации человек будет 
чувствовать себя комфортнее. Из 
психологических сторон разви-
тия человека самые востребован-

ные сегодня — это саморегуля-
ция, уверенность в себе и умение 
брать на себя ответственность.

Аркадий Инин,
сценарист:

 — Есть два типа творческих лю-
дей — Моцарт и Сальери. Как су-
ществуют первые, я не знаю, но 
им подвластна творческая энер-
гия. Они могут гулять напропа-
лую, а потом сесть и написать что 
надо за 10 минут. А большинство 
— это Сальери. Их сила в пятой 
точке. Точнее в умении сконцен-
трироваться и сидеть, писать; пи-
сать и сидеть, пока не получится. 
Однако с усидчивостью не рож-
даются. Ее тоже надо развивать и 
это умение, на мой взгляд, сегод-
ня самое необходимое.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен
Самое время для воплощения в 
жизнь невообразимых проектов.

Телец
Наступил подходящий момент 
для завершения старых дел. 

Близнецы
Держите язык за зубами. Иначе 
вам придется предпринять нема-
ло усилий, чтобы сохранить лицо.

Рак
Возможны непредвиденные ситу-
ации как в быту, так и на работе. 

Лев
Собирайтесь с силами, и вперед, 
на штурм всех ваших проблем. 

Дева
Излишняя нервозность может 
подтолкнуть вас к опрометчивым 
поступкам.

Весы
Если вы стараетесь уйти даже от 
тех дел, которые приносили удо-
вольствие, возьмите тайм-аут. 

Скорпион
Постарайтесь сделать все сами, 
без помощи партнеров и коллег. 

Стрелец
Свидание, которое вы ждали це-
лую неделю, будет отложено на 
неопределенный срок. 

Козерог
Подумайте еще раз, готовы ли вы 
к разрешению назревшего кон-
фликта?

Водолей
Необходимость тратить время на 
маловажные дела будет вас раз-
дражать.

Рыбы
День принесет глубокие пережи-
вания, даст возможность осоз-
нать свои ошибки и исправить их. 

ГОРОСКОП

17.02| ВТОРНИК

12 февраля
Екатерина Забродина, Ариадна Рокоссовская
www.rg.ru/art/1083555
Европейские политики довольны результатами минских 
переговоров. Так, президент Франции Франсуа Олланд за-
явил, что «это большое облегчение для Европы». По сло-
вам декана факультета мировой экономики и мировой по-
литики НИУ ВШЭ Сергея Караганова, сложилась ситуа-
ция, когда у европейцев на кону стоит очень многое. Я счи-
таю, что политика, основанная на передергивании фактов, 
лжи, лицемерии, приводит к возникновению конфликтов в 
разных районах света, которые так нужны США. Такая по-
литика — одно из условий выживания этой страны. 
Борис Камаев

Опубликованы фото китайского 
истребителя-невидимки
Антон Валагин
www.rg.ru/art/1045702
Абсолютной невидимости достичь нельзя, но можно сде-
лать самолет менее заметным — это и есть технология, ко-
торую именуют модным английским словечком, означаю-
щим «воровство» (stealth). Для этого самолет покрывают 
слоем радиопоглощающего материала, а также придают 
ему «гробовидную», оребренную форму, чтобы радиолучи 
от РЛС отражались не назад, к приемной антенне, а в сто-
рону от нее. Ну и наличие двигателей, позволяющих летать 
на сверхзвуке, не включая форсаж, уменьшает тепловую 
заметность. Вооружение очень желательно прятать во вну-
тренних грузовых отсеках (см. пункт о радиолокационной 
заметности). Что до китайских разработок — это очень 
сильные и интересные проекты, но слабых мест ровно два 
— бортовая электроника и двигатели.
Ivan W. Kudishin 

Уйдут в защиту
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1047692
Утверждены предложения по реформированию системы 
юридических услуг в стране. В  первую очередь это вопрос 
о введении «адвокатской монополии», когда гражданин не 
сможет нанять для защиты своих интересов в суде никого, 
кроме адвоката. О какой аттестации и повышении уровня 
квалификации может идти речь, если в стране полно не-
компетентных и адвокатов, и юристов. Для чего нужно со-
здавать эти ступени? Считаю, что надо начать с образова-
ния и тех заведений, которые его дают. 
Марк Лебедев

Сибиряк выиграл в лотерею 
184,5 миллиона рублей
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/924158
Честно скажу, никогда не выигрывал в лотерею. Но особо 
никогда не увлекался. А вот моя мама — настоящая фанат-
ка, высчитывает комбинации, прислушивается к интуи-
ции, шифрует сны... Но пока ничего серьезного не выигры-
вала. Зато мы знаем, какой для нее лучший подарок на все 
праздники. С братом заваливаем ее билетиками и в душе 
надеемся, что когда-то она выиграет в Гослото заветный 
приз и мы уж точно не останемся в сторонке.
Валентин Захаров

Сборная России заняла первое место на зимней 
Универсиаде
Александр Ерастов
www.rg.ru/art/1084074
Зимняя Универсиада 2015 года завершилась победой 
сборной России в общем медальном зачете. Это стало из-
вестно после того, как наша команда по керлингу выиграла 
в финале. Наши керлингистки супермолодцы: студентки, 
спортсменки, красавицы. В финале не просто обыграли 
грозных канадок, а совершили настоящий спортивный по-
двиг, победили, проигрывая в середине матча, — 2:6!
Stryi Su
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Москва -14...-15, облачно

Санкт-Петербург -10...-3, облачно

Анадырь -29...-28, облачно

Архангельск -11...-7, облачно

Астрахань -9...-5, снег

Благовещенск  -14...-4, облачно

Владивосток -7...-1, облачно

Волгоград -15...-12, облачно

Воронеж -13...-9, солнечно

Екатеринбург -20...-11, облачно

Иркутск -12...-4, облачно

Казань -18...-15, облачно

Калининград -5...0, облачно

Краснодар -6...-3, снег

Магнитогорск -22...-14, снег

Мурманск -7...-3, снег

Нижний Новгород -14...-8, облачно

Новосибирск -13...-8, снег

Омск -18...-11, снег

Орел -15...-8, облачно

Оренбург -19...-11, облачно

Пермь -27...-14, облачно

Ростов-на-Дону -11...-6, снег

Севастополь -9...-4, облачно

Симферополь -9...-5, снег

Сочи +2...+7, дождь

Тамбов -16...-10, солнечно

Тюмень -25...-15, облачно

Уфа -20...-14, облачно

Хабаровск -16...-6, облачно

Челябинск -21...-12, облачно

Чита -26...-6, облачно

Элиста -9...-4, снег

Южно-Cахалинск -4...0, снег

Якутск -27...-18, облачно

Ярославль -15...-8, солнечно

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
День ожидается мороз-
ный и солнечный. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 766 мм ртут-
ного столба.

СРЕДА
Изменения коснутся 
лишь атмосферного дав-
ления, которое составит 
755 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Потеплеет, возможен не-
большой снег. Атмосфер-
ное давление составит 
751 мм ртутного столба.

Бывают такие города и страны, на которые лучше смотреть или ночью, или из иллюминатора самолета. В темноте на земле видны 
только огни фонарей и подсвеченные здания, а они всегда смотрятся красиво. При взгляде с высоты наблюдению доступен толь-
ко общий план. Виды далеки, широки, но без подробностей и лишних деталей. В минувшие выходные лидер Северной Кореи — 
одной из самых закрытых стран мира — Ким Чен Ын с борта своего персонального самолета осмотрел новый квартал Пхеньяна, 
построенный специально для ученых. И, судя по обнародованным картинкам, отдал чиновникам несколько распоряжений о даль-
нейшем совершенствовании жизни в Северной Корее. Видимо, прозорливый глаз потомственного руководителя государства смог 
ухватить все важное даже с изрядного расстояния. Недавно Ким Чен Ын назвал свою столицу городом мирового класса, которо-
му завидуют крупнейшие мегаполисы мира. И авиационная экскурсия, похоже, его еще раз убедила в этом.

СОБЫТИЕ

15.02| ВОСКРЕСЕНЬЕ

НЕ ТВОЕ — не трогай. Этот 
древний постулат, за наруше-
ние которого при Петре I руки 
отрубали, следует неукосни-
тельно соблюдать и в современ-
ной жизни. Не важно, что вору-
ют — автомобиль, квартиру или 
целые миллиарды. Что приме-
чательно, последний пункт по-
чему-то реже наказывается по 
закону, но надо делать хотя бы 
то, что в наших силах. Таким 
образом, я поддерживаю отме-
ну статьи об угоне «без цели хи-
щения», о которой «РГ» пишет 
на 3-й полосе. 

Вместе с тем, я не знаю, чем 
может руководствоваться чело-
век, угоняющий машину просто 
так. Вероятно, это какой-то 
юношеский адреналин, тяга к 
хулиганству, которая раньше 
проявлялась в стрельбе из ро-
гатки, а сегодня переродилась в 

нечто подобное. Ведь молодым 
всегда интересно — а что будет, 
если свистнуть продукт из ма-
газина; кто-то переходит эту 
грань, и товарными полками не 
ограничивается. Безусловно, 
вторые угоняют по пьяни, тре-
тьи из-за наркотического опья-
нения. Однако я против чрез-
мерного алкоголя, наркомании 
и даже глупости — за свои по-
ступки надо отвечать. Если ро-
дители не смогли воспитать, бу-
дет воспитывать суровый за-
кон. Если ты знаешь, что мо-
жешь перебрать — не пей. Если 
ты наркоман — лечись. Все в ру-
ках человека и спускать ему 
слабости — плохая идея.

А еще в статью о краже необ-
ходимо внести пункт о водите-
лях эвакуаторов, которые, по 
сути, занимаются воровством. 
Они настолько активно злоупо-
требляют обязанностями, что я 
знаю немногих людей, спокой-
но относящихся к ним. У меня 
буквально неделю назад маши-
ну увезли из-под дома, без пре-
дупреждения, без выписывания 
штрафа, по каким-то только им 
понятным причинам. А вдруг 
срочное дело — например, близ-
кий человек попал в больницу! 
Разве это не преступление? 

Подготовил 
Кирилл Карандюк 

НАУКА Опубликованы снимки «Руки Бога» в космосе
www.rg.ru/art/1084318

ТЕХНОЛОГИИ Ученые изобрели гаджет-«дезодорант» с 
навигатором
www.rg.ru/art/1083463

ИССЛЕДОВАНИЕ Паста может быть опасной для женщин
www.rg.ru/art/1084239

СПОРТ Фитнес-браслет стал причиной кожного 
заболевания
www.rg.ru/art/1083320

ФОТО Под Астраханью прошли автогонки на льду
www.rg.ru/art/1084342

ВИДЕО Прыгающая собака стала новой интернет-
звездой
www.rg.ru/art/1083973

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая голова

Владимир 
Дыбский
певец, актер
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